
Обман 
зашколивает
В сети появились сайты 
с фейковыми выплатами 
от банков

Кибермошенничества вокруг со
циальных выплат государства 
становятся все более популяр
ными. На этот раз начали по
являться фишинговые сайты, 
имитирующие реальную акцию 
от банков — бонусы за исполь
зование их карты для получения 
пособий на детей к началу учеб
ного года. Пока эту историю зло
умышленники запускают толь
ко от лица ВТБ, атаки на клиентов 
которого в целом участились 
во втором квартале. По версии 
ряда экспертов, речь может идти 
о таргетинге атак на основании 
некоей реальной базы, получен
ной мошенниками. В банке при
знают проблему и работают над 
блокировкой ресурсов.

Эксперты «СерчИнформ» отмеча-
ют, что в сети появилась новая схе-
ма мошенничества вокруг реальной 
акции от банков — раздачи бонус-
ных 1 тыс. руб. школьникам в рам-
ках выплаты пособий к началу учеб-
ного года. Пока найден один такой 
сайт — видимо, мошенники тестиру-
ют новую тематику, уточняет соосно-
ватель StopPhish Юрий Другач: «Если 
схема покажет результат, будут реги-
стрироваться новые домены по мере 
блокировки старых». По его словам, 
сайт vtb-school.ru зарегистрирован 
26 августа. На момент публикации 
он уже не работал.

О единовременной  выплате 
10 тыс. руб. на каждого ребенка 
школьного возраста объявил прези-
дент Владимир Путин во время пря-
мой линии 30 июня. Для получения 
денег гражданам нужно подать заяв-
ление на «Госуслугах» с 15 июля по 1 
ноября, указав номер банковской 
карты. Ряд банков, в том числе ВТБ, 
обещали увеличить сумму на 1 тыс. 
руб., если для получения денег будет 
использована их карта. Это и исполь-
зовали мошенники.

ВТБ фиксирует активность мо-
шеннических сайтов, эксплуатиру-
ющих акцию по выплатам школь-
никам от имени банка, и ведет 
круглосуточную работу по их выявле-
нию и блокировке, подтвердили „Ъ“ 
в его пресс-службе: «В случае получе-
ния подозрительных предложений 
нужно срочно обращаться к специали-
стам банка по официальным каналам».

Выплаты и пособия в адрес широ-
кого круга населения, которых уже 
было немало на фоне пандемии, тра-
диционно становятся мишенью мо-
шенников. Но фейковых сайтов имен-
но по этому типу выплат еще не было, 
они начали появляться перед 1 сентя-
бря, отмечают в Infosecurity a Softline 
company. Схема вполне классическая: 
пользователь регистрирует карту 
в программе, написав ее номер и теле-
фон, а затем вводит код из СМС, гово-
рит руководитель блока специальных 
сервисов компании Сергей Трухачев. 
Мошенники получают доступ к он-
лайн-банку и списывают средства, до-
бавляет Юрий Другач.
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С чистого хвоста
«Аэрофлот» готовится к введению платы за выбросы СО2
Российские авиакомпании 
 начинают готовиться к новым 
требованиям ICAO, предпола
гающим плату за выбросы СО2 
на международных рейсах 
с 2027 года. Как выяснил „Ъ“, 
«Аэрофлот» и «Газпром нефть», 
обсуждают соглашение о по
ставках «зеленого авиатопли
ва». Исследует возможности 
в этом направлении и S7. Пока 
такое топливо в разы дороже 
обычного, но и расходы на вы
платы ICAO будут немаленьки
ми — по подсчетам аналитиков, 
объем выплат для российских 
перевозчиков может составить 
€250 млн в год, и почти полови
на придется на «Аэрофлот».

«Аэрофлот» и «Газпром нефть» 
планируют договориться о постав-
ках «зеленого авиатоплива» (sus-
tainable aviation fuel; SAF), подпи-
сав меморандум в ходе Восточного 
экономического форума (пройдет 
во Владивостоке 2–4 сентября), рас-
сказали источники „Ъ“. В компани-
ях отказались от комментариев.

SAF — топливо, считающее-
ся низкоуглеродным из-за своего 
происхождения. Синтетическое 
получают из СО2, уловленного 
из атмосферы, и водорода. Биото-
пливо производят из биомассы: 
животного жира, растительных 
и отработанных масел, отходов 
деревообрабатывающих и целлю-
лозно-бумажных производств. Ме-
ждународная организация гра-
жданской авиации (ICAO) считает 
использование SAF одним из спосо-
бов сократить выбросы СО2 от ави-
ации. В РФ такое топливо не про-
изводится, хотя на МАКС-2021 
представитель «Газпром нефти» 
Антон Дианов говорил о готовно-
сти «совместно с авиакомпаниями, 
производителями авиатехники 
и регуляторами» приступить к со-
ответствующим исследованиям.

Интерес «Аэрофлота» к SAF свя-
зан с тем, что компания, на кото-
рую приходится половина между-
народных рейсов из РФ, готовится 
к введению платы за выбросы СО2 
в ходе таких полетов. ICAO собира-
ется взимать ее с 2027 года в обяза-
тельном порядке. Речь идет о про-
грамме CORSIA (Carbon Offsetting 
and Reduction Scheme for Interna-
tional Aviation): в ее рамках авиао-
трасль должна ограничить общий 
объем выбросов уровнем 2019 
года. Если авиакомпания его пре-
высит, то должна компенсировать 
выбросы, приобретя соответству-
ющий объем квот у одобренных 
ICAO проектов по поглощению 

СО2 (так называемый офсет). Сред-
ства пойдут на инвестиции в зе-
леную энергетику, высадку лесов 
и закачку углерода в почву. Затра-
ты всех авиакомпаний на компен-
сацию выбросов к 2025 году могут 

достичь $1,5–6 млрд в год в зави-
симости от цены СО2, подсчитали 
в Air Transport Action Group.

Согласно резолюции ICAO, c ян-
варя 2019 года все авиакомпании, 
выполняющие международные 
рейсы, должны сообщать объем 
выбросов СО2 своим авиавластям. 
Те обязаны пересылать информа-
цию в ICAO.

В РФ за сбор данных отвеча-
ет Минтранс. Однако, как гово-
рят источники „Ъ“, министерство 
не предоставляет данные в ICAO 
и движения по присоединению 

к CORSIA нет. Минтранс и Росави-
ация на вопросы „Ъ“ не ответили.

Вывод на рынок устойчивого то-
плива в РФ может занять три-четыре 
года, отмечает директор по иссле-
дованиям и разработкам Infomost 
Алексей Синицкий. Какая из ли-
цензированных по стандартам 
ICAO технологий будет применять-
ся — неизвестно, добавляет он, од-
нако все они дорогостоящие и по-
зволяют произвести сравнительно 
небольшие объемы SAF. По словам 
эксперта, в Европе сертифицирова-
но добавление до 50% биотоплива 

в применяемый там авиакеросин 
Jet A-1. Самолеты в РФ заправля-
ют топливом ТС-1, сертификации 
по его смешиванию с биотопливом 
нет, и процесс согласований «может 
быть достаточно долгим».

Стоимость типов SAF, по раз-
ным оценкам, превышает цену тра-
диционного авиакеросина в полто-
ра—пять раз. В связи с этим оплата 
квот будет значительно выгоднее, 
считает младший партнер Bain & 
Company Ростислав Хоменко: «SAF 
продолжит быть наиболее дорогой 
мерой в среднесрочной перспек-
тиве, пока синтетические техноло-
гии производства не получат широ-
кое распространение».

По оценкам аналитиков «ВТБ 
Капитала», покупка квот может 
обойтись «Аэрофлоту» в 2027 году 
в €120 млн, или 2–3% от EBITDA 
при цене на CO2 около €50 за тон-
ну. Если оценивать углеродный след 
SAF как нулевой, «Аэрофлоту» при-
дется заправлять им свои междуна-
родные рейсы как минимум на 15% 
в 2027 году, чтобы держать выбросы 
на уровне 2019 года, считает Елена 
Сахнова из «ВТБ Капитала». Все рос-
сийские авиакомпании, по ее расче-
там, в 2019 году выбросили 15 млн 
тонн CO2 на международных рей-
сах. «Выбросы в 2027-м не превы-
сят 20 млн тонн, то есть придется 
компенсировать 5 млн тонн. По те-
кущим ценам на CO2 это около 
€250 млн»,— полагает эксперт.

В то же время частичный пере-
ход на биотопливо кажется экспер-
там неизбежным. В июле власти ЕС 
представили законопроект, по кото-
рому к 2025 году все авиакомпании, 
приземляющиеся в европейских 
аэропортах, обязаны добавлять 
в керосин минимум 2% биотоплива, 
а в 2030 году — 5%. Эти требования 
обойдутся «Аэрофлоту» в те же 2–3% 
от EBITDA в течение всего перио-
да, оценивали аналитики «ВТБ Ка-
питала». Но «скорее всего, издер-
жки окажутся меньше, так как цена 
SAF может снизиться по мере роста 
предложения. Также затраты могут 
быть переложены на клиентов», го-
ворится в их отчете.

Еще один перевозчик, который 
говорит о возможности перехода 
на биотопливо,— S7. «Мы планиру-
ем активно работать в этом направ-
лении, в первую очередь с нашим 
базовым аэропортом Домодедо-
во»,— пояснили „Ъ“ в S7. Там заве-
рили, что авиакомпания ведет по-
стоянный мониторинг уровней 
выбросов в атмосферу и по запросу 
предоставляет данные регулятору.

Айгуль Абдуллина

Гастроарбайтеры
Рестораторы хотят упростить  
наем иностранных работников

Рестораторы, потеряв в ходе панде
мии значительную часть иностран
ных работников, пытаются решить 
проблему кадрового дефицита. Они 
 готовы сами оплачивать  мигрантам 
получение разрешений на  работу 
в  обмен на упрощение процедуры. 
Власти  обещают рассмотреть прось
бу, которая может оказаться интерес
ной и для других отраслей. Но, преду
преждают юристы, внести  изменения 
в миграционное законодательство 
 будет непросто.  Кроме того, измене
ние процедуры создает риски злоупо
треблений с обеих сторон и потребует 
большей формализации оформления 
трудовых отношений.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, 
в котором президент Ассоциации производ-
ственных и торговых предприятий рыбно-
го рынка (АПТПРР) и основатель сети мага-
зинов-кафе «Моремания» Виталий Корнев 
просит премьера Михаила Мишустина пре-
доставить работодателям право самим за-
ниматься оформлением разрешений на ра-
боту и патентов для иностранных граждан 
и оплачивать эти расходы. Ассоциация так-
же предлагает позволить трудоустраивать 
мигрантов до завершения оформления раз-
решений, перечисляя в бюджет обеспечи-
тельный платеж, который будет возвращен 
в случае получения иностранными работни-
ками всех документов.

В аппарате правительства сообщили „Ъ“, 
что письмо рассмотрено и направлено для 
проработки в МВД и Минтруд. В МВД на за-
прос „Ъ“ не ответили. В Минтруде сообщи-
ли, что предложения ассоциации прораба-
тываются. Там напомнили, что работодатели 
могут привлекать иностранцев, если нет воз-
можности набрать сотрудников внутри ре-
гиона: в 40 субъектах РФ уже оформлены за-
явки для въезда около 50 тыс. сотрудников. 
Кроме того, добавили в Минтруде, с властя-
ми Узбекистана и Таджикистана достигнута 
договоренность об организованном наборе 
трудовых мигрантов.

Этими механизмами активно пользуются 
застройщики, у которых в пандемию из-за не-
хватки трудовых мигрантов также возник се-
рьезный кадровый дефицит (см. „Ъ“ от 25 
июня). По оценке Минстроя, в этом году строй-
индустрия недосчиталась 1,2 млн рабочих.

Но операторам общепита воспользовать-
ся существующими возможностями сложно, 
утверждают опрошенные „Ъ“ рестораторы. 
В Москве и Петербурге в общепите доля ино-
странных граждан в общем числе сотруд-
ников в зависимости от типа заведений со-
ставляет 20–90%, поясняет глава комитета 
по ресторанному бизнесу московской «Дело-
вой России» Сергей Миронов. По его оценке, 
из-за оттока мигрантов в пандемию отрасль 
потеряла около 30% всех сотрудников.
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Антикризисное  
станет постоянным
Минфин предлагает узаконить временные 
бюджетные полномочия правительства

Минфин подготовил проект изменений 
в Бюджетный кодекс, закрепляющий 
на уровне закона часть временных анти
кризисных практик правительства при 
администрировании бюджета. В част
ности, планируется сохранить возмож
ность правительства направлять на за
крытие дефицита бюджета при падении 
цен на нефть средства Фонда нацио
нального благосостояния (ФНБ) сверх 
предусмотренного бюджетом объема. 
Также планируется продлить возмож
ность использования доходов от управ
ления средствами фонда на текущие 
расходы до 2025 года. Кроме того, пере
сматривается распределение акцизов 
между центром и регионами — как утвер
ждается, в пользу последних.

В ходе подготовки бюджета на следующую 
трехлетку Минфин готовит и нормативную 
базу для сохранения антикризисных пра-
ктик при его исполнении — ведомство хочет 
закрепить их в Бюджетном кодексе (БК). На-
помним, на 2020–21 годы власти установили 
особенности исполнения бюджета, которые 
объяснялись необходимостью оперативно-
го реагирования на изменение экономи-
ческой конъюнктуры из-за изменения цен 
на нефть и пандемии коронавируса. Самым 
значительным из них стало временное отсту-

пление от ограничивающего расходы «бюд-
жетного правила», к соблюдению которого 
власти планируют вернуться с 2022 года.

На постоянной основе Минфин предлага-
ет установить в БК возможность правитель-
ства использовать для покрытия дефицита 
средства ФНБ сверх предусмотренного зако-
ном о бюджете объема — в случае если цены 
на нефть оказываются ниже базового уров-
ня. Однако возможность таких трат средств 
«кубышки» ограничивается 1% ВВП. Эта мера 
была временно введена в 2019 году и затем 
была продлена еще на год. 

Одновременно Минфин предлагает про-
длить до 2025 года возможность направле-
ния доходов от управления средствами ФНБ 
не на накопление, а на обеспечение теку-
щих расходов бюджета. Согласно Бюджет-
ному кодексу, эти средства должны идти 
на пополнение фонда — но еще в 2015 году 
эта норма была приостановлена до февраля 
2024-го. В 2020 году на размещении средств 
ФНБ в иностранной валюте Минфин зарабо-
тал 81,3 млрд руб. 

Также проект предусматривает расшире-
ние полномочий Минфина в части внесения 
изменений в сводную бюджетную роспись 
без правки закона о бюджете.
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новости | Экологи пытаются  
провести сразу 11 референдумов  
в восьми регионах России —3

новости | Школы начнут учебный год в очном режиме.  
„Ъ“ опросил врачей, насколько оправдан отказ  
от дистанционного обучения —5

спорт |  
В Нью-Йорке начинается  
Открытый чемпионат США по теннису —12
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новости | Омскую казарму, при обрушении которой 
в 2015 году погибли десантники, хотят снести,  
не закончив повторной экспертизы —4

07  Лосось не держит икру 
Успешная путина  
не поможет деликатесу 
подешеветь

07  Несгораемый штраф 
«РТ-Инвест» столкнулся 
со сложностями 
финансирования МТЭС

07  Преступникам расставят 
нейронные сети 
МВД вложит 23,1 млн руб. 
в исследование технологий 
машинного обучения

08  Регуляторов 
просят подписаться 
Действия кредитных брокеров 
требуют межведомственного 
вмешательства

09  Эльгинскому углю 
нарезают приоритеты 
Власти могут пустить его 
на БАМ в первую очередь

10  Пшеница пошла навынос 
Экспорт зерна ускоряется

10  Киоски под наблюдением 
Дистрибуторы прессы 
банкротятся один за другим
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Введение платы 
за  выбросы  углекислого 
газа при международ
ных перелетах застав
ляет российские авиа
компании  задуматься 
о переходе на более 
«зеленое» топливо   
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Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,6

миллиарда долларов составило поступление чистых прямых иностранных инвестиций 
(ПИИ) в финансовый сектор РФ в первом квартале 2021 года, сообщил ЦБ. Приток в сектор за пер-
вый квартал был максимальным среди всех других видов деятельности и составил 32% всех ПИИ, пришед-
ших в РФ, заметно опередив по доле вложения в обработку (22,1%) и добычу (21,6%). Обращает на себя 
внимание и то, что ПИИ в финсектор по сравнению с первым кварталом 2019 года выросли в 1,7 раза, 
в обработку снизились на 20%, а в добычу — на 70%. Впрочем, по темпам роста в сравнении с докризис-
ным 2019 годом лидируют транспорт и хранение, где ПИИ выросли в 61 раз.

МАКРОЭКОНОМИКА

Снижение  
доходного неравенства 
будет недолгим

Разовые выплаты пенсионерам и во-
енным, а также выделение 21 млрд 
руб. на дополнительные ежемесяч-
ные выплаты малоимущим семьям 
с детьми в возрасте от трех до семи 
лет вызовут прирост годовых номи-
нальных располагаемых доходов на-
селения на 0,8–0,9% (на 0,6–0,9% 
в реальном выражении), а если учи-
тывать только получателей выплат, 
то прирост составит более 5%. Та-
кую оценку последствий инициати-
вы Владимира Путина дали аналити-
ки агентства АКРА. Они отметили, что 
выплаты вызовут краткосрочное сни-
жение неравенства в доходах, по-
скольку их получателями в основном 
являются менее обеспеченные слои 
населения.

Оценка размера новых расхо-
дов у агентства совпадает с мин-
финовской — это 450–500 млрд 
руб., из которых более 90% придут-

ся на выплаты пенсионерам. В сво-
их расчетах АКРА исходит из числен-
ности пенсионеров (включая рабо-
тающих и военных) в 42,6 млн чело-
век; военнослужащих, курсантов во-
енных училищ и сотрудников право-
охранительных органов — в 2,5 млн. 
Напомним, первой категории прези-
дент обещал выплату в 10 тыс. руб., 
второй — 15 тыс. руб. 

Новые расходы ухудшат сбалан-
сированность федерального бюдже-
та на 0,4 процентного пункта (п. п.) 
ВВП по сравнению со сценарием 
без выплат. На фоне дополнительных 
доходов в 2021 году (Минфин, на-
помним, оценивает их в 1,6–1,7 трлн 
руб.) это увеличение не будет кри-
тичным, считают в АКРА, отмечая, что 
фактические доходы по итогам года 
могут быть на 3,5–4 п. п. ВВП выше 
изначально запланированных. Так 
что даже с учетом новых выплат бюд-
жет останется профицитным.

Третий макроэкономический 
фактор влияния выплат — незна-
чительное увеличение инфляции 
(не более чем на 0,2 п. п.) Причи-
на — существенная часть прироста 
располагаемых доходов обеспечит 
рост спроса на товары и услуги со 
стороны домохозяйств. Это приве-
дет к увеличению потребления и по-
вышению цен на рынках со слабоэ-
ластичным предложением. Наконец, 
четвертый фактор — краткосрочный 
стимул для экономической активно-
сти. Учитывая современные оценки 
мультипликаторов государственных 
расходов и опираясь на наблюде-
ние, что в мире они принимают наи-
большие значения во время рецес-
сий, в АКРА полагают, что новые со-
цвыплаты приведут к дополнительно-
му росту ВВП на 0–0,25 п. п., но этот 
эффект будет распределен между 
2021 и 2022 годами.

Вадим Вислогузов

СТОИМОСТЬ АНТИКРИЗИСНЫХ 
БЮДЖЕТНЫХ МЕР В РАЗВИВАЮЩИХСЯ 
СТРАНАХ В 2020–2021 ГОДАХ* (% ВВП)

*ДАННЫЕ (КРОМЕ РФ) НА 01.07.21.
ИСТОЧНИКИ: МВФ, АКРА.
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Минэкономики намерено ограничить вы-
дачу малому и среднему бизнесу и само-
занятым слишком крупных льготных кре-
дитов и отсечь от доступа к ним нарушите-
лей правил такого кредитования. В част-
ности, по поправкам ведомства к утверж-
денным постановлением №1764 прави-
лам льготного кредитования МСП и само-
занятых, банки не смогут получить субси-
дии для возмещения недополученных до-
ходов по кредитам микропредприятиям 
из нескольких сфер при превышении ими 
порога в 500 млн руб., лишатся доступа 
к льготным кредитам и компании, исклю-
ченные из реестра МСП. Таким образом 
министерство намерено сократить сред-
ний размер кредитов и сосредоточиться 
на сегменте самых малых заемщиков для 
максимально широкого охвата господ-
держкой тех из них, которые в ней дей-
ствительно нуждаются.

Минэкономики подготовило поправки 
к правилам предоставления субсидий кре-
дитным организациям на возмещение недо-
полученных ими доходов по кредитам, вы-
данным в 2019–2024 годах субъектам малого 
и среднего предпринимательства (МСП) и са-
мозанятым. Проект постановления правитель-
ства с изменениями в постановлении №1764 
от 30 декабря 2018 года (оно и содержит прави-
ла льготного кредитования МСП) размещен на 
портале regulation.gov.ru. Документом «пред-
усмотрена корректировка параметров про-
граммы льготного кредитования субъектов 
МСП в целях усиления дисциплины уполно-
моченных банков и уменьшения среднего раз-
мера кредита для ориентирования на сегмент 
самых малых заемщиков», говорится в пояс-
нительной записке.

Так, ведомство предлагает отказаться от пре-
доставления субсидий по кредитным договорам, 
заключенным в 2019–2021 годах на сумму свы-
ше 500 млн руб. с компаниями, относящимися 
к категории «микропредприятия» в сфере строи-
тельства, а также осуществляющими профессио-
нальную, научную и техническую деятельность. 
Кроме того, субсидии не будут предоставляться 
по кредитным договорам с организациями, све-
дения о которых были исключены из единого ре-
естра субъектов МСП в 2019–2020 годах.

Документ содержит и требования к банкам. 
Так, если при предоставлении кредита заемщи-
ку за отдельную плату банк предлагает дополни-
тельные услуги, то у клиента должна быть воз-
можность отказаться от них. Кроме того, если 
при реализации программы субсидирования 
в предшествующие финансовые годы уполно-
моченным банком не достигнуто или превыше-
но значение результата предоставления субси-
дии, то специальная комиссия может принять 
решение уменьшить плановый объем выдачи 

кре дитов и сократить лимит субсидии кредит-
ной организации на очередной финансовый год.

Еще в марте 2021 года глава Минэкономи-
ки Максим Решетников, описывая приорите-
ты правительства в поддержке малого и средне-
го бизнеса, отмечал, что компании выходят на 
траекторию восстановления и меры поддерж-
ки должны выстраиваться уже более эффектив-
но и адресно. В мае правительство дополнитель-
но выделило из Резервного фонда 8 млрд руб. на 
субсидирование льготного кредитования МСП 
и самозанятых в рамках нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство и развитие ин-
дивидуальной предпринимательской инициа-
тивы» — по нему выдача кредитов для МСП и са-
мозанятых должна достичь не менее 530 млрд 
руб. При этом уже летом Минэкономики кон-
статировало необходимость смягчения усло-
вий доступа малых компаний к этой форме го-
споддержки — в частности, речь шла о сохране-
нии возможности обращения за ней для компа-
ний, совершивших незначительные формаль-
ные нарушения (см. „Ъ“ от 26 июля),— при этом 
о расширении объема такой поддержки речи не 
шло, суть инициатив министерства — именно 
в расширении охвата малых компаний в преде-
лах уже выделенных правительством средств.

В целом рост спроса малого бизнеса на кре-
диты фиксирует и Банк России — объем предо-
ставленных кредитов субъектам МСП в июне 
2021 года составил 1,06 трлн руб., что в 1,7 раза 
больше аналогичного показателя годом ранее. 
Однако такой рост был также обеспечен увели-
чением среднего размера кредита МСП, а не 
широтой охвата малого бизнеса — в июне 2021 
года показатель достиг 6,7 млн руб., что более 
чем вдвое превышает аналогичный показатель 
за июнь 2020 года (3,2 млн руб.).

Венера Петрова

Лучше мельче да чаще
Минэкономики корректирует параметры льготного кредитования малого бизнеса

В российской финансовой систе-
ме классическая для XX века мо-
дель «денежного мультиплика-
тора», в которой процесс эмис-
сии денег в банковской системе 
зависит от состояния их баланса 
и, в частности, резервов, пред-
положительно, неактуальна. Как 
предполагает группа российских 
экономистов, исследовавших 
этот вопрос, уже после 2012 года 
в экономике РФ ситуация сход-
на с крупнейшими финансовыми 
рынками — развитые инструмен-
ты финрынка позволяют банкам 
не заботиться о резервах, опера-
тивно управляя лишь соотноше-
нием пассивов и активов: спрос 
на деньги и ключевая ставка ЦБ 
в этой модели — главное.

В серии discussion papers британ-
ского Университета Рединга опубли-
кована финальная версия статьи 
трех экономистов российского про-
исхождения — Вадима Грищенко из 
Банка России, Александра Михай-
лова, работающего в университете, 
и Василия Ткачева из МГИМО. Статья 
де-факто проверяет на российском 
материале широко обсуждавшиеся 
в последние годы предположения 
(опубликованные в статье в марте 
2012 года в Journal of Macroeconomics 
Сета Карпентера из ФРС США и Сель-

вы Демиральп из турецкого Универ-
ситета Коч) о слабой применимости 
в крупнейших экономиках мира ба-
зового представления о факторах, об-
уславливающих денежную эмиссию. 
Карпентер и Демиральп показали, 
что в современной экономике США 
стандартная для первой половины 
XX века модель, в которой основой 
эмиссии является множественная 
мультипликация банками избыточ-
ных резервов, является «архаичной», 
тогда как именно на ней по большо-
му счету основывается часть банков-
ского регулирования во всем мире.

Грищенко, Михайлов и Ткачев де-
монстрируют, что по крайней мере 
для периода 2012–2019 годов, то есть 
еще до перехода ЦБ России к полити-
ке инфляционного таргетирования 
(от политики таргетирования кур-
са), это предположение теперь при-
менимо и к рынку РФ.

Управление уровнем денежного 
мультиплицирования через резерв-
ные требования до последнего вре-
мени является теоретической осно-
вой деятельности любого центробан-
ка, хотя на практике значение муль-
типликатора (технически его мож-
но измерить как соотношение пока-
зателя «широкие деньги» к «денеж-
ной базе» — с некоторым упроще-
нием это объем эмиссии на денеж-

ную единицу на банковском депо-
зите) в разных экономиках мира ва-
рьируется довольно сильно: от свы-
ше 25 в Австралии (где местный ре-
гулятор, Резервный банк Австралии, 
не имеет специальных требований 
к банкам по резервированию выдан-
ных кредитов, ограничиваясь пред-
ложением иметь столько резервов, 
сколько необходимо для расчетов) 
до 2,7 в Японии в 2018–2019 годах. 
Для зоны евро расчетное значение 
мультипликатора в последние годы 
снизилось с 7,1 до 4, в США стабиль-
но росло с 4,9 до 5,6. В России этот 
уровень в последние годы составля-
ет порядка 3,8 и более или менее ста-
билен. Подзаголовок текста Грищен-
ко, Михайлова и Ткачева, по сути, ко-
пирует название статьи Карпентера 
и Демиральп девятилетней давно-
сти — «Денежная эмиссия в России: 
существует ли еще денежный муль-
типликатор?» — и в статье приводят-
ся аргументы к тому, что для финан-
совой системы РФ резервирование 
уже, в сущности, значения не имеет.

Напомним, что при создании 
и развитии современной финансо-
вой системы в XX веке функцией ре-
зервирования было в основном пре-
дотвращение «банковских набегов»: 
для предотвращения схлопывания 
банковских балансов при массовом 

изъятии из банков депозитов вклад-
чиков регулятор (в тот момент обыч-
но центробанк) требовал создания 
специальных резервов, а сами бан-
ки применяли «золотое правило», по 
которому баланс банка должен был 
быть идеально сбалансирован по 
ликвидности. Грищенко, Михайлов 
и Ткачев показывают, что в 2005–2012 
годах российские банки в основном 
придерживались этих принципов. 
По их предположению, классическая 
старая модель банкинга вообще хоро-
шо работает исключительно на ран-
них, недостаточно развитых финан-
совых рынках. Эволюция банковской 
системы привела к вытеснению этой 
модели банкинга в РФ моделью управ-
ления активами и пассивами в целом 
(ALM), где банки гибко управляют 
ликвидностью. Свою роль в этом пе-
реходе сыграли создание и расшире-
ние страховой системы защиты вкла-
дов (АСВ) и переход ЦБ в 2014–2015 го-
дах к полноценной модели инфляци-
онного таргетирования. 

Кроме того, авторы анализиру-
ют роль в создании нынешней си-
туации валютных интервенций ЦБ 
(в силу этого они считают показа-
тель M2X демонстрирующим агреги-
рованный спрос на деньги в РФ сла-
бее, чем М2 в национальном опреде-
лении), создание ЦБ инфраструкту-

ры «тонкой настройки», в новой вер-
сии статьи (первая версия публико-
валась в 2019 году) анализируется ба-
ланс Сбербанка, показывающий, что 
де-факто «золотое правило» для него 
уже несколько лет как в прошлом. 
Авторы придерживаются мнения об 
«исходной», фундаментальной эндо-
генности денег вне зависимости от 
их происхождения (эмиссия ЦБ или 
эмиссия банками), полагая мульти-
плицирование и регулирование ре-
зервов мифом, обусловленным исто-
рией мировой банковской системы 
и наследием обстоятельств начала 
XX века: «денежное предложение те-
перь эндогенно, тогда как ключевая 
ставка — экзогенный фактор». Фи-
нальный переход к новой модели, 
в которой резервирование остается 
анахронизмом, исходя из работы ав-
торов, произошел в 2008–2009 годах.

«Расшатывание» теоретических 
оснований деятельности ЦБ в по-
следнее десятилетие — распростра-
ненная история, вызванная бы-
стрым развитием финрынков, эво-
люцией финтеха и возрождением 
общего интереса к истории денег. 
В свою очередь, Банк России полага-
ет сейчас управление резервирова-
нием инструментом работающим, 
хотя и очень инерционным.

Дмитрий Бутрин

Воздушный вместо деревянного
Российский рубль делается теперь банками по той же технологии, что и в развитых странах

Среди них — увеличение ассиг-
нований, зарезервированных для 
оперативного финансирования ме-
роприятий, направленных на обе-
спечение обороны и безопасно-
сти страны, а также «перебрасыва-
ние» средств между госпрограмма-
ми (не более 10% от годового объе-
ма ее финансирования) или меж-
ду объектами капитального строи-
тельства (при условии, что в резуль-

тате перераспределения средств 
не появляются новые объекты). 

Предусматривается также закре-
пление упрощенного порядка и в слу-
чаях увеличения ассигнований из ре-
зервного фонда в объеме не более «не-
связанных» остатков средств бюдже-
та, которые возникли из-за неполно-
го использования или уменьшения 
ассигнований, но до конца года не мо-
гут быть использованы (такое реше-
ние будет приниматься по согласо-
ванию с парламентской комиссией). 

Такую же возможность предлагает-
ся предоставить регионам с высокой 
или средней долговой устойчивостью 
(а до 2023 года — и всем субъектам РФ). 
Они смогут своими законами опреде-
лять порядок использования «несвя-
занных» остатков бюджетных ассиг-
нований и в том числе направлять их 
в региональные резервные фонды. 

Для финансовой поддержки реги-
ональных бюджетов Минфин пред-
лагает пересмотреть распределение 
доходов от акцизов между федераль-

ным центром и субъектами. С 2022 
года доходы от акцизов на средние 
дистилляты планируется в 100-про-
центном объеме зачислять в феде-
ральный бюджет — сейчас они де-
лятся пополам между центром и ре-
гионами. Взамен регионам предла-
гается добавить к имеющимся у них 
80% доходов от акцизов на крепкий 
алкоголь еще 4%. Свое предложение 
Минфин объясняет тем, что акцизы 
от дистиллятов сильно зависят от ди-
намики нефтяных цен — и перерас-

пределение исключит эту неопреде-
ленность для субъектов РФ. Доходы 
от дополнительных 4% алкогольных 
акцизов оцениваются в 9 млрд руб. 
в год — против среднего сальдо ак-
цизов на дистилляты в региональ-
ные бюджеты в 8,4 млрд руб. в 2018 
году, 8,3 млрд руб. в 2019-м и 5,3 млрд 
руб. в 2020-м (без учета поступлений 
в связи с нестабильностью и форми-
рованием зависимости ставки акци-
за от цены на нефть в 2020 году). 

Евгения Крючкова

Антикризисное станет постоянным

Отдавая себе отчет в том, что ресурс господдержки МСП ограничен, 
Минэкономики под руководством Максима Решетникова не оставляет надежды 
распределить его более равномерно  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Мосгоризбирком опубликовал очередную 
порцию деклараций столичных кандидатов 
в Госдуму и первые сведения о результатах 
их проверки. Среди «забывчивых» оказались 
и весьма известные выдвиженцы. Например, 
телеведущий Евгений Попов не указал в де-
кларации 3,1 млн руб. от ВГТРК, бизнесмен 
Дмитрий Потапенко ошибся при подсчете до-
ходов почти на миллион, а у коммуниста Да-
рьи Митиной вдруг обнаружился старый ав-
томобиль, которого, по ее словам, не суще-
ствует «даже в виде металлолома». Тема де-
клараций на нынешних выборах практически 
не востребована кандидатами, хотя вполне 
могла бы быть использована для контрагита-
ции, считает эксперт.

Мосгоризбирком разместил на своем сайте но-
вую порцию деклараций о доходах кандидатов 
в Госдуму по одномандатным округам столицы. 
Среди них немало известных людей творческой 
и научной сферы, решивших переквалифициро-
ваться в депутатов.

Например, народный артист Дмитрий Певцов, 
который идет самовыдвиженцем по 200-му окру-
гу, заработал в 2020 году 6,5 млн руб. Среди девя-
ти источников его дохода значатся, в частности, 
Институт современного искусства, ООО «Ток-шоу» 
и театр «Ленком». У актера две квартиры в Москве 
(51 кв. м и 67 кв. м) и два участка в Астраханской 
области общей площадью 53,8 сотки.

Ведущий телепрограммы «60 минут» Евге-
ний Попов, выдвинутый «Единой Россией» (ЕР) 
по 197-му округу, заработал 11 млн руб. Он ука-
зал восемь источников дохода, включая телека-
нал «Россия» и ООО «Рольф». В декларации упомя-
нута квартира в Москве (104,6 кв. м) и два нежи-
лых помещения площадью 181 кв. м и 170 кв. м. 
Еще один известный журналист, Максим Шевчен-
ко, который баллотируется от Российской партии 
свободы и справедливости (РПСС) по 208-му окру-
гу, заработал в качестве индивидуального пред-
принимателя 4,9 млн руб.

Доход телеэрудита Анатолия Вассермана, ко-
торый идет самовыдвиженцем по округу №205, 
составил 8,1 млн руб. и был получен из восьми 
источников, в числе которых ООО «Студия 2в», 
МИЦ «Известия» и частное учреждение дополни-
тельного образования «Сити класс». Господин Вас-
серман также задекларировал квартиру в Москве 
площадью 116 кв. м.

Баллотирующаяся по 204-му округу эксперт 
ОНФ Татьяна Буцкая (ЕР) указала доход в 10 млн 
руб. из девяти источников, среди которых экс-
пертно-просветительский центр «Выбор роди-
телей», Национальный медицинский иссле-
довательский центр здоровья детей Минздра-
ва и благотворительный фонд «Абсолют — По-
мощь». А ректор РХТУ имени Менделеева Алек-
сандр Мажуга (ЕР, 206-й округ) заработал 5,8 млн 
руб. из пяти источников, включая РХТУ, МИСиС 
и химфак МГУ. Также у него есть дом с участком 
в 35 соток в Калужской области и квартира в Мо-
скве (58 кв. м).

Появились и первые результаты проверки де-
клараций по шести округам: выявленные расхо-
ждения не станут поводом для снятия с выборов, 
но будут доведены до сведения избирателей.

В числе самых забывчивых — тот же Евгений 
Попов (не указал в декларации часть дохода от ВГ-
ТРК в размере 3,1 млн руб.) и кандидат от ЛДПР 

Юрий Максимов (профессор МГУ, задеклариро-
вал 1,2 млн руб., а ФНС насчитала 3,4 млн из трех 
источников). Выдвинутый РПСС по 197-му округу 
предприниматель Дмитрий Потапенко (задекла-
рировал 6,7 млн руб.), по данным ФНС, не указал 
семь источников дохода на сумму около 1 млн руб., 
а также участие в трех коммерческих организаци-
ях. А у идущей по тому же округу от «Коммунистов 
России» Дарьи Митиной нашли незадеклариро-
ванный автомобиль «Москвич» 1997 года выпуска.

ФНС как раз и нужно поручить готовить справ-
ки о доходах кандидатов — в любом случае там 
все лучше знают, считает господин Потапенко. 
Сам он не «пенсионер, работающий на одной ра-
боте», поэтому отследить все закрытые и откры-
тые счета бывает достаточно сложно. А по пово-
ду неучтенных сумм бизнесмен иронизирует, что 
стоило бы приписать к ним несколько нулей, «а то 
перед пацанами неудобно».

Дарья Митина искренне удивлена изыскани-
ями ГИБДД: упомянутой в справке машины дав-

но не существует физически, даже в виде метал-
лолома, рассказала она „Ъ“. «Самое забавное, что 
я участвовала в выборах и в 2016-м, и в 2019 году, 
и почему-то никаких сведений об этом „Москви-
че“ не всплывало. То есть тогда его для ГИБДД не 
существовало, а сейчас вдруг машина, как птица 
феникс, вновь материализовалась из пепла! Ну, 
теперь уже после выборов пойду в ГИБДД ругать-
ся,— добавляет политик.— Сейчас просто време-
ни на это нет».

Евгений Попов не стал комментировать „Ъ“ ре-
зультаты проверки, в штабе Юрия Максимова не 
ответили на вопросы „Ъ“.

Политолог Константин Калачев отмечает, что 
на нынешних выборах тема деклараций практи-
чески не востребована и вряд ли к ней уже удаст-
ся привлечь серьезное внимание избирателей 
и кандидатов. Хотя теоретически такую инфор-
мацию можно было бы использовать для контр-
агитации, указывает эксперт. Основным же пред-
метом для дискуссии в этом предвыборном сезо-
не стало наличие иностранных активов, но даже 
эта тема скорее была навязана участникам кампа-
нии, полагает господин Калачев.

Афанасий Сборов,  
Елена Рожкова

Доходы вышли из моды
Декларации кандидатов в Госдуму  
пока интересны только избиркомам

Активисты экологического дви-
жения «Нам здесь жить» объяви-
ли о «Всероссийском экологиче-
ском референдуме». Они пыта-
ются провести сразу 11 плебис-
цитов в восьми регионах, для 
чего координируют местный 
протест и помогают ему юриди-
чески. Экологический протест 
«разогрет» во многих субъектах 
РФ, но вопрос его координации 
сложен в силу объективных при-
чин, а власть легко может пере-
хватить повестку при помощи 
лояльных «зеленых», говорит 
эксперт.

Активисты инициируют рефе-
рендумы в Москве, Санкт-Петербур-
ге, Татарстане, Московской, Волгог-
радской, Кемеровской, Калужской 
и Астраханской областях. Больше 
всего вопросов они хотят обсудить 
в Подмосковье: там выступают про-
тив строительства мусорного поли-
гона в Поварово, за закрытие и ре-
культивацию полигонов в Серпухо-
ве и Клину, за запрет взлетов и по-
садок самолетов над жилыми дома-
ми в Лобне, Сходне и Солнечногорс-
ке. Против строительства мусорного 
полигона также пытаются провести 
референдум в Калужской области. 
Московские активисты протестуют 
против возможной застройки Бит-
цевского леса, в Волгоградской обла-
сти ратуют за пересмотр проекта до-
роги через Волго-Ахтубинскую пой-
му, в Татарстане — за остановку стро-
ительства мусоросжигательного за-
вода, в Астраханской области — про-
тив создания газохимического ком-
плекса. Наконец, в Кузбассе пытают-
ся провести референдум за приня-
тие закона об охране окружающей 
среды, а в Санкт-Петербурге — в за-
щиту берегов Финского залива.

Движение «Нам здесь жить» было 
создано в 2019 году активистами 
из Коми и Архангельской области, 
которые до этого выступали про-
тив создания мусорного полигона 
вблизи станции Шиес. С ним объ-
единились представители десятка 
региональных экологических орга-
низаций, а также «зеленые» из раз-
ных субъектов. Один из координа-
торов движения Дмитрий Кочанов 
рассказал „Ъ“, что идея одновре-
менно организовать несколько ре-
ферендумов возникла на одной из 
внутренних встреч: «Мы связались 
с каждым протестным движени-
ем, с кем имеем связь, большинст-
во поддержали саму идею, полови-
на согласилась участвовать». По его 
словам, многие и сами хотели ини-
циировать плебисциты: «Мы помо-
гли им ускорить этот процесс, наши 
юристы помогли с документами».

По федеральному закону иници-
ировать региональный референ-
дум может группа как минимум из 
20 жителей — их число устанавлива-
ется законом региона и в ряде субъ-
ектов достигает 300 человек. Высту-
пить с такой инициативой вправе 
также избирательные и обществен-
ные объединения. Региональный 
избирком регистрирует инициа-
тивную группу, а парламент субъек-
та проверяет, соответствует ли пред-
ложенный вопрос законодательству 
(он не должен касаться назначения 
должностных лиц, бюджета, чрезвы-
чайных мер по обеспечению здоро-
вья и безопасности населения). По-
сле этого инициаторы должны со-
брать подписи избирателей (их чи-
сло тоже устанавливается местным 

законом, но не более 2%). Если доку-
менты проходят проверку, то заксо-
брание назначает референдум.

Пока добиться регистрации ини-
циативной группы не удалось ни-
где. Например, в Астраханской обла-
сти у избиркома возникли вопросы 
по поводу паспортных данных од-
ного из активистов, в Татарстане — 
по неверно указанной дате проведе-
ния собрания. В Калужской области 
один из подписантов вышел из ини-
циативной группы уже после пода-
чи документов («зеленые» уверены, 
что на него надавили). Кемеровские 
активисты предложили провести 
заочное голосование, с чем не со-
гласилась комиссия. А экологи Вол-
гоградской области и Санкт-Петер-
бурга пока не набрали нужного чи-
сла подписей (там установлен по-
рог в 300 человек): первые надеют-
ся справиться своими силами, вто-
рые обратились к местным отделе-
ниям политических партий. В ряде 
регионов в акции уже участвуют не-
парламентские партии: например, 
в Москве плебисцит пыталась ини-
циировать «Гражданская инициати-
ва», в Татарстане — «Яблоко», в Аст-
рахани — ПАРНАС.

Дмитрий Кочанов не сомневает-
ся, что «все или почти все» референ-
думы «завернут» в избиркоме или 
в заксобрании, но называет рефе-
рендум способом «хотя бы заявить 
о проблеме». Тем не менее движе-
ние будет «биться» за каждый пле-
бисцит, обещает он: «Если мы пой-
мем, что есть большой шанс провес-
ти референдум в одном или двух ре-
гионах, то мы максимально прило-
жим усилия и найдем максимум лю-
дей для этого».

Практика успешных экологиче-
ских референдумов в России суще-
ствует, но их инициаторами высту-
пает власть. Например, в марте в Ая-
но-Майском районе Хабаровского 
края прошел местный референдум 
по вопросу строительства крупней-
шего в мире завода по производству 
метанола китайской компании Sir-
ius Holding. Его организатором ста-
ло районное собрание депутатов 
(имеет такое право на муниципаль-
ном уровне), а врио губернатора Ми-
хаил Дегтярев эту инициативу под-
держал, заявив, что «решать должны 
люди». В результате более 90% изби-
рателей высказались против проек-
та. Правда, к вероятности его реали-
зации эксперты изначально относи-
лись скептически.

По словам политолога Ростисла-
ва Туровского, экологическая по-
вестка «разогрета» во многих реги-
онах, но с координацией экопроте-
ста есть проблемы: «Простые акти-
висты хотят решать свои локальные 
проблемы, им неинтересно боль-
шое федеральное движение. Лиде-
ры на местах могут быть заинтере-
сованы, но им нужна единая цель 
и схема работы. Однако этого не бу-
дет, поскольку объекты, с которы-
ми ведется борьба, разные. К тому 
же мало очевидных историй успе-
ха, которые можно тиражировать». 
По мнению эксперта, в таких усло-
виях власти могут перехватывать 
инициативу по координации эко-
логического протеста при помощи 
лояльных «зеленых» партий. «А не-
лояльных „зеленых“ сейчас просто 
нет»,— резюмирует он.

Андрей Прах,  
Анна Васильева,  
корсеть „Ъ“

Всеприродное 
волеизъявление
Экологи пытаются  
организовать референдумы  
сразу в восьми регионах

Кандидат Дарья Митина не понимает, 
каким образом в базу данных ГИБДД 
мог вернуться ее старый автомобиль, 
который не существует «даже в виде 
металлолома»     ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Комитет по политтехнологиям 
Российской ассоциации по свя-
зям с общественностью (РАСО) 
изучил ресурсы политических 
партий и оценил их шансы на вы-
борах в Госдуму. По мнению экс-
пертов, с вероятностью 100% 
в парламент пройдут «Единая 
Россия», КПРФ и ЛДПР, но общее 
число партий в новой Думе пока 
точно неизвестно. При этом еди-
нороссы выиграют выборы в 188 
из 225 одномандатных округов 
и сохранят ведущие позиции 
в Думе даже при результате 
в 40% голосов по партспискам, 
считают авторы исследования.

В ходе исследования РАСО, про-
ходившего с 20 по 25 августа, были 
опрошены 80 практикующих полит-
консультантов. Все они на 100% уве-
рены, что в Госдуму следующего со-
зыва пройдут «Единая Россия» (ЕР), 
КПРФ и ЛДПР. По мнению авторов 
доклада, преимущество этих пар-
тий основано на устойчивом базо-
вом электорате, выстроенной орга-
низационной структуре и широком 
географическом представительстве.

В то же время впервые за долгое 
время за три недели до голосова-
ния все еще неясен полный партий-
ный состав будущей Думы, считает 
президент РАСО Евгений Минчен-
ко: «На мой взгляд, диапазон сце-
нариев — „от трех до шести“. У ста-
рожилов политической арены (ЕР, 
КПРФ, ЛДПР) очень большой запас 
прочности. И инерционная страте-
гия для этих игроков представляет-
ся оправданной». Эксперт также от-
мечает удачную общефедеральную 
часть списка ЕР, куда входят два са-
мых популярных министра — гла-
вы Минобороны и МИДа Сергей 
Шойгу и Сергей Лавров. Кроме того, 
господин Минченко полагает, что 
второе место КПРФ «практически 
предрешено».

Борьба за четвертое место мо-
жет развернуться между «Справед-
ливой Россией — За правду» (СРЗП) 
и «Новыми людьми». «Результаты 
экспертного опроса показывают, 
что шансы на прохождение в Думу 
иных непарламентских партий, 
кроме „Новых людей“, крайне не-
велики»,— говорится в докладе. 
А «тройка „крепких середняков“ не-
парламентского сегмента» (Партия 
пенсионеров, «Родина» и «Яблоко») 
может побороться за получение го-
сударственного финансирования, 
для чего нужно набрать более 3% го-
лосов по партспискам.

По прогнозу экспертов, ЕР так-
же удастся выиграть 188 округов, 
что «почти гарантирует сохране-
ние ведущих позиций партии влас-
ти даже при 40% голосов по партий-
ному списку». Что же касается оп-
позиции, то лишь КПРФ и СРЗП мо-
гут взять более чем по 10 округов, 
а ЛДПР и «Новые люди» могут одер-
жать по 5–8 побед. Остальные пар-
тии, по мнению авторов доклада, 
могут рассчитывать только на еди-
ничные одномандатные успехи.

Заодно эксперты исследовали 
сильные и слабые стороны партий 
по сравнению с 2016 годом. Так, ЕР 
сохранила такие свои преимуще-
ства, как максимальную представ-
ленность в регионах, финансовый 
ресурс, наличие сильных лидеров, 
оргструктуры и работы с медиапро-
странством. Правда, по сравнению 
с прошлыми выборами возникли 
трудности с консолидацией ядер-
ного электората и конкуренция за 
него с СРЗП, Партией пенсионеров, 
«Родиной» и партиями «социаль-
но-патриотического» толка.

У КПРФ эксперты отмечают 
«трудности переходного периода 
и кадровой реконфигурации» и на-
личие внутрипартийных конфлик-
тов, у ЛДПР — «просадку по идеоло-

гическому направлению в сравне-
нии с предыдущими выборами». 
«Месседж либерал-демократов оста-
ется несфокусированным»,— пояс-
няют авторы исследования. Зато не-
изменным остается лидерский по-
тенциал председателя ЛДПР Влади-
мира Жириновского.

Слияние «Справедливой Рос-
сии», «Патриотов России» и «За 
правду» не помогло объединенной 
партии нарастить ресурсы по но-
вым направлениям, кроме медий-
ного, что «может быть обусловле-
но вирусными заявлениями ново-
испеченных лидеров СРЗП», отме-
чают эксперты. А минусом «Яблока» 
является отсутствие ярких лидеров 
в федеральной части партсписка.

Наконец, «Новые люди» выгодно 
отличаются от парламентской оппо-
зиции «наличием качественной ре-
сурсной базы сразу в нескольких на-
правлениях — это география дея-
тельности, медийное присутствие, 
финансовая обеспеченность, каче-
ство технологической работы и на-
личие ярких лидеров». У партии есть 
проблема идеологической неопре-
деленности и узости электоральной 
базы, зато нет трудностей с финанса-
ми, что ярко продемонстрировал 22 
августа масштабный съезд-перфор-
манс, добавляют авторы доклада.

«Безусловно, основной специ-
фикой нынешней кампании явля-
ется новая ковидная реальность,— 
убежден участник опроса РАСО, ди-
ректор по политическому анализу 
ИНСОМАР Виктор Потуремский.— 
На уровне социального самочувст-
вия стало больше социальной де-
прессии. Это не уникально россий-
ское явление. Во многом это реак-
ция на депривацию — ограниче-
ния, новые правила социального 
взаимодействия, отношение к при-
вивкам». Вследствие этого избира-
тели стали большими прагматика-

ми, их интересует не столько иде-
ологическая составляющая, сколь-
ко то, обладает ли партия ресур-
сом, опытом и компетенцией, что-
бы эффективно противостоять но-
вым вызовам и решать проблемы 
людей, добавляет эксперт: «Это со-
здает определенные преимущества 
для партий думских, „старых“, „из-
вестных“, но не отменяет необходи-
мость всякий раз подтверждать де-
лами оценку „полезности“ и ресурс-
ности партий».

Ксения Веретенникова

Уравнение с тремя известными
Эксперты оценили шансы партий за три недели до выборов в Госдуму
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Скандал разразился на судебном 
процессе по уголовному делу 
о гибели 24 десантников в ре-
зультате обрушения казармы ом-
ского учебного центра ВДВ, про-
изошедшего летом 2015 года. 
Минобороны РФ выступило с хо-
датайством о прекращении экс-
пертных работ в здании казармы 
и ее сносе, мотивируя это опа-
сениями за безопасность экс-
пертов. Защитники подсудимых 
и представитель родственников 
жертв не согласны с таким раз-
витием событий, полагая, что де-
монтаж казармы сделает невоз-
можным установление истины.

Неожиданный поворот получил 
судебный процесс по уголовному 
делу о произошедшем в июле 2015 
года обрушении казармы омского 
242-го учебного центра ВДВ, в резуль-
тате которого погибли 24 десантни-
ка, еще два десятка военнослужащих 
получили увечья. Как рассказала „Ъ“ 
адвокат Марина Копылова, на судеб-
ном заседании юрист Минобороны 
РФ заявил прошение о прекращении 
экспертных работ в здании казармы 
и ее сносе. Ходатайство он мотивиро-
вал опасениями за безопасность экс-
пертов, работающих на месте про-
исшествия. «Указанное ходатайство 
было заявлено тогда, когда экспер-
ты уже приступили к исследованию 
конструкций здания, грунтов, забо-
ру проб стройматериалов, исполь-
зованных при возведении казар-
мы»,— сообщила Марина Копылова. 
Защитник отметила, что в случае 
сноса казармы установить причины 
обрушения будет уже невозможно, 
поскольку результаты предыдущей 
строительно-технической эксперти-

зы, проведенной на стадии следст-
вия, признаны судом «ненадлежа-
щими», что, по ее мнению, «повлечет 
за собой неполноту и необъектив-
ность рассмотрения дела».

Позицию прокурора, одобривше-
го ходатайство Минобороны, пред-
ставитель родственников жертв 
трагедии Ольга Рыбакова считает не-
логичной. Она пояснила, что сторо-
на обвинения сначала собственно-

ручно инициировала проведение 
повторной экспертизы, но затем 
пошла на попятный, поддержав де-
монтаж казармы. Госпожа Рыбако-
ва отметила, что за шесть с лишним 
лет, которые прошли после траге-
дии, у Минобороны и прокуратуры 
не возникало вопросов, касающихся 
безопасности здания. Ведомства, по 
ее мнению, преследуют совсем иную 
цель — хотят снести казарму, чтобы 

скрыть от потерпевших истинные 
обстоятельства трагедии.

По словам госпожи Рыбаковой, 
материалы дела содержат докумен-
ты, которые подтверждают, что ЧП, 
произошедшее в Омске,— не еди-
ничный случай. Похожий инцидент 
якобы произошел еще в 1989 году ря-
дом с полигоном Шилово под Ново-
сибирском. Частично обрушилась 
казарма артиллерийского подразде-

ления, к счастью, происшествие обо-
шлось без жертв. Ольга Рыбакова от-
метила, что новосибирская казарма 
была возведена по такому же проек-
ту, что и в Омске. Схож оказался и ха-
рактер разрушений: у обоих зданий 
рухнула средняя часть. «А сколько та-
ких казарм еще по стране? Понятно, 
что Минобороны хочет это скрыть, 
иначе им придется обследовать все 
казармы страны и куда-то выселять 
солдат. А это огромные деньги» — так 
аргументирует свое мнение госпожа 
Рыбакова. Она обратила внимание, 
что в судебной практике известны 
случаи, когда уничтожение вещдо-
ков было причиной для освобожде-
ния подсудимых от наказания.

Впрочем, решение по заявленно-
му военным ведомством ходатайст-
ву о демонтаже казармы судом еще 
не принято. Обсуждение вопроса 
продолжится 31 августа. Судебный 
процесс длится уже больше года 
и находится на стадии представле-
ния доказательств стороной обвине-
ния. Напомним, в июле истек шести-
летний срок давности по основному 
эпизоду обвинения — о нарушении 
правил безопасности при ведении 
строительных работ, повлекшем 
большие человеческие жертвы (ч. 3 
ст. 216 УК РФ). Это означает освобо-
ждение от наказания по данной ста-
тье УК РФ.

Трагедия в омском учебном цент-
ре ВДВ произошла 12 июля 2015 года 
поздно вечером. Рухнувшие кон-
струкции насмерть задавили 24 де-
сантников. По версии обвинения, 
в основу которой были положены 
выводы различных экспертиз, стро-
ительство казармы велось с нару-
шениями еще в 1970-е годы. В 2012 

году здание признали аварийным. 
Начавшийся в нем капремонт, гово-
рится в деле, проводился без проект-
ной документации. Не было учтено 
и состояние здания: за сорок с лиш-
ним лет оно довольно сильно обвет-
шало, заметно износились внутрен-
ние конструкции. После замены 
деревянных полов на бетонные су-
щественно увеличилась нагрузка на 
строительные конструкции. Не вы-
держав тяжести, они рухнули, погре-
бя под собой десантников.

В качестве обвиняемых по делу 
привлекли 11 человек. Это бывшие 
командир 242-го центра ВДВ Олег 
Пономарев и его заместитель по 
тылу Владислав Пархоменко, руко-
водители ремонтировавшей казар-
му компании «Ремэксстрой» Алек-
сандр Дорофеев и Дмитрий Баязов, 
бывший замруководителя регио-
нального управления заказчика ка-
питального строительства Централь-
ного военного округа Минобороны 
Александр Савустьян и инженер-ин-
спектор этого управления Евгений 
Криворучко, а также пять бывших 
сотрудников Спецстроя РФ и его по-
дразделений — Алексей Дубинин, 
Игорь Титарев, Федор Ержанин, Ни-
колай Гашенко и Григорий Годнюк. 
В зависимости от роли каждого им 
предъявили обвинение в наруше-
нии правил безопасности при ве-
дении строительных работ, повлек-
шем большие человеческие жертвы 
(ч. 3 ст. 216), превышении должност-
ных полномочий и злоупотребле-
нии ими (ст. 286 и ст. 285), мошенни-
честве (ст. 159) и злоупотреблении 
полномочиями (ст. 201) УК РФ.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Омскую казарму сносят вместе с экспертизой
Потерпевшие по делу о гибели десантников боятся, что истину так и не установят

Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд признал законным заочный 
арест ранее объявленного в меж-
дународный розыск бизнесмена 
Валерия Хватова. Имеющий двой-
ное российско-канадское граж-
данство предприниматель скрыл-
ся за границей, после того как стал 
фигурантом громкого расследо-
вания о хищении почти 100 млн 
бюджетных рублей, выделенных 
в свое время на информатизацию 
Министерства финансов России. 
С его фирмой «Линкс», работаю-
щей в сфере IT-технологий, были 
заключены два госконтракта на 
создание систем обработки доку-
ментации и системы «Электрон-
ный бюджет», которые, по данным 
правоохранителей, исполнены 
не были. СКР оценивает причи-
ненный государству ущерб в сум-
му более чем 80 млн руб. Адвокаты 
беглого коммерсанта настаива-
ют на незаконности его уголовного 
преследования, так как все суммы 
якобы были возмещены, а само 
дело носит исключительно гра-
жданско-правовой характер.

С просьбой отменить решение Бас-
манного райсуда столицы о заочном 
аресте давно проживающего за гра-
ницей господина Хватова в апелля-
ционную инстанцию горсуда обра-
тился его адвокат. Защитник в своей 
жалобе отметил, что, по его мнению, 
в материалах уголовного дела отсут-

ствуют доказательства причастности 
бизнесмена к совершенному престу-
плению. Отдельно адвокат указал, что 
Валерий Хватов никогда от следовате-
лей не скрывался, давал показания на 
допросах, а потом честно указал свой 
адрес проживания в Канаде, однако 
никаких вызовов на следственные 
действия, в том числе и на процедуру 
предъявления обвинения, он не по-
лучал. Кроме того, представляющий 
интересы бизнесмена юрист вооб-
ще поставил под сомнение саму обо-
снованность претензий СКР в адрес 
его подзащитного, так как причинен-
ный, по мнению следствия, ущерб 
полностью погашен, а все взаимоот-
ношения с потерпевшей стороной — 
Минфином России — находятся ис-
ключительно в гражданско-правовой, 
а не в уголовной плоскости.

Впрочем, суд посчитал, что заоч-
ный арест, как и объявление в ро-
зыск Валерия Хватова — в октябре 
прошлого года в федеральный, а спу-
стя два месяца и в международный,— 
законны и обоснованны. Также Мос-
горсуд посчитал правильным вывод 
своих коллег из райсуда, что, «нахо-
дясь на свободе и скрываясь от ор-
ганов предварительного следствия, 
Хватов В. В. может угрожать свидете-
лям, контактировать с соучастника-
ми преступной группы, уничтожить 
доказательства, сбор которых про-
должается, иным путем воспрепятст-
вовать производству по уголовному 

делу». В итоге, несмотря на ряд смяг-
чающих обстоятельств, например на-
личие у обвиняемого несовершенно-
летнего ребенка, заочный арест был 
оставлен в силе.

Нужно отметить, что само уголов-
ное дело об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), в рам-
ках которого Валерий Хватов был 
объявлен в международный розыск, 
было возбуждено ГСУ СКР еще в апре-
ле 2015 года. Речь изначально шла 
о «хищении неустановленными ли-
цами бюджетных денежных средств 
при выполнении ЗАО „Линкс“ госу-
дарственного контракта». В февра-
ле прошлого года господин Хватов 
как бывший директор компании — 
петербургской фирмы, работающей 
в сфере IT-технологий,— стал обвиня-
емым по делу. Правда, он давно успел 
обзавестись гражданством Канады 
и постоянно там проживает с семьей. 
А потому срок следствия по делу пер-
вый заместитель председателя СКР 
Эдуард Кабурнеев недавно в очеред-
ной раз продлил, а дело в отношении 
Валерия Хватова было выделено в от-
дельное производство.

По данным „Ъ“, петербургское 
ЗАО «Линкс», которым руководил Ва-
лерий Хватов, было предприятием 
с уставным капиталом всего в 10 тыс. 
руб., но в свое время оно выиграло 
конкурсы на выполнение ряда го-
сконтрактов, среди них были два до-
вольно крупных в общей сложности 

почти на 200 млн руб., по которым за-
казчиком выступал Минфин России. 
Первый был заключен в 2011 году 
и предусматривал «разработку и вне-
дрение информационно-аналитиче-
ского комплекса сбора и обобщения 
нормативной правовой докумен-
тации». Все работы предполагалось 
произвести в пять этапов к декаб-
рю 2012 года. Оплата производи-
лась по итогам принятия каждого 
из промежуточных этапов. Однако, 
как установило следствие, заверша-
ющий этап выполнен так и не был, 
а потому последний транш, состав-
лявший 10% от суммы контракта по-
чти в 94 млн руб., не выплачивался. 
Минфин, заручившись заключени-
ем о неисполнении пунктов дого-
вора, обратился в арбитражный суд 
с иском о взыскании уже выплачен-
ных 84,4 млн руб., а также 740 тыс. 
руб. неустойки. Суд, получив резуль-
таты назначенной им же эксперти-
зы, иск удовлетворил полностью.

Стоит отметить, что примерно 
в это время был расторгнут и второй 
контракт «Линкс» с Минфином, за-
ключенный в 2012 году. По нему пе-
тербургская IT-компания обязыва-
лась в шесть этапов почти за 105 млн 
руб. произвести работы «по проек-
тированию и моделированию биз-
нес-процессов управления общест-
венными финансами, определению 
реквизитного состава электронных 
формуляров в рамках создания и раз-

вития государственной интегриро-
ванной информационной системы 
управления общественными финан-
сами „Электронный бюджет“». Одна-
ко чиновники платить что-либо от-
казались, заявив, что уже на первом 
этапе имелись «замечания» и «выяв-
ленные недостатки». Представители 
«Линкс» сами обратились в суд, тре-
буя выплаты всей суммы контракта 
и порядка 2,5 млн руб. за пользова-
ние чужими средствами. Но юристы 
Минфина предоставили на судебном 
заседании экспертное заключение 
ФГБУ «Аналитический центр при пра-
вительстве Российской Федерации». 
Согласно ему, «первый этап работ вы-
полнен истцом не в полном объеме 
и с ненадлежащим качеством, пред-
ставленные результаты в значитель-
ной степени носят формальный ха-
рактер и не могут быть в полной мере 
применимы на практике; исполните-
лем не отработано или отработано не 
в полной мере значительное количе-
ство обязательных для выполнения 
требований технического задания; 
представленные отчетные материа-
лы содержат множество смысловых 
нестыковок, стилистических и грам-
матических ошибок, а оформление 
отчетной документации выполнено 
со значительными отступлениями 
от требований документов в области 
стандартизации, указанных в техни-
ческом задании; в целом результаты 
выполнения работы не соответству-

ют требованиям технического зада-
ния и не могут быть применимы на 
практике при создании и развитии 
системы „Электронный бюджет“». 
При этом эксперты указали, что «не-
целесообразно» проводить оценку 
всех последующих этапов, так как 
они основывались на методической 
базе, сформированной именно на 
первом этапе, «которая имеет множе-
ство недостатков и установленным 
порядком не согласована государст-
венным заказчиком».

По результатам работы по пер-
вому контракту и было возбуждено 
уголовное дело, появление которо-
го совпало по времени с банкротст-
вом «Линкс», к которому приложил 
руку, как посчитал арбитражный суд, 
и лично Валерий Хватов. Претензии 
к компании имели и налоговики, 
а личный долг самого бизнесмена пе-
ред ЗАО в 40,7 млн руб. конкурсный 
управляющий выставил на торги за 
1% от этой суммы.

В свою очередь, адвокаты Валерия 
Хватова все претензии следствия 
к бизнесмену отвергают, заявляя, что 
ущерб им был полностью погашен, 
а все взаимоотношения с Минфи-
ном относятся к категории граждан-
ско-правовых отношений. Впрочем, 
комментировать „Ъ“ сложившуюся 
ситуацию и раскрывать свою пози-
цию подробнее защита бизнесмена 
не стала.

Сергей Сергеев

Бизнесмен не справился с «Электронным бюджетом»
Бывшего главу IT-компании заочно арестовали и объявили в международный розыск

Как стало известно „Ъ“, в касса-
ционный суд поступила жалоба 
защиты владельца пермской сети 
АЗС Николая Тихоновца. В свое 
время он был приговорен к услов-
ному сроку по делу о хищении 
нефтепродуктов у компании «Газ-
промнефть—Региональные про-
дажи» на 243,4 млн руб. Однако 
апелляционная инстанция, в ко-
торую обратились недовольные 
приговором потерпевшая сторо-
на и требующий полного оправ-
дания и считающий свое дело 
заказным предприниматель, нео-
жиданно заменила условный срок 
на реальный. Теперь защита на-
мерена доказать несправедли-
вость этого судебного решения 
в кассационном суде. Адвока-
ты обратились за помощью к ом-
будсмену Татьяне Москальковой, 
а пермским уполномоченным по 
защите прав предпринимателей 
дело взято на контроль.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (растрата в особо крупном раз-
мере) в отношении учредителя 
ООО «Феникс Петролеум» (владел 
26 АЗС) Николая Тихоновца ГСУ ГУ 
МВД по Пермскому краю возбуди-
ло в июне 2018 года, поводом стало 

обращение гендиректора ООО «Газ-
промнефть—Региональные про-
дажи» (ГПН-РП, сбытовой оператор 
моторного топлива «Газпром неф-
ти») Валерия Ледовских. По версии 
следствия, Николай Тихоновец, бу-
дучи директором ООО «Феникс Пе-
тролеум» и фактическим руководи-
телем ООО «Муллинская нефтебаза», 
на которой хранились нефтепродук-
ты ГПН-РП, используя свое служеб-
ное положение, похитил топливо 
сбытовой компании. По материа-
лам дела, фирма господина Тихонов-
ца накопила перед ГПН-РП долги на 
сумму более 314 млн руб., в результа-
те чего «Газпромнефть—Региональ-
ные продажи» отозвала разрешение 
на отгрузку бизнесмену топлива. Ни-
колай Тихоновец тем не менее, по 
версии правоохранителей, продол-
жил снабжать свои АЗС нефтепро-
дуктами и продавать их, а выручен-
ными деньгами «распорядился по 
своему усмотрению». В итоге ущерб 
от реализации примерно 6 тыс. тонн 
топлива составил 243,4 млн руб.

В марте этого года суд рассмотрел 
дело господина Тихоновца и приго-
ворил его к трем годам лишения сво-
боды условно. Кроме того, суд удов-
летворил гражданский иск ООО 

«Газпромнефть—Региональные про-
дажи» на сумму ущерба. Стоит отме-
тить, что в итоге 17 из 26 АЗС пред-
принимателя после ребрединга 
перешли к ГПН-РП.

Приговор не устроил ни осужден-
ного, ни потерпевшую сторону, кото-
рые обратились в апелляционную 
инстанцию Пермского краевого суда. 
Защита добивалась полного оправ-
дания господина Тихоновца, не при-
знававшего своей вины, а ГПН-РП 
считала приговор слишком мягким. 
В результате в июле решение суда 
первой инстанции было отменено: 
неожиданно для защиты и прокура-
туры, которая не требовала ни реаль-
ного срока, ни ареста имущества под-
судимого, Николай Тихоновец был 
приговорен к трем годам колонии 
общего режима, а постановление 
о снятии ареста с имущества — Mer-
cedes и катера самого предпринима-
теля, а также подмосковного дома 
и Porsche Cayenne его супруги — 
было отменено. Защита бизнесмена 
обратилась в 7-й кассационный суд 
общей юрисдикции, который вско-
ре рассмотрит ее жалобу.

По версии защиты господина Ти-
хоновца, тот руководителем Муллин-
ской нефтебазы никогда не был, что 

подтверждается договором хранения 
и оказания услуг между предприяти-
ем и ГПН-РП. «Представленными суду 
доказательствами было установлено, 
что господин Тихоновец не занимал 
какое-либо должностное или служеб-
ное положение в ООО „Муллинская 
нефтебаза“, и в материалах уголов-
ного дела отсутствуют доказательст-
ва передачи имущества ООО „Газпро-
мнефть—Региональные продажи“, 
находившегося на хранении на неф-
тебазе, Тихоновцу на основании како-
го-либо договора или специального 
поручения»,— подчеркнул представ-
ляющий интересы бизнесмена ад-
вокат Владимир Анискин, добавив, 
что отгрузка с Муллинской нефтеба-
зы всегда производилась с ведома 
и согласия ГПН-РП. По словам адво-
ката, за несколько месяцев до вынесе-
ния приговора «Газпромнефть—Реги-
ональные продажи» за утраченные 
нефтепродукты фактически получи-
ла возмещение, однако продолжала 
поддерживать заявленный по уголов-
ному делу гражданский иск по тем же 
обстоятельствам. Кроме того, по вер-
сии защиты, суд в приговоре проиг-
норировал тот факт, что ООО «Газпро-
мнефть—Региональные продажи» 
еще до возбуждения уголовного дела 

обратилось в Арбитражный суд Перм-
ского края с требованием о включе-
нии в реестр требований кредиторов 
Муллинской нефтебазы задолженно-
сти в размере около 304,2 млн руб. 
в связи с утратой нефтепродуктов, ко-
торые, согласно приговору, Николай 
Тихоновец растратил.

Супруга осужденного обрати-
лась за помощью к Татьяне Москаль-
ковой, а защита — к и. о. бизнес-ом-
будсмена в Пермском крае Ольге 
Каминой. В аппарате госпожи Мо-
скальковой сейчас изучают аргу-
менты, изложенные в кассационной 
жалобе. В аппарате краевого биз-
нес-омбудсмена сообщили, что уго-
ловное дело взято на контроль. Там 
считают, что в материалах уголовно-
го дела нет доказательств передачи 
имущества ООО «Газпромнефть—Ре-
гиональные продажи», находивше-
гося на хранении Муллинской неф-
тебазы, Николаю Тихоновцу. В таком 
случае в соответствии с постановле-
нием пленума Верховного суда №48 
от 30 ноября 2017 года Николай Ти-
хоновец не может считаться испол-
нителем растраты.

«Примечательно, что суд первой 
инстанции не решился отправлять 
отца троих детей в колонию из-за 

„бензинового“ спора,— отметил 
в беседе с „Ъ“ заместитель президен-
та Гильдии российских адвокатов, 
член Общественного совета при Ми-
нюсте РФ Рубен Маркарьян.— Про-
курор тоже об этом не просил. А вот 
бывший партнер „Газпромнефть-РП“ 
как-то нашел нужные слова, и апел-
ляция Пермского краевого суда во 
главе с судьей Анной Суетиной из-
менила в приговоре условный срок 
Николаю Тихоновцу на реальный. 
Очевидно, что дело тут не только 
в „справедливом“ воздаянии за со-
деянное. Тема справедливости при-
говоров предпринимателям в по-
нимании членов реформируемого 
судейского корпуса сейчас особен-
но актуальна. В последнее время все 
чаще обвинительные приговоры 
в отношении предпринимателей 
проходят сквозь призму внимания 
не только общественного мнения, 
но и властных структур. Специа-
листы связывают это с попыткой 
высшей власти в конце концов вы-
строить мост понимания с негосу-
дарственным сектором экономики 
и тем самым создать столь необхо-
димую устойчивую к кризисам про-
слойку среднего класса».

Юрий Сенаторов

Бензиновый спор изменил приговор
Защита пытается отменить реальный срок, назначенный бизнесмену вместо условного

Точные причины крушения казармы десантников могут остаться до конца не выясненными,  
если экспертиза по ходатайству военного ведомства будет прекращена  ФОТО ВАДИМА ХАРЛАМОВА
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Чтобы лето не кончалось
На прошлой неделе светская жизнь 
сделала попытку вернуться в Москву, 
но вышло не очень. Нет, разумеется, 
кинофестиваль в институте «Стрелка» 
прошел при полном (с учетом ковид-
ных норм) зале. На закрытие програм-
мы в субботу пришли Виктория Иса-
кова, Наталья Синдеева, Анастасия 
Рагозина, Алина и Дмитрий Пинские, 
Муся Тотибадзе и другие. Причем 
пришли не за радостью — там пока-
зывали ленту каннского призера Рю-
сукэ Хамагути «Сядь за руль моей ма-
шины». Фильм по мотивам рассказа 
Харуки Мураками длится без малого 
три часа и препарирует героя сквозь 
ткань чеховского «Дяди Вани».

Другие герои света и арта разры-
вались между Нижним Новгородом 
(где вручали премию «Инновация»), 
Выксой (где продолжался фестиваль 
без конца «Арт-овраг») и Суздалем (там 
праздновал день рождения бизнес-
мен Вадим Дымов).

После безвременной утраты банка 
ВТБ в качестве генерального спонсо-
ра государственная премия в области 
современного искусства «Инновация» 
обрела нового партнера — «Почту Рос-
сии». По такому случаю церемония 
переехала в Нижегородский главпоч-
тамт (прекрасно реконструированное 
конструктивистское здание), а одну 
из наград вручал глава госоператора 
Максим Акимов. Режиссер церемо-
нии Андрей Сильвестров осмыслил 
происходящее в контексте коммуни-
кации человека, искусства, современ-
ных технологий и чувств. И да, все 
довольно сложные проекции транс-
лировались без задержек и опозда-
ний — и пошутить-то не о чем.

Директор Пушкинского музея 
Марина Лошак (как всегда в Nina Do-
nis) встречала коллег — глав других 
музеев Анну Трапкову, Павла Прига-
ру, Наталию Опалеву — с особенным 
чувством. Со следующего года счас-

тье проводить «Инновацию» раз-
делят между собой все российские 
музеи, специализирующиеся на 
современном искусстве. Так что ди-
ректору «Гаража» Антону Белову, ко-
торый прогуливает уже вторую под-
ряд церемонию, придется нагонять 
остальных.

В церемонии принял участие и гу-
бернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин. Казалось бы, измо-
танный юбилейными торжествами, 
он мог бы и не почтить «Инновацию» 
своим вниманием. А он не только 
приехал, но и назвал премию одним 
из центральных юбилейных меро-
приятий, вручил награду «За вклад 
в развитие современного искусст-
ва» Николаю Полисскому и медаль 
«В память 800-летия Нижнего Нов-
города» председателю правления 
Объединенной металлургической 
компании Анатолию Седых и его 
супруге Ирине — как раз за фести-
валь «Арт-овраг». Днем позже госпо-

дин Никитин и туда отправился. Его 
(и гостей из Москвы) встретили вы-
ставкой Эрика Булатова, премьерой 
музыкального перформанса «Трио-
ратория: 3 архитектора, 3 компози-
тора, 3 хора», а также спектаклем «Он 
в Аргентине» по пьесе Людмилы Пет-
рушевской (в присутствии автора).

Другая часть гостей «Инновации» 
переехала в Суздаль по приглашению 
Вадима Дымова. Его личный празд-
ник был решен в эстетике 70-х. Но 
с отсылками не к памяти клуба «Сту-
дия 54» или уорхоловской «Фабрики», 
а к родным клешастым советским 
70-х. Всех желающих — а среди гостей 
были Михаил Куснирович, Дмитрий 
Разумов, Дарья Повереннова и Андрей 
Шаронов, Дмитрий Гуржий, Ермолай 
Солженицын и другие — художник 
Александр Петлюра преображал по-
средством собственного гардероба. Ху-
дожник Андрей Бартенев предпочел 
остаться в своем. Большой праздник 
устроили в том числе потому, что энту-
зиасты суздальского развития откры-
вали для публики новую часть Гости-
ного двора: вместо булочной «Гнездо 
пекаря» появился многообещающий 
ресторан «Агроном».

Кажется, никто не хочет обратно 
в Москву.

Кажется,  
никто не хочет 
обратно в Москву

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

С 1 сентября дети во всех россий-
ских регионах вернутся за парты: 
школы готовятся начать занятия 
в традиционном очном  формате. 
„Ъ“ опросил врачей,  насколько 
оправдан отказ от «дистанта». 
Мнения разделились: одни счи-
тают, что вакцинация учителей 
и ограничения Роспотребнад-
зора помогут избежать массо-
вых вспышек COVID-19. Другие 
не исключают, что «выход детей 
в школы подольет масла в огонь 
третьей волны». 

В новом учебном году, как выяс-
нил „Ъ“, школьники большинства 
российских регионов вернутся за 
парты. При этом в школах продол-
жат действовать прошлогодние ог-
раничения Роспотребнадзора: ве-
домство рекомендовало разводить 
классы, организовать отдельные 
входы в здание и перемены по гра-
фику, а также оперативно перево-
дить целый класс на удаленку, если 
хоть у одного ученика выявят коро-
навирус.

Напомним, школы работали в ди-
станционном формате практически 
всю весну 2020 года. Затем в боль-
шинстве регионов они вернулись 
к очным занятиям, но из-за роста за-
болеваемости в некоторых субъек-
тах часть школьников регулярно воз-
вращались к онлайн-формату. Так, 
в Москве учащиеся 6–11-х классов 
были переведены на удаленку с 19 
октября 2020 года. И только в январе 
2021 года они вернулись за парты — 
уже до конца учебного года.

С 1 сентября занятия в шко-
лах Москвы, Московской области 
и Санкт-Петербурга начнутся в оч-
ном формате. Аналогичное решение 
принято практически во всех регио-
нах. Отличия есть в формате празд-
ника Дня знаний. Так, на Чукотке 
практически во всех учебных заве-
дениях все торжественные меропри-
ятия пройдут непосредственно 
в классах. В Краснодарском и Перм-
ском краях, Иркутской области, Бу-
рятии праздничные линейки прой-
дут только для первоклассников 
и будущих выпускников. «1 сентября 
родители смогут присутствовать на 
школьных линейках, но отдельно от 
детей, в специально отведенном ме-
сте,— заявил начальник управления 
образования Якутска Алексей Семе-

нов.— Формат проведения Дня зна-
ний зависит от погоды, нам нельзя 
допускать массового скопления лю-
дей внутри помещений». В Забай-
кальском крае школьные линейки 
пройдут на свежем воздухе для всех 
классов по отдельности. На торжест-
венную линейку в Крыму намерены 
допускать только родителей перво-
классников, которые имеют справку 
или QR-код о вакцинации. 

„Ъ“ попросил врачей оценить, не 
приведет ли возврат 17 млн детей 
в школы к росту заболеваемости ко-
ронавирусом в стране. «Я думаю, что 
первые две-три недели школьники 
будут учиться в обычном режиме. Но 
если в школах будет наблюдаться рост 
заболеваемости, то, скорее всего, не-
обходимо будет ввести карантинные 
меры»,— говорит инфекционист, 
главврач медцентра «Лидер-медици-
на» Евгений Тимаков. Главный экс-
перт-педиатр Росздравнадзора Борис 
Блохин считает, что для очного об-
учения «обстановка неблагоприят-
ная». Впрочем, он надеется, что уже 
скоро начнется вакцинация детей 
до 18 лет. Ранее в Институте имени 
Гамалеи заявляли, что массовая вак-
цинация детей в возрасте от 12 до 17 

лет вакциной «Спутник V» начнется 
в России до 20 сентября. Детский ом-
будсмен Анна Кузнецова указывала, 
что такая вакцинация должна быть 
добровольной.

Как ранее сообщал „Ъ“, россий-
ские врачи все чаще фиксируют тя-
желые случаи протекания коронави-
руса у детей. Доходит до летальных 
исходов: в Тульской области из-за 
COVID-19 умер двухмесячный ребе-
нок, в Волгоградской области скон-
чалась двухлетняя девочка. Специ-
алисты связывали официальный 
рост заболеваемости с увеличением 
тестирования детей — ранее многие 
дети болели бессимптомно. Впро-
чем, причиной может быть и распро-
странение «индийского» штамма.

«Сейчас преподаватели защище-
ны (они входят в перечень работ-
ников, для которых большинство 
регионов ввели обязательную вак-
цинацию.— „Ъ“), и это дает нам воз-
можность вернуться к очному обуче-
нию,— считает инфекционист Илья 
Акинфиев.— Да, увеличилось коли-
чество заболевавших детей, но слу-
чаев госпитализации не так много. 
Дети все-таки в большинстве случа-
ев болеют в среднетяжелой степени 
без пневмонии. И легче переносят, 
так что хоть это и смелый шаг (оч-
ное обучение.— „Ъ“), но оправдан-
ный. На опыте собственного ребен-
ка могу сказать, что дистанционное 

обучение — это неполноценное об-
учение». По его мнению, соблюде-
ние санитарных правил Роспотреб-
надзора поможет избежать массовой 
заболеваемости. «Точечные случаи 
будут, конечно,— говорит он.— Но 
самое главное, чтобы не было вспы-
шек, когда заболевает полкласса».

Педиатр, главный врач детской 
клиники «Рассвет» Сергей Бутрий от-
мечает, что санправила для школ от 
Роспотребнадзора требуют актуали-
зации. Как минимум, указывает он, 
ведомству необходимо пояснить, по-
чему на основании этих же рекомен-
даций в прошлом году дети учились 
дистанционно, а в этом году уже 
можно очное обучение. «Но предпо-
ложу, что решение вывести детей на 
очное обучение принято просто под 
давлением обстоятельств — потому 
что дальше держать по домам про-
сто невозможно,— а не на основе се-
рьезного анализа научных данных 
и реальных возможностей школ»,— 
полагает господин Бутрий. Он отме-
чает, что суммарный вред от «запи-
рания детей в домах» вполне может 
оказаться выше вреда от пандемии 
для них. Сергей Бутрий обращает 
внимание, что американский Центр 
по контролю и профилактике забо-
леваний (CDC) рекомендует очный 
формат — при соблюдении дистан-
цирования детей, ношения масок 
в школах и вакцинации ребят, если 
это разрешено. Впрочем, он указы-
вает и  на «перегруженность» многих 
российских школ, которая не позво-
лит адекватно разграничить контак-
ты детей. «Поэтому не исключено, 
что выход детей в школы подольет 
масла в огонь третьей волны»,— ре-
зюмирует эксперт. 

В субботу глава Минпросвещения 
Сергей Кравцов в очередной раз зая-
вил, что школы не имеют права тре-
бовать от родителей вакцинировать 
детей. «У нас еще не зарегистриро-
вана вакцина для детей, сейчас идут 
исследования, поэтому никаких не 
может быть требований в части не-
допуска детей в школы»,— пояснил 
он. Вместе с тем министр призвал 
родителей вакцинироваться: «Это 
существенно снизит все риски и со-
хранит здоровье вашим детям».

Анна Васильева,  
Кристина Сурхаева,  
корсеть „Ъ“

Школьные годы ковидные
Детей отправляют в школу, а родителям рекомендуют привиться

светская 
жизнь
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21 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  ТЕ  - 
 РЕСЫ ПАЦИЕНТА

07 ОКТЯБРЯ

НОВАЯ ЖИЗНЬ: 
БЕЗОТХОДНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО 
И ОТВЕТСТВЕННОЕ 
ПОТРЕБЛЕНИЕ

21 ОКТЯБРЯ

ФИНТЕХ — 2021

71 –18  
НОЯБРЯ

МЕДИЦИНА 
(онлайн)

71  СЕНТЯБРЯ

ЭКОЛОГИЯ БРЕНДА 
И БРЕНДЫ  
ДЛЯ ЭКОЛОГИИ. 
УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ

92 –30  СЕНТЯБРЯ

ЭКОСИСТЕМА. 
КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД 
К ВОПРОСАМ ЭКОЛОГИИ 
(онлайн)

20 ОКТЯБРЯ

ДЕНЬ РИТЕЙЛА:  
E-COM*, ЛОГИСТИКА, 
СКЛАДЫ

*электронная коммерция

01   НОЯБРЯ

ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 
АССИСТЕНТ 2021 Г. 
ЗАКРЫТЫЙ КЛУБ «Ъ»

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

23 СЕНТЯБРЯ

ЭНЕРГЕТИКА РОССИИ: 
ТРЕНД НА ДЕКАРБОНИ-
ЗАЦИЮ. ВОДОРОД 
КАК НОВЫЙ ИСТОЧНИК 
ЭНЕРГИИ ЭКОНОМИКИ

51  ОКТЯБРЯ

БАНКРОТСТВО 2021: 
НОВАЯ ВАКЦИНА ИЛИ 
ЯД ДЛЯ БИЗНЕСА?

27 ОКТЯБРЯ

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ 
И УПРАВЛЕНИЕ: 
ЮРИДИЧЕСКИЙ АСПЕКТ

51  СЕНТЯБРЯ

РЕ: ЛОКАЦИЯ — 
ОФИСЫ, КОВОРКИНГИ, 
ГИБКИЕ ОФИСЫ

24 СЕНТЯБРЯ

КОРПОРАТИВНОЕ 
МОШЕННИЧЕСТВО 
И КОРПОРАТИВНЫЕ 
РАССЛЕДОВАНИЯ: 
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

91  ОКТЯБРЯ

ЦИФРОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
В БИЗНЕСЕ: ПРАВОВОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ 
И ЗАЩИТА ИННОВАЦИЙ

28 ОКТЯБРЯ

ИНДУСТРИЯ 4.0: 
НА ПУТИ К «ЦИФРОВЫМ» 
ПРОИЗВОДСТВАМ

23 СЕНТЯБРЯ

ЭНЕРГЕТИКА РОССИИ: 
НОВЫЙ ЦИКЛ — НОВЫЕ 
ТРАНСФОРМАЦИИ

41  ОКТЯБРЯ

ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ ЖИЗ-
НИ: ИНФРА СТРУКТУРА 
ГОРОДА, ЦИФРОВЫЕ 
ЭКО СИСТЕМЫ 
И ЗДОРОВЬЕ ЧЕЛОВЕКА

26 ОКТЯБРЯ

HR*-ФОРУМ

*управление персоналом

26 НОЯБРЯ

УГОЛОВНАЯ  
И СУБСИ ДИ АРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
БИЗНЕСА

*мероприятия

*

07 СЕНТЯБРЯ

ESG*-ТРАНСФОРМАЦИЯ 
ФИНАНСОВОГО 
СЕКТОРА: ВЫЗОВЫ 
И ВОЗМОЖНОСТИ
* экологически и социально 
ответ ственные практики 
корпоративного управления

Роспотребнадзор 
раскрыл двери 
школ — но с некоторыми 
условиями  ФОТО ОЛЕГА 

ХАРСЕЕВА
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мировая политика
Ирак исполнил роль 
миротворца
В Багдаде состоялась конференция 
региональных игроков

Раздираемый внутренними проб
лемами Ирак выступил в роли 
площадки для диалога между ре
гиональными игроками. Конфе
ренция по сотрудничеству и парт
нерству стала первым за девять 
лет масштабным международ
ным мероприятием в иракской 
столице. За одним столом в Баг
даде собрались представители 
девяти государств, включая Сау
довскую Аравию и Иран. Подоб
ное было невозможно предста
вить при предыдущей американ
ской администрации, которая пы
талась создать коалицию араб
ских государств Залива и Израиля 
против Тегерана.

Решение региональных конфлик-
тов возможно только при учете вза-
имных интересов и в соответствии 
с принципами добрососедства, не-
вмешательства во внутренние дела 
и уважения национального сувере-
нитета. Это слова итогового коммю-
нике Конференции по сотрудничест-
ву и партнерству, которая состоялась 
в субботу в Багдаде.

Иракские власти не скрывали, что 
у мероприятия две цели. Первая — со-
здать условия для деэскалации напря-
женности между другими странами 
в регионе, что может помочь восста-
новить стабильность Ирака. Вторая 
цель — придать импульс экономиче-
скому сотрудничеству. В итоге все не-
обходимые Багдаду заверения были 
получены. Участники конференции 
заявили о своей поддержке усилий 
иракского правительства по укре-
плению государственных институ-
тов, в том числе в ходе предстоящих 
в октябре парламентских выборов, 
а также обещали помощь в восста-
новлении инфраструктуры Ирака 
и решении других вопросов: от борь-
бы с терроризмом и пандемией ко-
ронавируса до проблем, связанных 
с изменением климата. По итогам ме-
роприятия было решено сформиро-
вать комитет, в который войдут пред-
ставители МИДов стран—участниц 
конференции, для подготовки даль-
нейших встреч и обсуждения эконо-
мических и инвестиционных проек-
тов, представленных Ираком.

«Мы не приемлем использова-
ние нашей страны в качестве арены 
для международных и региональ-
ных конфликтов, а также плацдарма, 
с которого может исходить угроза лю-
бой другой стороне»,— заявил премь-
ер-министр Ирака Мустафа Каземи 
на конференции. До парламентских 
выборов осталось менее полтора ме-
сяца, в стране начинается ожесточен-
ная борьба за власть не только между 
иракскими политиками, но и стоя-
щими за ними региональными игро-
ками. Господин Каземи стал компро-
миссным премьером в мае 2020 года 
на фоне народных волнений после 
того, как два его предшественника, 
так и не смогли получить одобрения 
парламента для предлагаемого ими 
состава правительства.

Иракского премьера считают 
близким к Вашингтону, тем не менее 
он как бывший глава национальной 
разведки, блестяще умеет поддержи-
вать контакты со всеми региональ-
ными силами. Однако оставаться на 
посту премьера после выборов он 
не собирается. Ирак живет в ожида-
нии нового хаоса. Тем важнее руко-
водству Ирака добиться согласия со-
седей не подрывать безопасность 
страны, а, напротив, сделать все, что-
бы остановка там оставалась стабиль-
ной. Тем более до конца года ожида-
ется изменения формата военной 
миссии США в стране. Официально 
говорится об уходе из Ирака 2,5 тыс. 
американских военных, но де-факто 
рассматривается вариант о перефор-
матировании их миссии в консуль-
тативную. В любом случае ситуация 
в Афганистане заставляет задуматься 
о перспективах.

Принявший участие в иракском 
саммите президент Франции Эмма-
нюэль Макрон пообещал Багдаду, 
что, каким бы ни был выбор США, 
французское присутствие в Ираке 
для борьбы с терроризмом сохранит-
ся до тех пор, пока это будет требо-
ваться иракскому правительству.

Помимо Эмманюэля Макрона 
участниками саммита стали прези-
дент Египта Абдель Фаттах ас-Сиси, 
король Иордании Абдалла II, эмир Ка-
тара шейх Тамим бен Хамад Аль Тани, 
премьер-министр Кувейта шейх Са-
бах Халед аль-Хамад ас-Сабах, ви-
це-президент ОАЭ Мухаммед бен Ра-
шед Аль Мактум, а также главы МИД 
Турции, Саудовской Аравии и Ира-
на Мевлют Чавушоглу, принц Фейсал 
бен Фархан и Хосейн Амир-Абдол-
лахиан соответственно. Изначаль-
но речь шла о саммите стран—сосе-
дей Ирака. Но в итоге туда не позвали 
президента Сирии Башара Асада, так 
как его присутствие вызывало слиш-
ком много споров, а для Ирака про-
ведение конференции было приори-

тетом. Тем более сирийская линия 
пока для него не столь важна.

Потеряв суверенитет после свер-
жения международной коалицией 
режима Саддама Хусейна в 2003 году, 
Ирак стал территорией, где сталки-
ваются интересы ведущих регио-
нальных игроков — Турции, Ирана 
и Саудовской Аравии, а также США. 
Именно в Багдаде в ответ на обстрелы 
военных баз и попытку штурма по-
сольства США проиранскими сила-
ми американские военные провели 
операцию по ликвидации команду-
ющего иранскими силами специаль-
ного назначения «Аль-Кудс» Корпуса 
стражей исламской революции Касе-
ма Сулеймани и замкомандира ши-
итского ополчения Ирака «Аль-Хашд 
аш-Шааби» Абу Махди аль-Мухандис. 
И чем больше администрация прези-
дента США Дональда Трампа давила 
на Тегеран, в том числе сплачивая ан-
тииранскую коалицию из арабских 
стран и Израиля, тем активнее дей-
ствовали в регионе лояльные Ирану 
группировки. В Багдаде понимали, 
что продолжение этого противостоя-
ния будет губительно для Ирака.

С приходом в Белый дом админи-
страции Джо Байдена возникла идея 
возобновить диалог с Тегераном. 
В апреле в Вене начались консуль-
тации с целью вернуть США и Иран 
к исполнению заключенного в 2015 
году Совместного всеобъемлющего 
плана действий, ограничивающего 
иранскую ядерную программу в об-
мен на отмену санкций. Практиче-
ски одновременно с венскими кон-
сультациями в Багдаде состоялся 
первый раунд диалога между Сау-
довской Аравией и Ираном, которые 
разорвали дипломатические отно-
шения в 2016 году. Вслед за этим по-
следовала еще серия встреч, одна-
ко все они были непубличными. Не 
исключалось, что на саммите в Багда-
де представители Эр-Рияда и Тегера-
на встретятся под прицелами камер. 
Однако этого не случилось, хотя, как 
утверждает Reuters, Хосейн Амир-Аб-
доллахиан успел поговорить в Багда-
де с представителями ОАЭ и Кувейта. 

Для только что назначенного гла-
вы МИД Ирана поездка в Ирак ста-
ла дебютной. И сразу не обошлось 
без скандала. Арабские СМИ актив-
но обсуждают, что он в нарушение 
протокола на церемонии фотографи-
рования участников саммита встал 
в первый ряд, где находились ли-
деры государств. Он также сущест-
венно ошибся в сумме товарооборо-
та между Ираном и Ираком, заявив 
о $300 млрд вместо $13, и иракско-
му премьеру пришлось его попра-
вить. Да и в целом заявления Хосей-
на Амира-Абдоллахиана в Багдаде 
выбивались из примирительной ат-
мосферы саммита. Сразу по прилету 
в иракскую столицу он отправился 
к месту убийства Касема Сулеймани 
и Абу Махди аль-Мухандиса. «США 
должны были ответить за это»,— ска-
зал он. Тем не менее, в Багдаде с над-
еждой смотрят в будущее. Как ска-
зал глава МИД Ирака Фуад Хусейн на 
итоговой пресс-конференции, «сау-
довско-иранские встречи будут про-
должаться». «Мы поняли от обеих сто-
рон, что у них есть большое желание 
достичь положительных результатов 
для урегулирования нерешенных 
проблем между двумя странами»,— 
сказал он. 

Президент США Джо Байден вы-
соко оценил усилия иракского ру-
ководства по проведению саммита. 
«Подобного рода дипломатия никог-
да не была более важной, посколь-
ку мы стремимся снизить напряжен-
ность между государствами-соседями 
и расширить сотрудничество по все-
му Ближнему Востоку, и лидерство 
Ирака в этом вопросе является исто-
рическим»,— говорится в заявлении 
президента, распространенном Бе-
лым домом. Накануне Джо Байден 
встречался в Вашингтоне с премь-
ер-министром Израиля Нафтали Бен-
нетом. По словам господина Байдена, 
сейчас в иранском вопросе Вашинг-
тон отдает предпочтение дипломати-
ческому подходу. «Если дипломатия 
провалится, мы готовы обратиться 
к другим вариантам»,— отметил он. 
Эти слова восприняли в Тегеране как 
прямую угрозу. Господин Беннет ра-
достно согласился. «В Израиле очень 
внимательно следили за саммитом 
в Багдаде. Здесь опасаются, что США 
уйдут из Ирака и это ослабит амери-
канскую роль в регионе, напротив, 
усилив там иранцев. Посредническая 
роль Багдада при ослаблении пози-
ций США может привести к сближе-
нию Ирана и арабских стран, в пер-
вую очередь заливных монархий. 
Это очевидно произойдет за счет ох-
лаждения их отношений с Израилем 
и замораживания процесса норма-
лизации»,— сказала „Ъ“ эксперт ме-
ждисциплинарного центра в Герц-
лии Ксения Светлова.

Марианна Беленькая

Владимир Зеленский  
попал в самый Афганистан
Президент Украины летит в США, теряющие контроль  
над главным кризисом безопасности в мире
Президент Украины Владимир Зеленский от
правляется в США с визитом, главным собы
тием которого станет его встреча с президен
том Джо Байденом. Решающее событие в от
ношениях Киева с главным союзником прой
дет в экстремальных условиях завершения 
20летнего американского присутствия в Аф
ганистане и угрозы новых терактов. Провал 
афганской кампании отодвинул украинскую 
повестку США на второй план. В свою оче
редь, Киев рассчитывает на то, что крайне 
нуждающийся в быстрой дипломатической 
победе Джо Байден станет более сговорчи
вым по вопросам сотрудничества в области 
безопасности и пойдет навстречу в вопросе 
трубопровода «Северный поток2». 

Начинающийся в понедельник рабочий ви-
зит президента Украины Владимира Зелен-
ского в США станет финальным этапом его ди-
пломатического марафона конца августа: ему 
предшествовали переговоры с канцлером Герма-
нии Ангелой Меркель в Киеве и проведение там 
же международного форума «Крымская платфор-
ма» („Ъ“ об этом писал). 

Подготовка к визиту, который в Киеве с нетер-
пением ждали весь год, началась в первые дни ав-
густа, когда в Вашингтон вылетели глава МИД Ук-
раины Дмитрий Кулеба и глава офиса президента 
Андрей Ермак. «У президентов есть ряд крупных 
тем. Но какими бы они ни были, не будет ника-
ких „повышенных тонов“ или какого-то шанта-
жа. Будет разговор союзников, которые совмес-
тно работают над решением сложных проблем 
безопасности и процветания Украины, Европы 
и евроатлантического пространства»,— пообещал 
тогда Дмитрий Кулеба. Он дал понять, что Киев не 
намерен делать акцент на разногласиях с админи-
страцией США по болезненному для него вопросу 
газопровода «Северный поток-2», хотя и выразил 
свое разочарование договоренностями Джо Бай-
дена с германским канцлером Ангелой Меркель. 
«Конечно, я не в восторге от этой договоренности, 
если я могу это так назвать, и формата, в котором 
она была достигнута»,— заявил после этого в ин-
тервью газете Washington Post Владимир Зелен-
ский. Он пообещал в ходе встречи в Белом доме 
еще раз обратиться к Джо Байдену с просьбой не 
допустить запуска трубопровода. 

Уже перед отлетом Владимира Зеленского 
в Вашингтон глава украинской дипломатии по-
обещал, что визит будет максимально насыщен-
ным. «Программа в США расписана по минутам. 
Впервые за 30 лет независимости президент Ук-
раины посетит западное побережье, а именно 
штат Калифорния. Штат Калифорния — это центр 
IT-гигантов и аэрокосмической отрасли. На запла-
нированных встречах будут говорить про инвес-
тиции в IT-сферу и космическую отрасль»,— по-
яснил Дмитрий Кулеба телеканалу «Украина 24», 
пообещав подписание ряда документов о сотруд-
ничестве в области безопасности, обороны и тор-
говли, которые «выведут отношения Украины 
и США на новый уровень».

Как уточнил заместитель главы офиса прези-
дента Роман Машовец, встретившийся в пятницу 
с атташе по вопросам армии и обороны посоль-
ства США в Киеве Бриттани Стюарт, в Вашингто-
не будут подписаны три документа по оборонно-
му партнерству. 

Кроме того, как сообщают со ссылкой на офис 
президента Зеленского украинские СМИ, в ходе 
поездки в Калифорнию Владимир Зеленский мо-
жет встретиться с предпринимателем Илоном 
Маском и генеральным директором компании 
Apple Тимом Куком, а также выступить в Стэн-
фордском университете с лекцией о трагедии 
 Бабьего Яра. 

В целом украинская сторона выделяет три 
блока вопросов для обсуждения в Вашингтоне. 
В рамках политического блока Владимир Зелен-
ский будет добиваться достижения нового уров-
ня стратегического партнерства с США, действу-
ющего с 2008 года. 

Обсуждение второго, экономического блока 
призвано стимулировать приток американских 
инвестиций на Украину, в том числе в аэрокосми-
ческую отрасль и ВПК. 

Третий блок касается активизации двусторон-
него оборонного сотрудничества для сдержива-
ния России. «Это противодействие российскому 
агрессору, вопрос Донбасса, вопрос Крыма, куда 
и как будем двигаться. Мы будем обсуждать не-
сколько очень конкретных идей, не могу пока 
ими поделиться. Разговор по этому вопросу был 
предметным»,— пояснил Дмитрий Кулеба.

Ожидания американской стороны от встре-
чи Джо Байдена и Владимира Зеленского изло-
жила в прошлую пятницу на брифинге в Белом 
доме пресс-секретарь президента США Джен 
Псаки. «Визит подтвердит непоколебимую под-
держку Соединенными Штатами суверенитета 

и территориальной целостности Украины перед 
продолжающейся агрессией России в Донбассе 
и Крыму, наше тесное сотрудничество в вопро-
се энергетической безопасности и нашу поддер-
жку усилий президента Зеленского по реализа-
ции реформ и борьбе с коррупцией»,— заявила 
госпожа Псаки.

В тот же день президент США Джо Байден рас-
порядился выделить Украине помощь в размере 
до $60 млн за счет средств Пентагона. В заявле-
нии президента Байдена говорится: «Имеющей-
ся у меня в соответствии с Конституцией США 
властью я делегирую госсекретарю полномо-
чия направить до $60 млн на оборонные изде-
лия и услуги Министерства обороны, а также на 
военное образование и подготовку для оказания 
помощи Украине».

Между тем решающее событие в отношениях 
Киева с главным союзником пройдет в экстре-
мальных условиях завершения 20-летнего аме-
риканского присутствия в Афганистане и угрозы 
новых терактов после серии нападений прош-
лого четверга, ответственность за которые взя-
ла на себя запрещенная в России террористи-
ческая организация «Исламское государство» 
и которые унесли жизни 13 американских воен-
нослужащих. 

В воскресенье, за день до начала визита прези-
дента Зеленского в США, Пентагон сообщил о на-
несении удара с беспилотника по автомобилю 
смертника, готовившего новый теракт в Кабуле.

Учитывая многократно возросшую угрозу без-
опасности США и необходимость принятия экс-
тренных мер для того, чтобы минимизировать 
огромные издержки афганского фиаско, ход ви-
зита Владимира Зеленского в США будет во мно-
гом зависеть от тех событий на афганском направ-
лении, которые будут происходить до и во время 
его пребывания в стране.

Встреча изначально была перенесена с 30 на 31 
августа — «исторический день» окончания 20-лет-
него американского военного присутствия в Аф-
ганистане и завершения эвакуации гражданско-
го персонала из страны. Между тем, в воскресенье 
вечером появилась информация, что переговоры 
вновь перенесены. Теперь на 1 сентября. 

«Афганское фиаско будет стимулировать Ва-
шингтон к поиску какой-то быстрой диплома-
тической пиар-победы»,— считает бывший за-
мглавы администрации президента Украины 
Константин Елисеев, по словам которого Влади-
мир Зеленский должен использовать эту ситуа-
цию «для продвижения интересов безопасности 
Украины, в том числе по линии статуса особо-
го союзника и двусторонней сделки в области 
 безопасности».

Впрочем, как пояснил „Ъ“ директор киевского 
Центра политических исследований и конфлик-
тологии Михаил Погребинский, в нынешней си-
туации нет ни одного направления, в котором 
администрация США могла бы отыграть на укра-
инском направлении свой провал в Афганиста-
не. «„Северный поток-2“ заблокировать уже не-
возможно, гарантировать продление транзита 
российского газа США не могут. Что касается Дон-
басса, то США не могут пойти наперекор европей-
ским союзникам и дать добро Киеву на отказ от 
минских соглашений»,— отмечает эксперт. 

Сергей Строкань

В Киеве успокоили Белый дом,  
что на встречах президента Украи
ны Владимира Зеленского с амери
канскими официальными лицами  
«не будет никаких „повышенных тонов“ 
или какогото шантажа; будет разговор 
союзников, которые совместно рабо
тают над решением сложных проблем»  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Приднестровье оказалось между двух друзей
Как Украина может осложнить отношения Молдавии с Россией

Ситуация вокруг Приднестровья может стать 
причиной первого серьезного кризиса в от
ношениях России и Молдавии. Это произой
дет, если Киев с 1 сентября запретит въезд на 
Украину приднестровских автомобилей с ре
гистрационными знаками непризнанной ре
спублики. В Москве и Тирасполе меру назы
вают «блокадной». Кишинев, чтобы избежать 
напряженности, заверил Кремль, что блока
ды не будет, и просит Киев об отсрочке. Укра
ина идти навстречу дружественной республи
ке пока не готова.

Молдавские власти пытаются отговорить Ук-
раину от введения с 1 сентября запрета на въезд 
в соседнюю страну транспорта с регистрацион-
ными номерами, выданными властями неприз-
нанного Приднестровья. 25 августа молдавская 
сторона направила украинской ноту с просьбой 
отложить запрет до 10 января 2022 года. Вопрос 
настолько важен для Кишинева, что, по данным 
„Ъ“, молдавский президент Майя Санду напря-
мую обсуждала его с украинским коллегой Вла-
димиром Зеленским.

По состоянию на 29 августа об официальном 
ответе Киева на запрос Кишинева никакой ин-
формации не было. По информации „Ъ“, Украина 
идти навстречу соседней стране не готова. Это при 
том, что Украина и Молдавия всячески подчерки-
вают дружеские отношения. Майя Санду 24 авгу-
ста посещала киевский саммит «Крымской плат-
формы», где говорила о незаконной аннексии 
Крыма, а три дня спустя господин Зеленский с от-
ветным визитом прилетал в Кишинев на праздно-
вание 30-летия молдавской независимости.

Активно обсуждаемая сейчас Киевом и Киши-
невом история с номерами — давняя. Молдав-
ские власти и руководство неподконтрольного им 
приднестровского региона давно вели перегово-
ры о том, чтобы согласовать нейтральный, между-
народно признаваемый номерной знак. Это было 
необходимо, чтобы обеспечить приднестровским 
автомобилистам свободу передвижения: сосед-
няя с Молдавией Румыния, к примеру, уже давно 
запретила въезд для автомобилей с приднестров-
скими номерами.

Соглашения удалось достичь в 2018 году, 
и в Приднестровье открылись пункты выдачи ней-

тральных номеров. В мае 2020 года заработал еще 
и механизм упрощенной замены приднестров-
ских водительских удостоверений на международ-
но признанные молдавские.

Для Кишинева процесс перехода с придне-
стровских номеров на нейтральные, а также по-
лучение приднестровцами молдавских удосто-
верений важен с точки зрения интегрирования 
Приднестровья в свое законодательное поле. Это 
признает собеседник „Ъ“ в Молдавии, знакомый 
с деталями переговоров по этому сюжету. Впрочем, 
говорит он, это осознавали и в Тирасполе. «Там са-
ботировали процесс и отговаривали людей от за-
мены номеров и удостоверений, понимая, что это 
суверенитет Приднестровья не укрепляет»,— от-
метил собеседник „Ъ“.

В конце концов, чтобы простимулировать прид-
нестровцев, был установлен дедлайн. Весной 2020 
года молдавское и украинское правительства до-
говорились: с 15 января 2021 года Украина пере-
станет пропускать на свою территорию автомоби-
ли из Приднестровья без нейтральных номеров. 
Правда, судя по заявлениям Тирасполя, это осо-
бо не помогло. Во всяком случае, в приднестров-
ском МИДе утверждают, что нейтральные номера 
получили примерно 5% из около 100 тыс. местных 
 автомобилистов.

Когда осенью 2020 года президентом Молдавии 
была избрана Майя Санду, она сразу обратилась 
к Киеву с просьбой сдвинуть дату введения запре-
та в действие с 15 января на 1 сентября. Украинская 
сторона тогда пошла навстречу. За время отсрочки 
ситуация с числом тех, кто получил нейтральные 
номера, радикально не изменилась. А значит, вве-
дение запрета с 1 сентября вызовет кризис и не-
гативную медийную волну. Этого явно не хочется 
новым молдавским властям и президенту Санду, 
которая декларирует во внешней политике на-
строй на прагматичные и бесконфликтные отно-
шения со всеми региональными и глобальными 
игроками, включая Россию.

Если в оставшиеся несколько дней Киев не вы-
полнит просьбу Кишинева и не согласится на от-
срочку, у Молдавии точно обострятся отношения 
с приднестровскими властями. Для Приднестро-
вья, тесно экономически связанного с соседней 
Одесской областью, транспортный вопрос крайне 

важен, говорит Игорь Шорников из Тираспольско-
го института социально-политических исследова-
ний и регионального развития.

«Больнее всего запрет ударит по малому бизне-
су, по людям, которые привыкли ездить в Одессу 
за товарами. Однозначно это будет расценено как 
транспортная блокада. И могут быть ответные дей-
ствия: Приднестровье может перестать пропускать 
молдавские машины через свою территорию»,— 
сказал эксперт „Ъ“.

Проблемы возникнут и в отношениях с Крем-
лем. 11 августа замглавы администрации пре-
зидента России Дмитрий Козак, курирующий 
постсоветское пространство, слетал в Молдавию 
и провел здесь переговоры с Майей Санду. После 
них он вышел к прессе и уверенно заявил: «Прези-
дент Молдавии заверила меня, что никакой блока-
ды не будет. И они делают все, чтобы она не насту-
пила с 1 сентября, когда наступают определенные 
ограничения, исходя из того, что в Приднестровье 
проживают молдавские граждане».

Депутат молдавского парламента от поддержи-
вающей Майю Санду правящей партии «Действие 
и солидарность» Оазу Нантой надеется, что надви-
гающийся кризис удастся предотвратить.

«Нужно быть полным идиотом, чтобы предпри-
нимать шаги по отношению к Приднестровью, ко-
торые ущемляют рядовых граждан, ни в чем не 
повинных, оставляя при этом за скобками кри-
минальный бизнес. Насколько я понимаю, Киши-
нев не хочет обострения обстановки на пустом ме-
сте в ситуации, когда у нас обширное домашнее 
задание по борьбе с коррупцией, по консолида-
ции структур правового государства и так далее. 
Нам только этого не хватало»,— отметил депутат 
в беседе с „Ъ“.

По его словам, в диалоге с Киевом Кишинев 
предложил отложить эти меры, исходя в том чи-
сле из того, что в Тирасполе поймут, что надо идти 
по линии получения нейтральных номеров. Впро-
чем, в успехе парламентарий уверен не до конца: 
«Кишинев старается проводить взвешенную поли-
тику и не поддерживает запреты против рядовых 
жителей Приднестровья. Кишинев свою пози-
цию (Киеву.— „Ъ“) озвучил, что будет дальше — 
 посмотрим».

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 27641,14 (–101,15)
РТС 1664,25 (+29,46)
FTSE 100 7148,01 (+23,03)

DAX 30 15851,75 (+58,13)
DJIA 35455,80 (+242,68)
NASDAQ Composite 15129,501 (+183,694)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.08.21
Австралийский доллар 53,6403
Английский фунт 101,3690
Белорусский рубль 14,0838
Датская крона* 11,6938

Доллар США 73,9866
Евро 87,0304
Индийская рупия** 10,0253
Казахский тенге** 17,3048

Канадский доллар 58,3905
Китайский юань* 11,4177
Норвежская крона* 83,7758
СДР 105,1416

Сингапурский доллар 54,7562
Новая турецкая лира 88,2684
Украинская гривна* 27,4816
Шведская крона* 84,9279

Швейцарский франк 80,6042
Японская иена** 67,1720
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Лосось не держит икру
Успешная путина не поможет деликатесу подешеветь
Резкое увеличение в этом году 
вылова лососевых вряд ли 
приведет к ожидаемому уде-
шевлению красной икры. Нао-
борот, текущие оптовые цены 
в 3–3,3 тыс. руб. за 1 кг уже на-
чали расти на фоне высокого 
спроса со стороны покупате-
лей из Японии и сложностей 
с логистикой. По прогнозам 
переработчиков, к новогод-
ним праздникам стоимость 
икры достигнет рекордных 
уровней прошлого года. В Рос-
рыболовстве называют это 
«попыткой спекуляции» про-
изводителей и обещают вме-
сте с ФАС предотвратить искус-
ственный рост цен.

Завершающаяся успешная пу-
тина лососевых в этом году не при-
вела к заметному снижению опто-
вых цен на красную икру, сообщил 
источник „Ъ“ в отрасли. По его сло-
вам, некоторые производители мо-
гут придерживать поставки сырья, 
чтобы не допустить обвала цен. 
Директор Северо-Восточной ком-
пании (бренды «Красное золото», 
«Тунгутун») Роман Хомутов гово-
рит, что на старте путины, 1 июня, 
оптовые цены на икру были мак-
симальными — 5 тыс. руб. за 1 кг. 
Сейчас стоимость стабилизирова-
лась на уровне 3–3,3 тыс. руб., что 
на 10% ниже прошлогодних значе-
ний, но цен в оптовом звене уже 
начала расти.

К 24 августа вылов лососевых 
достиг 474,3 тыс. тонн, что более 

чем вдвое превышает уровень 
2020 году, и на 14,4% — показатель 
2019 года, сообщали в Росрыболов-
стве. Более 427 тыс. тонн из это-
го объема приходится на Камчат-
ку, остальное — на Хабаровский 
край, Сахалин, Магаданскую об-

ласть и Приморье. Текущий вылов 
лососевых может оказаться близ-
ким к рекордной путине 2018 года: 
тогда было добыто около 500 тыс. 
тонн красной рыбы.

Исполнительный директор 
Ассоциации производственных 

и торговых предприятий рыбного 
рынка Александр Фомин прогно-
зирует, что после путины на ры-
нок поступит около 20 тыс. тонн 
красной икры — этого достаточно 
для удовлетворения внутреннего 
спроса. Крупные поставщики «Ги-
дрострой» и «Океанрыбфлот» на во-
просы „Ъ“ не ответили.

По словам Романа Хомутова, 
в этом году всю мороженую икру, 
на которую приходится около 50% 
от годового объема производст-
ва, покупают или готовы поку-
пать компании из Японии из-за 
резкого увеличения потребления 
на фоне пандемии. Предлагаемая 
цена икры горбуши — $32–34 за 
1 кг (2,36–2,51 тыс. руб. по текуще-
му курсу ЦБ), что выше, чем стои-
мость уже готовой соленой икры 
после переработки, поясняет он. 
Кроме того, отмечает господин Хо-
мутов, из-за закрытия китайского 
рынка холодильные мощности во 
Владивостоке перегружены и суда 
стоят на выгрузку по три-четыре 
недели, поэтому быстрая доставка 
сырья возможна только самолетом.

С учетом всех перечисленных 
факторов в Северо-Восточной 
компании ожидают роста цен на 
икру к новогодним праздникам 
до прошлогодних уровней: 3,7–
4 тыс. руб. за 1 кг в оптовом звене 
и 5–6 тыс. руб. за 1 кг — в розни-
це. По словам господина Хомутова, 
если же японские потребители вы-
купят все мороженое сырье, цены 
побьют прошлогодние рекорды. 

В «Перекрестке» (входит в X5 Group) 
и «Ленте» говорят, что текущие за-
купочные цены на красную икру 
ниже, чем год назад.

Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Берез-
нюк указывает, что на старте пути-
ны лососевых ситуация выглядела 
благоприятнее и возврата к ценам 
2019 года, видимо, ждать не стоит. 
Вероятно, к новогодним праздни-
кам икра будет стоить чуть мень-
ше прошлогодних показателей, 
допускает он. Александр Фомин 
ждет, что цены начнут снижаться 
при поступлении на рынок новых 
партий сырья.

Однако, уточняет он, в этом сезо-
не вырастет доля икры низкого ка-
чества: из-за увеличения объемов 
вылова доставка рыбы для потро-
шения может осложниться и замед-
литься. Чем дольше хранится рыба, 
тем ниже качество икры, подтвер-
ждает Илья Березнюк. По его сло-
вам, проблемы с хранением крас-
ной рыбы уже были в 2019 году, 
когда вылов был рекордным.

В Росрыболовстве заявили „Ъ“, 
что ресурсная база внутреннего 
рынка не предполагает дефицита 
красной икры. Там отмечают, что 
стоимость продукта зависит от дей-
ствий по всей цепочке участников 
рынка и периодически предпри-
нимаются попытки спекуляций. 
Вместе с ФАС Росрыболовство «при-
нимает меры для недопущения 
искусственного повышения цен».

Анатолий Костырев
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На regulation.gov.ru появился зако-
нопроект Минприроды «О публич-
но-правовой компании „Россий-
ский экологический оператор“» 
(ППК РЭО). В сообщении о публика-
ции документа говорится, что его 
цель в эффективной реализации ре-
формы управления отходами и раз-
витии экомониторинга за счет отра-
слевых инфосистем. Но документ 
значительно расширяет полномо-
чия ППК РЭО за пределы операто-
ра такой реформы. Функций ППК 
в проекте хватит на три министер-
ства, отчасти они покрывают даже 
полномочия субъектов федерации. 
В Минпромторга, Минфине, Роспри-
роднадзоре и Минприроды такому 
перераспределению вряд ли обраду-
ются, отмечают наблюдатели.

Законопроект, по данным „Ъ“, 
опубликован неожиданно для само-
го ППК. Это может значить, что, хотя 
в министерстве стремятся снять 

с себя ответственность за проблем-
ную отрасль — даже в Минприро-
ды, от имени которого опубликован 
законопроект,— содержание доку-
мента кажется спорным. В Минэко-
номики, по данным „Ъ“, и вовсе воз-
мущены его содержанием. Глава 
ППК РЭО Денис Буцаев, комменти-
руя документ, делающий компанию 
в том числе основным распорядите-
лем бюджетных средств в этой сфе-
ре, обещал, что после принятия она 
«сможет полноценно формировать 
и управлять комплексной системой 
обращения с отходами, участвовать 
в госполитике по охране окружаю-
щей среды и противодействию из-
менениям климата». «Главное, все 
ключевые функции управления от-
раслью будут на законодательном 
уровне сосредоточены в одном ме-
сте»,— сказал он.

Мало кто заметил, что документ 
предлагает передать РЭО построе-
ние отрасли управления не толь-
ко ТКО, но и промышленных отхо-
дов третьего и четвертого класса 
опасности (промотходы и часть от-
ходов товаров и упаковки), на ко-
торые претендовал «Ростех». По 
данным „Ъ“, идея исходит из Бело-
го дома. Как „Ъ“ уже не раз писал, 
отсутствие в стратегических доку-
ментах целей для отрасли вторич-
ного использования и переработки 
вторсырья во многом стало тормо-
зом для всей реформы управления 
ТКО — смешанным мусором, кото-
рый можно только захоронить или 
(частично) сжечь.

Расширение ответственности 
ППК на оставшуюся часть неопас-
ных отходов связано с тем, что в пра-
вительстве заговорили о перехо-
де к циклической экономике (речь 
пока идет о возможном уменьше-
нии образования отходов и мак-
симальном использовании обра-
зовавшихся) и создании для этого 
стратегических документов. При 
них должны появиться и терсхемы, 
где речь пойдет о сборе и использо-
вании «вторичных материальных 
ресурсов». Для такой работы дей-
ствительно есть смысл в создании 
организации с соответствующими 
компетенциями (пока они крайне 
редки в РФ). Но бывают документы, 
созданные только для того, чтобы их 
громили в пух и прах. Этот законо-
проект уж слишком на такой похож.

Законопроект Мин-
природы предлагает 
превратить ППК РЭО 
в главного управляю-
щего по делам всего, 
что связано с отходами

Несгораемый штраф
«РТ-Инвест» столкнулся со сложностями финансирования МТЭС

У «РТ-Инвест» (входит в «Ростех»), которая пытается  
добиться от правительства сдвига сроков запуска 
пяти мусоросжигающих электростанций, возни-
кли проблемы с финансированием проекта со сторо-
ны ВЭБ.РФ и Газпромбанка. По мнению компании, 
его возобновление напрямую зависит от согласова-
ния отсрочки. В банках ситуацию не комментиру-
ют. Но в Минэнерго и в «Совете рынка» предупрежда-
ют, что специального постановления правительства 
недостаточно для отмены штрафов и сохранения 
15-летнего срока платежей за энергомощность, чего 
добивается «РТ-Инвест».

Заместитель гендиректора «РТ-Инвест» Тимур Котляр 
на заседании рабочей группы в «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) сообщил о прекращении финансирования 
проекта мусоросжигающих станций (МТЭС) со стороны син-
диката банков с участием ВЭБ.РФ и Газпромбанка. Об этом 
сообщили источники „Ъ“, знакомые с ходом совещания 27 
августа. По их словам, топ-менеджер предупредил о еще бо-
лее серьезной задержке запуска МТЭС, если финансирова-
ние не возобновится до 1 сентября. В «РТ-Инвест» подтверди-
ли „Ъ“, что «последнее финансирование было осуществлено 
в конце июня». В ВЭБ.РФ от комментариев отказались, в Газ-
промбанке „Ъ“ не ответили. Источник, близкий к кредито-
рам, утверждает, что финансирование уже возобновлено.

• «РТ-Инвест» строит пять МТЭС на 335 МВт в Подмосковье 
и Татарстане по договорам поставки мощности (ДПМ ТБО), 
которые гарантируют возврат инвестиций через повышен-

ные платежи за энергомощность. Срок ДПМ ТБО — 15 лет, ба-
зовая доходность — 12%. «РТ-Инвест» обязана начать постав-
ку мощности с 1 декабря 2022 года.
«Дальнейшее финансирование проекта прямо зависит 

от согласования отсрочки начала поставки мощности с со-
хранением общего срока ДПМ ТБО в 15 лет»,— заявили „Ъ“ 
в «РТ-Инвест». По мнению компании, для этого нужно специ-
альное постановление правительства. Синдикат банков дол-
жен предоставить 160 млрд руб. (80% объема инвестиций), 
говорил в интервью РБК глава «РТ-Инвест» Андрей Шипелов.

«РТ-Инвест» в начале года предупредила о возможной за-
держке запуска объектов на срок до 12 месяцев, сославшись 
на пандемию. По правилам ДПМ ТБО, инвестор может за-
держать запуск максимум на год, затем контракт разрыва-
ется. За каждый месяц предусмотрен штраф, срок договора 
не продлевается. Общий штраф за год задержки, по оцен-
кам Владимира Скляра из «ВТБ Капитала», может составить 
6,7 млрд руб. Компания также может потерять 26,7 млрд 
руб. платежей за мощность за год. «РТ-Инвест» обязана пре-
доставить дополнительное обеспечение исполнения обяза-
тельств до 30 ноября в размере 5% от общего CAPEX объектов 
(около 127 млрд руб.). В «РТ-Инвест» говорят, что выдача ак-
кредитива обсуждается с синдикатом банков.

По словам источников „Ъ“, господин Котляр на совеща-
нии объяснил затягивание сроков задержкой поставки обо-
рудования от «Атомэнергомаша» (АЭМ, входит в «Росатом») 
и швейцарской Hitachi Zosen Inova из-за пандемии. Речь 
идет об оборудовании газоочистки, трубопроводов, пита-

тельных насосов и «многих других составляющих», уточни-
ли „Ъ“ в «РТ-Инвест».

„Ъ“ ознакомился с письмом АЭМ в Минпромторг от 10 ав-
густа о том, что «ряд российских поставщиков» из-за болезней 
персонала и ограничений на фоне пандемии «испытывают 
трудности в своевременном выполнении обязательств по по-
ставкам оборудования и комплектующих, что ведет к задер-
жкам по вводу крупных узлов технологического оборудова-
ния». К письму АЭМ прилагаются сообщения о проблемах от 
семи подрядчиков. По словам источников „Ъ“, знакомых с си-
туацией, «РТ-Инвест» со своей стороны сдвигает сроки подго-
товки фундамента и задерживает оплату оборудования. В «Ро-
сатоме» и в Hitachi Zosen Inova комментариев не дали.

Регуляторы и участники рынка сомневаются, что прави-
тельство может помочь «РТ-Инвест». В «Сообществе потреби-
телей энергии» считают, что «поскольку причиной срыва сро-
ков являются скорее собственные просчеты „РТ-Инвест“ и ее 
поставщиков, основания переносить сроки и отказываться 
от штрафов отсутствуют». В Минэнерго сообщили, что «сме-
стить сроки ввода и сохранить сроки окупаемости особым по-
становлением невозможно, это условия конкурса». В «Совете 
рынка» добавляют, что, по мнению участников заседания от 
27 августа, постановление будет «необходимым условием, но 
недостаточным». Изменение даты начала поставки мощно-
сти и продление договора возможны только в случае заклю-
чения допсоглашений со всеми потребителями, но «остается 
высокий риск оспаривания изменения договорных сроков».

Полина Смертина

Преступникам расставят нейронные сети
МВД вложит 23,1 млн руб. в исследование технологий машинного обучения

МВД заказало исследование применения машинно-
го обучения в работе над серийными преступления-
ми. Технология должна распознавать тексты, напри-
мер, материалы уголовных и административных дел, 
оперативных сводок, заявления граждан, аудиомате-
риалы и экспертные заключения, извлекать из них 
ключевые данные и анализировать их. Сведения пла-
нируется собрать в специальную информационную 
систему. Это позволит ускорить ход расследований, 
соглашаются эксперты, предлагая добавить к зада-
чам анализ соцсетей. Но, предупреждают они, взлом 
подобной системы может нести серьезные риски.

Научно-производственное объединение «Специальная 
техника и связь» МВД планирует подключить к раскрытию 
и предотвращению серийных преступлений технологии 
машинного обучения. Для этого ведомство объявило тендер 
на исследование зарубежной практики, которое завершит-
ся к июлю 2022 года, обнаружил „Ъ“ на портале госзакупок. 
Тендер опубликован 20 августа, его итоги подведут в середи-
не сентября, цена лота составила 23,1 млн руб.

Из документации следует, что исполнитель должен ото-
брать способы применения технологий машинного обуче-
ния для задач МВД, сформировать перечни признаков пре-
ступлений, которые позволят «устанавливать взаимосвязи 
с уже имеющимися материалами и выделять из представлен-

ной информации признаки серийности преступлений». Так-
же нужно разработать макет профильной информсистемы. 
На работы отводится десять месяцев. В МВД „Ъ“ не ответили.

Подключение к раскрытию преступлений новых техно-
логий входит в программу цифровой трансформации МВД 
на 55 млрд руб., представленную в конце 2020 года (см. „Ъ“ от 
16 ноября). В заказанном исследовании также должны быть 
представлены результаты обработки нейронными сетями 
информации из материалов уголовных и административ-
ных дел, оперативных сводок, заявлений граждан, аудиома-
териалов и экспертных заключений, уточняется в тендерной 
документации.

ИИ должен уметь распознавать тексты и извлекать из них 
ключевые данные, например, ФИО, пол, дату и место рожде-
ния человека, национальность, особые приметы, например, 
татуировки, еще — орудие совершения преступления и его 
характеристики, способ совершения преступления и геоло-
кации. Результаты анализа ИИ должен представить в виде 
интерактивных графиков и географической карты.

• По данным МВД за январь—июль 2021 года, больше полови-
ны всех зарегистрированных преступлений (53,5%) составили 
хищения чужого имущества. На кражи приходится 35,5% слу-
чаев, 16,4% — на мошенничество.
С помощью технологий машинного обучения МВД хочет 

быстрее распознавать серийных грабителей, мошенников 

и угонщиков автомобилей, считает директор по продвиже-
нию решений «Крока» Иван Пластун. Ценность технологии, 
по его словам, в экономии времени: «Она позволит предста-
вителям правоохранительных органов быстро продвигать-
ся в ходе расследования за счет информации о схожих делах 
от их коллег».

В США уже применяют подход, при котором полиция со-
бирает любые данные, в том числе взломов, утечек инфор-
мации и т. п., говорит глава департамента аналитических 
исследований T.Hunter Игорь Бедеров. По его мнению, при 
внедрении технологий в МВД важно ввести также автома-
тизацию профилирования соцсетей и контента для выяв-
ления потенциальных групп риска, девиантного поведе-
ния и лиц.

Нельзя отрицать развитие технологии машинного об-
учения, но не для российской действительности, считает 
адвокат уголовной практики Лев Дорофеев. Барьером ста-
нет и финансовый фактор, уверен эксперт: «Только на изуче-
ние технологии сейчас выделено два десятка миллионов ру-
блей, а на внедрение потребуются более заметные траты». 
Также в случае с работой следствия речь всегда идет о се-
кретных данных, напоминает адвокат, а «программу можно 
взломать и использовать в преступных целях, как она будет 
защищена — пока неясно».

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Управляющая компания БКС 
выводит на биржу сразу десять 
открытых паевых инвестици
онных фондов (ОПИФ). С учетом 
большого числа клиентов фи
нансовой группы (ФГ) БКС УК 
может рассчитывать на инте
рес к продукту. Другие управля
ющие компании пока предпо
читают запуск новых биржевых 
фондов.

На Московской бирже 30 августа 
начнутся торги паями сразу десяти 
открытых фондов УК БКС, рассказа-
ли „Ъ“ в компании. В течение неде-
ли листинг получат и паи недавно со-
зданного фонда «БКС Восток-запад». 
В результате в раздел «третьего уров-
ня» списка ценных бумаг будут допу-
щены паи всех розничных фондов 
компании. В середине июля дру-
гая компания, структура ФГ БКС — 
УК «Уралсиб», вывела на биржу семь 
крупных ОПИФов. «Большая часть 
клиентов ФГ БКС имеет брокерские 
счета и пользуется соответствующи-
ми услугами. Клиентам удобно цен-
трализованно управлять своим ка-
питалом»,— заявил гендиректор УК 
БКС Владимир Соловьев.

Вывод на биржу ОПИФов, как 
и других инструментов, повысит 
их доступность для широкого кру-
га инвесторов, отмечают участники 
рынка. Это еще один канал продаж, 
набирающий силу, что особенно ак-
туально в случае УК, которые входят 
в группы без крупного банка, спо-
собного активно продавать паи в от-
делениях или цифровых каналах. По 
данным Московской биржи, ФГ БКС 
входит в пятерку крупнейших по ко-
личеству клиентов брокеров с пока-
зателем 731 тыс. «Возможность при-
обретения и реализации паев 
ОПИФов на бирже упростит и уско-
рит процедуру приобретения паев 
для инвесторов, обслуживающих-
ся у брокера»,— считает вице-прези-
дент НАУФОР Илья Ванин.

Допуск паев ОПИФов не нов для 
рынка, еще лет десять назад многие 
управляющие имели листингован-
ные фонды данного типа. В то вре-
мя у УК не были развиты дистанци-
онные каналы продаж, и торговля на 
бирже была единственным удален-
ным способом продажи паев.

Однако в отсутствие спроса на 
фонды со стороны частных инвес-
торов и естественной убыли УК чи-
сло листингованных фондов в по-

следние годы неуклонно снижалось. 
Если в 2008–2009 годах на биржах 
обращалось около 150 паев ОПИ-
Фов, то к началу лета только 10 фон-
дов, из которых 5 — фонды «ВТБ Ка-
питал управление активами». По 
словам главного исполнительного 
директора «ВТБ Капитал Инвести-
ции» Владимира Потапова, фонды 
начали торговаться еще до появле-
ния БПИФов, делистинг не рассма-
тривался, так как важно, чтобы кли-
енты, купившие паи, могли удобно 
их продать.

Опрошенные участники рын-
ка заявили, что не планируют выво-
дить ОПИФы на биржу и ограничат-
ся предложениями новых БПИФов. 
В последнее время управляющие 
предпочитают создавать биржевые 
фонды, паи которых торгуются толь-
ко на бирже. С начала года торги на 
Московской бирже начали 42 новых 
БПИФа, а общее их число достигло 81.

Однако создание целой линейки 
БПИФов требует большого объема 
времени и затрат. «Издержки по об-
служиванию ОПИФов и БПИФов оди-
наковые за исключением того, что по 
ОПИФам нет требований использо-
вать расчетную стоимость пая (iNAV) 
от независимого агента и требова-
ний к маркетмейкеру»,— отмечает 
начальник отдела инвестиционных 

продуктов и технологий УК «Откры-
тие» Евгений Горбунов. По оценкам 
представителей двух УК, на создание 
одного БПИФа уходит два-три меся-
ца и 0,1–1,2 млн руб. в зависимости 
от выбранного индекспровайдера. 
«Чтобы фонд сформировался, надо 
собрать 25 млн руб., которые обычно 
вносятся за счет средств УК»,— отме-
чает один из собеседников „Ъ“.

Для быстрого и относительно де-
шевого вывода фондов на биржу мо-
жет подойти и имеющаяся линейка 
ОПИФов. При торговле ОПИФами, 
как отмечает Евгений Горбунов, ин-
весторам стоит учитывать низкую 
прозрачность в ценообразовании 
паев на бирже и вероятность того, 
что не будет ликвидности по паям 
и он не сможет их продать на бирже.

В случае БПИФов такие риски 
ниже, так как в основном они ин-
дексные, а уровень ликвидности под-
держивается маркетмейкерами. При 
листинге ОПИФов маркетмейкера не 
требуется, но в случае фондов УК БКС 
он будет, им станет входящий в груп-
пу брокер «Компания БКС». В УК не 
стали раскрывать спреды, которые 
будет удерживать маркетмейкер, но 
отметили, что он будет сопоставим 
с комиссиями при продаже и выку-
пе паев пифов.

Виталий Гайдаев

Иногда ОПИФы возвращаются
БКС открывает новые фонды в расчете на своих клиентов

В июле бюро кредитных исто
рий (БКИ) зафиксировали сни
жение выдач потребительских 
кредитов. Специалисты свя
зывают это с началом дейст
вия надбавок по необеспечен
ным кредитам физлицам, ко
торые увеличивают давление 
на капитал банков, активно за
нимающихся розничным биз
несом. Однако участники рын
ка рассчитывают на восстанов
ление выдач, связывая времен
ный спад не только с действия
ми ЦБ, но также с сезоном отпу
сков и ростом ставок.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), в июле 
количество выданных потребитель-
ских кредитов снизилось на 17,4% 
по сравнению с июнем — 1,23 млн 
шт. против 1,49 млн. Это также на 1% 
меньше, чем в июле 2020 года, когда 
граждане получили 1,24 млн креди-
тов. В БКИ «Эквифакс» подтвержда-
ют снижение активности в потреб-
кредитовании — объем кредитов 
снизился на 6%, до 347,7 млрд руб. 
Там также отметили уменьшение на 
3% выдачи кредитных карт по срав-
нению с июнем (994 тыс.), а к июлю 
прошлого года этот показатель упал 
сразу на 45%. Снизился и объем — 
на 7%, до 68,3 млрд руб.

«Подобная динамика говорит 
о том, что банки снизили аппети-
ты к риску в части предоставления 
крупных сумм потребительских кре-
дитов, что отчасти может быть след-
ствием ужесточения регуляторного 
давления»,— пояснил гендиректор 
«Эквифакса» Олег Лагуткин.

В конце апреля Банк России объя-
вил, что начиная с 1 июля надбавки 
к коэффициентам риска по необеспе-
ченным потребительским кредитам 
увеличатся в несколько раз в зависи-
мости от показателя долговой нагруз-

ки (см. „Ъ“ от 26 апреля). Фактически 
речь идет о возвращении к допанде-
мийным уровням надбавок. Из-за 
этого возрастет нагрузка на капитал 
банков, активно занимающихся не-
обеспеченным потребительским 
кредитованием. В ЦБ свое решение 
объяснили тем, что темпы роста сег-
мента потребительского кредитова-
ния заметно выросли и опять нуж-
даются в некотором охлаждении 
(см. „Ъ“ от 24 июля).

• Показатель долговой нагрузки 
(ПДН) рассчитывается кредитором 
как отношение среднемесячных пла
тежей заемщика по всем кредитам 
и займам, в том числе по вновь вы
даваемому кредиту (займу), к его 
 среднемесячному доходу по формуле, 
 установленной ЦБ.
По мнению управляющего дирек-

тора методологической группы НКР 
Станислава Волкова, главная при-

чина снижения выдач потребкреди-
тов — рост ставок, особенно для за-
емщиков с высоким соотношением 
платежа к доходу: «Для таких заем-
щиков банки закладывают в ставку 
не только рост стоимости депозитов, 
но и повышение риск-коэффициен-
тов по таким кредитам при расче-
те достаточности капитала». Кроме 
того, по мнению Станислава Вол-
кова, об ужесточении денежно-кре-
дитной политики и мерах по сдер-
живанию роста кредитования ЦБ 
объявил заранее, и часть заемщиков 
поспешила взять кредит весной или 
в начале лета.

Аналитик «БКС Мир инвестиций» 
Егор Дахтлер считает, что снижение 
выдач может быть связано и просто 
с сезоном отпусков, который в прош-
лом году смазала пандемия. «Вероят-
но, спрос на кредиты со стороны на-
селения вернется ближе к четвертому 
кварталу»,— поясняет он.

При этом Олег Лагуткин не ожида-
ет резкого снижения потребкредито-
вания в августе и даже прогнозирует 
возможный рост из-за предстоящего 
увеличения трат в сентябре. Банки-
ры также рассчитывают на продол-
жение роста. По словам начальника 
управления потребительского креди-
тования ВТБ Евгения Благинина, кре-
диты наличными продолжают оста-
ваться драйвером роста кредитного 
бизнеса ВТБ. В банке посчитали, что 
в июне выдачи составили 116 млрд 
руб., в июле — 110 млрд руб., а в авгу-
сте, по предварительным прогнозам, 
будут выше 110 млрд руб. В целом 
продажи по итогам восьми месяцев 
составят примерно 900 млрд руб., что 
на 70% выше показателя за январь—
август 2020 года, а всего за этот год 
ВТБ планирует выдать 1,3 трлн руб. 
кредитов, в 1,5 раза превысив резуль-
тат прошлого года.

Максим Буйлов

Потребителей  
поставили на паузу
Необеспеченное кредитование снизилось в июле

Профессиональные пользова
тели соцсетей обратили вни
мание регуляторов на пробле
му  автоподписок, используе
мых недобросовестными кре
дитными брокерами. Подклю
чаются такие сервисы, если 
не снять галочку при регистра
ции для подачи заявки на заем. 
При этом брокеры нередко пре
доставляют возможность отказа 
от подписки лишь формально — 
по факту же найти путь к отклю
чению затруднительно. В  итоге 
граждане сталкиваются с регу
лярными списаниями со сче
тов. Эксперты считают, что Банк 
России мог бы взять под над
зор кредитных брокеров, а пока 
хотя бы запретить участникам 
платежного рынка сотрудни
чать с ними. В ЦБ обещали рас
смотреть предложение, а Рос
потребнадзор считает, что проб
лему надо решать на межведом
ственном уровне.

Как стало известно „Ъ“, Ассоциа-
ция профессиональных пользовате-
лей соцсетей и мессенджеров (АП-
ПСИМ) направила обращение в Банк 
России, Роспотребнадзор и Росфин-
мониторинг (есть в распоряжении 
„Ъ“). «Ассоциация провела мони-
торинг коммуникационных плат-
форм и выявила лавинообразное 
распространение рекламы, в том чи-
сле с услугами кредитных брокеров, 
на которых гражданам предлагают 
получить кредиты»,— отмечается 
в письме. При этом недобросовест-
ные брокеры при заполнении заяв-
ки на кредит стали автоматически 
подписывать клиента на безакцепт-
ные списания нескольких сотен ру-
блей за каждые 5–7 дней, указывают 
авторы письма. Данные платежи — 
подписка за помощь в оформлении 

кредита, хотя его получение не га-
рантируется. Чтобы отказаться от 
подписки, заемщику нужно в пись-
менной форме подать соответствую-
щее заявление администрации.

Среди сервисов, помогающих 
взять микрокредит за комиссию 
с подпиской, в письме перечислены 
Zaimoma.ru/steps, Creditkins.ru, Pro-
stozaim.ru, 1xmoney.ru, Baboskin.su, 
Pay-zaim.su, Fin-cash.su. „Ъ“ опросил 
некоторые из указанных компаний, 
но все они уверяют, что ведут «чест-
ный» бизнес, а автоподписка — удоб-
ная услуга для клиента, ведь ее мож-
но отключить.

В письме приводятся примеры 
платежных систем, которые замече-
ны в сотрудничестве с такими серви-
сами,— Platron.ru, Impaya.ru, Cloud-
payments.ru. Представители данных 
систем не отрицают, что сотрудни-
чают с кредитными брокерами, но 
проверяют партнеров. Однако на 
практике нередко бывают ситуа-
ции, что менеджеры упускают ка-
кие-то нюансы, и недобросовестные 
брокеры некоторое время пользуют-
ся платежными услугами, рассказы-
вает один из собеседников „Ъ“. «При 
поступлении сигналов или жалоб 
мы расстаемся с такими партнера-
ми»,— заверил он. «Чтобы избежать 
проблемы, необходимо опреде-
лить правила работы сегмента кре-
дитных брокеров через формули-
рование нормативных требований 
к их деятельности,— отмечают в Pla-
tron.— Регулятором логично должен 
выступить ЦБ, а функции контроля 
логично возложить на кредитные 
и финорганизации, с которыми со-
трудничают брокеры».

АППСИМ также просит в письме 
ввести регулирование рынка кре-
дитных брокеров, а также дать ука-
зание банкам и платежным серви-

сам перестать обслуживать ресурсы, 
которые занимаются автоподписка-
ми на помощь в получении займов.

В Банке России сообщили „Ъ“, что 
рассмотрят обращение ассоциации 
в случае его получения. Но обрати-
ли внимание на то, что подобные аг-
регаторы не являются организация-
ми, поднадзорными ЦБ. Жалобы по 
этой тематике Банк России фикси-
рует в минимальном объеме и на-
правляет информацию для приня-
тия мер в соответствующие органы 
(какие именно, там не уточнили). 
В Росфинмониторинге не ответили 
на  запрос „Ъ“.

В Роспотребнадзоре к проблеме 
отнеслись более внимательно. По 
словам замначальника управления 
Роспотребнадзора Андрея Пучков-
ского, проблема автоподписок, по 
которым наличие реального акцеп-
та со стороны клиента зачастую во-
все не очевидно, крайне актуальна. 
«Мы предлагали Минфину и Банку 
России обратить особое внимание на 
подобные практики»,— указывает 
он. Особую обеспокоенность вызы-
вает и тот факт, что в Роспотребнад-
зор даже поступают жалобы о списа-
нии по автоподпискам, о действии 
которых человек не знал, тех денег, 
которые люди получили в рамках со-
циальных выплат на детей, отмечает 
господин Пучковский. 

Владимир Путин обращал вни-
мание на недопустимость списания 
средств социальных выплат по кре-
дитным договорам (см. „Ъ“ от 20 ав-
густа). Надо решать эти вопросы 
комплексно на межведомственном 
уровне, отмечают в Роспротребнад-
зоре, обещая провести обсужде-
ния и надеясь на «поддержку добро-
совестного бизнеса и профильных 
 ведомств».

Ксения Дементьева

Регуляторов просят подписаться
Действия кредитных брокеров  
требуют межведомственного вмешательства

В первом полугодии объемы 
вознаграждений топменед
жеров банков по большей ча
сти выросли, свидетельству
ют расчеты „Ъ“ по крупней
шим банкам. По мнению экс
пертов, в финансовом сегмен
те обострилась борьба за талан
ты, которым готовы повышать 
компенсационные пакеты, что
бы удержать в компании. Сами 
банкиры и ряд экспертов так
же говорят о реализации бону
сов, отложенных в первый год 
 пандемии.

„Ъ“ проанализировал объемы воз-
награждений правлению крупней-
ших банков за полугодие на осно-
вании данных их ежеквартальных 
отчетов по ценным бумагам. Самый 
большой рост выплат показали ВТБ 
(в 5,8 раза, до 1,6 млрд руб.), ГПБ (по-
чти в пять раз, до 3,2 млрд руб.), Аль-
фа-банк (в 2,1 раза, до 4 млрд руб.). 
Если в Альфа-банке рост выплат 
«связан с реализацией программы 
долгосрочной мотивации», то в ВТБ 
утверждают, что он «формальный» — 
из-за переноса премий в прошлом 
году на фоне пандемии (при пересче-
те на корректный период получается 
снижение на 1,2%). В ГПБ не ответили 
на запрос „Ъ“.

Заметный рост  вознаграждений 
топ-менеджерам также показа-
ли Тинькофф-банк (на 73,8%, до 
203,2 млн руб.), СМП-банк (на 28,9%, 
до 95,1 млн руб.), МКБ (на 28,2%, до 
669,5 млн руб.), банк «Санкт-Пе-
тербург» (на 10%, до 203,7 млн 
руб.), Юникредитбанк (на 7,5%, до 
172,1 млн руб.). В «Санкт-Петербурге» 
вознаграждение привязано к финан-

совому результату, учитывая рост 
чистой прибыли, вырос и размер 
 вознаграждения.

В Сбербанке наблюдается рост на 
8%, до 787,9 млн руб., следует из от-
чета. В банке уточнили, что в первом 
полугодии выплаты членам правле-
ния составили 1,5 млрд руб. (800 млн 
руб. фиксированного и переменно-
го вознаграждения, заработанного 
в 2021 году, и 700 млн руб. перемен-
ного вознаграждения за результаты 
2020 года) против 1,4 млрд руб. год 
назад, что предполагает рост на 6,6%.

Есть и банки, где размеры дохо-
дов членов правления упали. На-
пример, в Совкомбанке (на 32,4%, 
до 251,95 млн руб.) и РСХБ (на 28,3%, 
до 337,9 млн руб.). «Банк стремится 
сдерживать рост издержек на всех 
уровнях, в том числе и среди руко-
водителей»,— пояснил первый за-
меститель председателя правления 
Совкомбанка Сергей Хотимский.

В ПСБ и АБ «Россия» не раскрыва-
ют данные, по запросу „Ъ“ их также 
не предоставили.

Рост компенсационных пакетов 
топ-менеджеров на банковском рын-
ке — общий тренд, говорит основа-
тель рекрутинговой компании Myse-
arch Маша Янковская. Она поясняет, 
что после стагнации первой полови-
ны 2020 года, вызванной неопреде-
ленностью на фоне пандемии, воз-
обновилась многолетняя война за 
таланты. «Сильные, яркие, успеш-
ные специалисты востребованы, 
за них готовы переплачивать,— по-
лагает Маша Янковская.— Работо-
датели делают контр-офферы (ра-
ботодатель поднимает зарплату 
сотруднику, удерживая его от ухода 

в другую компанию.— „Ъ“). Это ло-
гично, поскольку гораздо проще по-
высить компенсацию и оставить хо-
рошего сотрудника у себя, в любом 
случае он приносит компании гора-
здо больше, чем ему платят, к тому 
же работодатель выигрывает время». 

Доходы растут как за счет зарпла-
ты, так и через бонусные выплаты, 
а также программы долгосрочной 
мотивации, добавляет эксперт: «Та-
кие программы есть почти во всех 
крупных банках, они достаточно аг-
рессивные, объем зависит от произ-
водительности труда и от того, как 
долго сотрудник работает в органи-
зации». Однако, подчеркивает госпо-
жа Янковская, зарплаты растут лишь 
у наиболее ценных кадров и в наи-
более востребованных сферах, а та-
ких «всегда было немного, их всегда 
готовы удерживать и мотивировать».

Менеджер департамента консуль-
тационных услуг финансовым ин-
ститутам ФБК Grant Thornton Майя 
Савицкая отмечает, что ЦБ в отноше-
нии нефиксированной части оплаты 
труда рекомендовал банкам, которые 
использовали «пандемийные посла-
бления», в 1,5 раза увеличить долю от-
ложенного вознаграждения для лиц, 
принимающих риски, по итогам 2020 
года, и в 1,5 раза увеличить период от-
срочки выплаты бонусов по итогам 
2019 года. По ее оценке, банки, кото-
рые не испытали на себе негативного 
влияния пандемии (например, банки 
с госучастием) и показали рост чистой 
прибыли, выполнили или перевы-
полнили KPI за 2020 год и позволили 
себе выплатить годовую премию в за-
планированных объемах.

Ольга Шерункова

Банкиры берут свое
Доходы руководства кредитных организаций  
быстро растут

Темпы кредитования 
населения и бизнеса 
находятся вблизи 

максимальных значений  
за последние годы.  

Что касается 
необеспеченных 

потребительских ссуд,  
здесь уже заметны 

признаки начинающегося 
перегрева

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 23 июля

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т Т А К И Е  Р А З Н Ы Е  Ф О Н Д Ы

Открытые паевые инвестиционные фонды (ОПИФ) — это форма коллективных ин
вестиций, позволяющая любому желающему инвестировать средства с помощью 
профессиональных управляющих. ОПИФы можно купить и продать у управляющей 
или у агентов (в первую очередь банки). Листинг паев ОПИФов на бирже — дело 
каждой отдельной компании, требования размещать их нет. Биржевые паевые ин
вестиционные фонды — разновидность розничных фондов, их паи торгуются толь
ко на бирже. Купить или продать паи такого фонда можно только на брокерские 
счета или в рамках договора доверительного управления. В основном они ориен
тированы на какойто индекс и повторяют его структуру. Паи обеих категорий фон
дов доступны широкому кругу инвесторов, как частным, так и институциональным. 
 Виталий Гайдаев

К О Н Т Е К С Т Б А Н К И  О Т Ч И Т А Л И С Ь  О  П Р И Б Ы Л И

Среди топ10 крупнейших по активам 
российских банков (не раскрыл консо
лидированную отчетность за полугодие 
2021 года до сих пор лишь Совкомбанк) 
большинство кредитных организаций 
показали кратный рост чистой прибыли. 
Об этом свидетельствует международ
ная отчетность банков за первые шесть 
месяцев текущего года. Так, в 2,2 раза 
выросла чистая прибыль у Сбербанка 
(до 629,8 млрд руб.), в 4,1 раза — 
у ВТБ (170,6 млрд руб.), в 2,7 раза — 

у ГПБ (76,1 млрд руб.), в 9,3 раза — 
у РСХБ (13,1 млрд руб.), в 3,3 раза — 
у ПСБ (24,3 млрд руб.), в 2,6 раза — 
у «ФК Открытие» (38,1 млрд руб.), 
в 1,5 раза — у МКБ (13,5 млрд руб.). 
 Самый незначительный рост прибыли 
показал Райффайзенбанк — на 0,27%, 
до 18,9 млрд руб., у Альфабанка чистая 
прибыль и вовсе сократилась на 19%, 
до 73,9 млрд руб.

По прогнозам ЦБ, в целом банковский 
сектор может заработать по итогам года 

2 трлн руб. чистой прибыли или более, 
считает регулятор. Прибыль Сбербанка, 
по оценкам экспертов, может составить 
более 1 трлн руб. Финансовый результат 
банкиров растет на фоне увеличения как 
процентных, так и комиссионных дохо
дов. Как отмечал ЦБ в последнем обзоре 
о ликвидности банковского сектора, «на
метившееся во втором квартале повыше
ние ставок по корпоративным и рознич
ным кредитам пока не повлияло на актив
ность заемщиков». Ольга Шерункова
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Как стало известно „Ъ“, про-
фильные министерства предва-
рительно готовы предоставить 
«Эльгауглю» Альберта Авдоляна, 
разрабатывающему крупнейшее 
в РФ месторождение коксующе-
гося угля, право первоочеред-
ного провоза 20 млн тонн угля 
в год по БАМу. Сама компания 
просила о 30 млн тонн, обещая 
взамен за пять лет построить 
собственную железную дорогу 
и уйти с БАМа. Если этот вариант 
будет одобрен, с БАМа будет вы-
теснена часть угля из Бурятии 
и Хакасии, где работают СУЭК, 
«Коулстар» и «Русский уголь».

Минтранс, Минэнерго и РЖД до-
стигли консенсуса относительно 
предложения «Эльгаугля» о заключе-
нии договора о первоочередном по-
рядке провоза по БАМу 30 млн тонн 
угля в год. Этот договор, как писал „Ъ“ 
24 августа, является условием «Эль-
гаугля» для строительства собствен-
ной железнодорожной ветки от Эль-
гинского месторождения до поселка 
Чумикан на берегу Охотского моря. 
Компания рассчитывает построить 
ветку и порт в Чумикане за 97 млрд 
руб. и пять лет, после чего обещает 
уйти с БАМа на собственную дорогу.

По словам источников „Ъ“ 
в правительстве, Минтранс, ОАО РЖД 
и Минэнерго предлагают дать «Эльга-
углю» право приоритетного провоза 
на 20 млн тонн в год, что меньше 27–
30 млн тонн, на которые рассчитыва-
ла компания. Для этого в 2022–2023 
годах придется снизить вывоз угля по 
БАМу из других регионов совокупно 
на 18 млн тонн. Это затронет уголь-
щиков из Хакасии и Бурятии, но не 
Кузбасса, поскольку Владимир Путин 
2 марта поручил нарастить поставки 
угля из региона на восток к 2024 году 
на 30%, или 15 млн тонн.

В Хакасии и Бурятии работают 
крупные угольные компании — СУЭК 
Андрей Мельниченко, «Коулстар» Эду-
арда Худайнатова и «Русский уголь», 
входящий в холдинг Михаила Гуце-
риева. Добыча СУЭК в Хакасии состав-
ляет 13 млн тонн, в Бурятии — 15 млн 
тонн. «Коулстар» по итогам 2020 года 

добыла в Хакасии 4 млн тонн, «Рус-
ский уголь» — 5,8 млн тонн. «Мы ве-
рим, что ОАО РЖД и профильные ве-
домства смогут найти решения, ко-
торые будут позволять осуществлять 
перевозку в полном объеме угля всем 
предприятиям нашей страны. Зача-
стую это градообразующие предпри-
ятия, поэтому задача их стабильной 
работы стоит на первом плане»,— 
сообщил „Ъ“ представитель СУЭК. 
В других компаниях „Ъ“ не ответи-
ли. Источник в угольной отрасли Ха-
касии заявил „Ъ“, что уменьшение 
лимитов перевозок для республики 
не только снизит налоговую базу, но 
и заблокирует развитие федерального 
проекта Бейского угольного кластера.

В Минтрансе комментариев не 
дали, в ОАО РЖД от них отказались. 
«По итогам обсуждений дано пору-
чение продолжить рассмотрение во-
проса для выработки эффективного 
решения и создания оптимальной 
модели для реализации проекта»,— 
сообщили „Ъ“ в Минэнерго.

По данным „Ъ“, министерст-
ва обсуждают, как гарантировать 
уход «Эльгаугля» с БАМа по истече-

нии пятилетнего срока. Так, по сло-
вам источника „Ъ“, в договор с ОАО 
РЖД может быть включено условие, 
согласно которому в случае предъяв-
ления груза к перевозке «Эльгауголь» 
кроме тарифа платил бы монополии 
штраф в 5 тыс. руб. с тонны.

В «Эльгаугле» не стали отвечать на 
вопрос „Ъ“, сможет ли компания по-
строить ветку Эльга—Чумикан, если 
ей гарантируют провоз только 20 млн 
тонн в год по БАМу. «При принятии ин-
вестиционного решения о строитель-
стве железной дороги необщего поль-
зования Эльга—Чумикан и порта мы 
не учитывали и не учитываем любые 
изменения правил недискриминаци-
онного доступа (ПНД) к инфраструкту-
ре железнодорожного транспорта, как 
и получение приоритетного провоза 
и других льгот со стороны государст-
ва, а также не планируем отключе-
ния от БАМа, тем более уплаты штра-
фов»,— передала пресс-служба слова 
гендиректора УК «Эльгауголь» Алек-
сандра Исаева. Отметим, что письмо 
господина Исаева в Минтранс, о ко-
тором „Ъ“ писал 24 августа, и не пред-
усматривало изменение ПНД: в пра-
вилах уже есть пункт, позволяющий 
провозить грузы в первоочередном 
порядке по решению президента РФ.

По мнению управляющего дирек-
тора рейтинговой службы НРА Сер-
гея Гришунина, основная продукция 
Хакасии и Бурятии — это качествен-
ный бурый уголь и угли марок Д и ДГ, 
востребованность которых на миро-
вых рынках будет снижаться в силу 
больших выбросов вредных веществ 
при их сжигании и меньшей теплот-
ворной способности. Так что ожидае-
мое снижение вывозки этих углей бу-
дет иметь место в любом случае, пола-
гает он. «Кроме того, угольный рынок 
цикличен, и при снижении цен, ко-
торое неминуемо произойдет к 2023–
2024 годам, поставки низкосортных 
углей из указанных регионов все рав-
но бы снизились»,— считает Сергей 
Гришунин.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина;  
Дарья Решетникова,  
Новосибирск

Эльгинскому углю  
нарезают приоритеты
Власти могут пустить его на БАМ в первую очередь

Как стало известно „Ъ“, «Росмор-
порт» может быть вынужден ис-
кать альтернативных исполни-
телей для строительства двух ле-
доколов 18 МВт общей стоимо-
стью 18 млрд руб. Первое суд-
но строит верфь «Пелла». Но ее 
площадка в Германии уже пода-
ла на банкротство из-за потерь, 
связанных с локдауном, иск 
о банкротстве поступил и к рос-
сийской структуре. Контракт 
на второй ледокол выиграл са-
марский «Нефтефлот», вероят-
но, с намерением найти субпо-
дрядчика за рубежом. Но, по 
данным „Ъ“, против выступа-
ет Минпромторг. При этом оте-
чественные верфи загружены, 
и если готовы строить, то доро-
же и дольше.

ФГУП «Росморпорт» через ме-
сяц может расторгнуть контракт 
на 7,5 млрд руб., заключенный 
с «Ленинградским судостроитель-
ным заводом „Пелла“» в 2019 году 
на строительство головного ледо-
кола 18 МВт, рассказали „Ъ“ источ-
ники в судостроительной отрасли. 
Причина — финансовые пробле-
мы гамбургской площадки «Пел-
лы», Pella Sietas, на которой строит-
ся ледокол. Pella Sietas 29 июля по-
дала на банкротство, после чего суд 
ввел внешнее управление. «Единст-
венной возможностью для хотя бы 
частичного возобновления деятель-
ности верфи является реактивация 
имеющихся заказов»,— заявил „Ъ“ 
банкротный управляющий Pella Si-
etas Ахим Арендт. По его мнению, 
это возможно, если заказчики пре-
доставят дополнительное финан-
сирование, что, однако, не кажет-
ся вероятным. Сейчас банкротный 
управляющий ищет покупателей 
для неплатежеспособной верфи.

Ледокол на верфи в Гамбурге был 
заложен в ноябре 2020 года, когда 
в Германии начался жесткий и про-
длившийся до весны локдаун. При 
этом, как отмечает Zeit, в это время 
из-за перебоев поставок верфь не мо-
гла работать над заказами, что при-
вело к приостановке заказчиками 
некоторых платежей. Вследствие 
этого Pella Sietas не могла платить 
ни поставщикам, ни сотрудникам. 
Последние были вынуждены с ноя-
бря 2020 года перейти на неполную 
занятость.

Финансовое положение голов-
ной российской компании тоже 
сложное. 24 августа Арбитраж-
ный суд Санкт-Петербурга принял 
иск о банкротстве «Пеллы» от ма-
шиностроительного завода «Ар-
сенал», который требует с верфи 
223,4 млн руб. Судостроительный 
завод «Море» пытается обанкротить 
дочернюю структуру верфи — ООО 
«Интро-Пелла». Кроме того, «Пел-
ла» не выплатила в этом году диви-
денды по привилегированным ак-
циям, сославшись на то, что у ком-
пании есть признаки банкротства 
или риск их возникновения после 
выплаты дивидендов.

В «Росморпорте» и «Пелле» от 
комментариев отказались. Источ-
ник „Ъ“ в «Пелле» не подтвердил 
и не опровергнул ситуацию о воз-
можном расторжении контракта 
с «Росморпортом». По его словам, 
обе стороны ищут решение, при 
этом затраты, понесенные верфью 
в связи с локдауном в Германии, 
должны быть компенсированы. 
Речь идет о до сих пор безуспешных 
попытках верфи получить кредит 
от немецкого Фонда стабилизации 
экономики (предоставляет займы 
компаниям, пострадавшим от пан-
демии).

Если «Росморпорт» расторгнет 
контракт с «Пеллой», ему придет-
ся наравне с другими кредиторами 
вставать в реестр для удовлетворе-
ния своих требований к должнику, 
объясняет партнер АБ «Линия пра-
ва» Алексей Костоваров. «Такой шаг 
имеет смысл, если заказ находится 
на ранней стадии выполнения»,— 
отмечает он. При этом он полагает, 
что говорить о несостоятельности го-
ловной компании рано, так как иски 
о банкротстве часто являются скорее 
элементом давления для оператив-
ного погашения долгов.

Конкурс на второй ледокол для 
«Росморпорта» мощностью 18 МВт 
выиграло самарское предприятие 
«Нефтефлот», при этом фактическое 
исполнение заказа могло уйти в Ки-
тай (см. „Ъ“ от 20 августа). По дан-
ным „Ъ“, Минпромторг выступает 
против такого сценария. «Переда-
ча в Китай проектной документа-
ции на ледокол названа неприем-
лемой, так как Россия сопернича-
ет с партнером в арктических раз-
работках»,— говорит один из собе-
седников „Ъ“.

Однако на данный момент неяс-
но, где в РФ оба ледокола могли бы 
быть построены. По словам источ-
ника „Ъ“, Выборгский завод может 
взять на достройку оба судна, но сро-
ки сдачи сдвинутся с 2024-го на 2027 
год или даже позже. Кроме того, сум-
ма контракта должна быть увеличе-
на: для второго ледокола с 10,5 млрд 
до 14 млрд руб. Также, по данным 
„Ъ“, теоретически рассматривает-
ся сценарий строительства судов на 
мощностях Объединенной судостро-
ительной корпорации в рамках кон-
цепции распределенной верфи.

Маргарита Афанасьева,  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Нет стапелю  
в чужом отечестве
«Росморпорту» придется строить ледоколы 18 МВт в России

Объем нового бизнеса лизинго-
вых компаний по итогам перво-
го полугодия показал взрывной 
рост — сразу на 66%, хотя эта ди-
намика очень неравномерно 
распределена между сегмента-
ми. Однако уже во втором полу-
годии темпы роста могут серь-
езно замедлиться: сдерживаю-
щими факторами станут эконо-
мическая волатильность и труд-
ности автопрома с поставками 
комплектующих, предупрежда-
ют эксперты.

По данным анкетирования ли-
зинговых компаний (ЛК), подготов-
ленного «Эксперт РА», объем ново-
го бизнеса за первое полугодие 2021 
года составил 945 млрд руб., что на 
66% больше, чем годом ранее.

Рост обеспечили в первую оче-
редь выдачи в сегменте автолизин-
га, а также строительной и сельско-
хозяйственной техники. Они увели-
чились по объемам нового бизне-
са до четырехлетних максимумов, 
достигнув за отчетное полугодие 
727 млрд руб. (рост на 72%). В частно-
сти, сегмент автолизинга вырос на 
73%, что связано с восстановлением 
автопродаж и спроса на услуги такси 
и каршеринга. Лизинг строительной 
техники увеличился на 88%, а сель-
скохозяйственной техники — вдвое 
благодаря мерам государственной 
поддержки по субсидированию ли-
зинга спецтехники и оборудования.

Заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Сурен Асатуров обращает вни-
мание, что у бурного роста есть и ми-
нусы: у розничных лизинговых ком-
паний увеличивается аппетит к при-
нятию кредитных рисков.

Сами участники рынка отмечают, 
что ключевым растущим сегментам 
приходится сталкиваться с новыми 
вызовами, но другого характера. «На 

протяжении многих лет именно ав-
толизинг оставался драйвером раз-
вития рынка лизинга в России, и пан-
демия не изменила эту ситуацию,— 
говорит гендиректор ЛК „Европлан“ 
Александр Михайлов.— Но сегодня 
и ЛК, и их клиентам приходится пре-
одолевать последствия остановки 
производства автомобилей во время 
действия жестких карантинных ог-
раничений по всему миру. Это приве-
ло к дефициту автомобилей и росту 

цен». Одно из последствий — значи-
тельный рост лизинга автотранспор-
та с пробегом и выдач автомобилей 
китайских производителей, поясня-
ет господин Михайлов.

Сдерживающими факторами ста-
новятся дефицит полупроводников, 
чипов и микросхем, который отра-
жается на всей автомобильной про-
мышленности, а также снижение 
объема финансирования программ 
господдержки, лимиты на колесную 
и специальную технику, по которым 
исчерпали себя в первые месяцы ра-
боты программы, добавляет управ-
ляющий директор «Альфа-лизинга» 
Ольга Гришина.

Однако не всем сегментам уда-
лось восстановиться после панде-
мии. Так, объем нового бизнеса 
в корпоративном сегменте в первом 
полугодии составил 218 млрд руб. 
Это на 47% больше в годовом сравне-

нии, но ниже, чем показатели доко-
видных 2019 и 2018 годов (339 млрд 
и 292 млрд руб. соответственно), сле-
дует из материалов «Эксперт РА».

Если исключить эффект низкой 
базы прошлого года и сравнить дан-
ные с 2019 годом, то крупные корпо-
ративные сегменты показывают от-
рицательную динамику. Так, авиа-
сегмент сократился на 21%, железно-
дорожный — на 24%, объем нового 
бизнеса сегмента морских и речных 
судов уменьшился на 10%.

Во втором полугодии может на-
чаться восстановление в некоторых 
корпоративных сегментах, полагает 
старший директор «Эксперт РА» Рус-
лан Коршунов: «Увеличение перево-
зок (прежде всего угля и щебня) по-
зитивно сказывается на арендных 
ставках, что привело к оживлению 
лизинговых сделок с железнодорож-
ным транспортом».

Восстанавливаться будет и сег-
мент авиализинга, но доковидных 
показателей по итогам года достичь 
не удастся, считает господин Коршу-
нов, и в целом темпы роста во вто-
ром полугодии замедлятся. «Веро-
ятно, будет закрыто некоторое ко-
личество сделок на лизинг воздуш-
ных судов российского производст-
ва по специальной госпрограмме, 
но в 2021 году не ожидается спро-
са на рыночный лизинг со стороны 
авиакомпаний»,— согласен генди-
ректор «ВТБ Лизинг» Дмитрий Иван-
тер. К уровням 2019 года междуна-
родные авиаперевозки вернутся не 
ранее 2025 года, уверен он.

Гендиректор «Росбанк Лизинг» Гу-
рам Кудрявцев добавляет, что поста-
вить под вопрос дальнейшую пози-
тивную динамику лизинговых вы-
дач в целом может текущий тренд 
повышения ставок на рынке заим-
ствований.

Полина Трифонова

Лизинг разогнался  
перед торможением
Дефицит комплектующих  
докатился до финансовых схем

Я опасаюсь того,  
что тот же  

Игорь Иванович (Сечин,  
глава „Роснефти“.— „Ъ“)  

потом скажет нам: 
а почему только уголь? 
Там же не только уголь, 

там еще нефтепродукты 
везутся по железной дороге, 

и контейнеры, и зерно, 
и металлы, и химические 

продукты и т. д.
— Андрей Белоусов, 

первый вице-премьер РФ, 8 июля

Ц И Т А Т А

945 млрд руб.
составил объем нового 
лизингового бизнеса 
за первое полугодие 
2021 года, по данным 
«Эксперт РА»
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Перед повышением экспорт‑
ных пошлин на зерно россий‑
ские аграрии увеличили в кон‑
це августа объемы вывоза уро‑
жая за границу. Отгрузки выро‑
сли примерно вдвое, до 1,4 млн 
тонн в неделю. Пшеницу из РФ 
активно закупают Турция, Иран 
и Саудовская Аравия. Ранее эти 
страны импортировали боль‑
шую часть зерновых из Евросо‑
юза. Но там в текущем сезоне 
из‑за плохой погоды качество 
собранного урожая оказалось 
низким.

«Совэкон» сообщил, что в конце 
августа ускорился экспорт россий‑
ского зерна. По данным портов, не‑
дельные темпы вывоза зерна к кон‑
цу месяца достигли 1,52 млн тонн 
(из них 1,41 млн тонн пришлось 
на пшеницу), что почти в два раза 
больше, чем неделей ранее. В сере‑
дине августа в среднем экспорти‑
ровалось около 861 тыс. тонн зерна 
в неделю.

В «Совэконе» оценивают об‑
щий объем отгрузки зерна в этом 
месяце в 4,8–4,9 млн тонн, вклю‑
чая 4,3–4,4 млн тонн пшеницы, что 
на 0,5 млн тонн больше, чем в июле. 
Директор Института конъюнкту‑
ры аграрного рынка (ИКАР) Дмит‑
рий Рылько также прогнозирует, 
что по итогам августа будет вывезе‑
но 4,9–5 млн тонн зерна, включая 
4,4 млн тонн пшеницы. «Для ны‑
нешнего сезона это пиковые значе‑
ния»,— добавляет он.

Ускорение темпов экспорта в «Со‑
вэконе» связывают с ожидаемым 
повышением пошлины на вывоз 
пшеницы. С 1 по 7 сентября 2021 
года пошлина установлена на уров‑
не $39,4 за тонну против текущих 
$31,7 за тонну. Пошлина на экспорт 
ячменя увеличится с $26,6 до $27 
за тонну, кукурузы — с $49,6 до $51,6 
за тонну, сообщал ранее Минсель‑
хоз. Пошлина устанавливается 

в пределах 70% от разницы между 
индикативной ценой и $200 за тон‑
ну для пшеницы, $185 за тонну для 
кукурузы и ячменя.

Руководитель аналитического 
центра «Русагротранса» Игорь Павен‑
ский отмечает, что на темпы экспор‑
та сейчас влияет повышенный спрос 
на российскую пшеницу со стороны 
Турции, Ирана и Саудовской Аравии. 
Причина — в низком качестве уро‑
жая пшеницы в ряде стран ЕС. Из‑за 
сильных дождей пострадал урожай 
зерна во Франции, Германии и Поль‑
ше, уточняет господин Павенский. 
Он напоминает, что в этих странах 
в последнее время аналитики сни‑
жали прогноз по объему урожая.

Директор «Совэкона» Андрей Си‑
зов добавляет, что благоприятно 
на темпах экспорта сказались и вы‑
сокие мировые котировки при от‑
носительно низких внутренних 
ценах. По данным «Совэкона», стои‑
мость российской пшеницы в глубо‑
ководных портах к 27 августа была 
на уровне $298 за тонну, что на $1 
ниже, чем неделей ранее. Как пишет 
«Совэкон», многие экспортеры стали 
снижать закупочные цены на пше‑
ницу с 16,9–17 тыс. руб. за тонну 
до 16,5 тыс. руб. за тонну на фоне 

ожидаемого повышения пошлин. 
Некоторые фермеры начали распро‑
давать зерно, чтобы освободить хра‑
нилища перед поступлением уро‑
жая поздних зерновых, либо для 
получения финансирования посев‑
ной кампании, говорится в отчете 
аналитиков.

Председатель правления Союза 
экспортеров зерна (включает Объе‑
диненную зерновую компанию, ТД 
«Риф», «Астон», Glencore и др.) Эдуард 
Зернин также отмечает, что во вто‑
рой половине августа сложилась бла‑
гоприятная ситуация для экспорта. 
Одна из причин — прыжок мировых 
цен, спровоцированный «обескура‑
живающим» отчетом Минсельхоза 
США (USDA), говорит эксперт. USDA 
снизил прогноз урожая россий‑
ской пшеницы с 85 млн до 72,5 млн 
тонн, а объем экспорта — с 40 млн 
до 35 млн тонн из‑за сокращения по‑
севных площадей под озимыми (см. 
„Ъ“ от 20 августа).

«Это создало окно возможностей, 
которым и воспользовались некото‑
рые экспортеры, реализовавшие до‑
полнительные объемы на спот‑рын‑
ке»,— поясняет господин Зернин. 
Но, по его словам, после повышения 
пошлин в сентябре окно возможно‑
стей закроется: уже в начале следую‑
щего месяца темпы экспорта могут 
замедлиться.

Несмотря на ажиотажный август, 
«Совэкон» в пятницу снизил общую 
оценку экспорта пшеницы по ито‑
гам текущего сезона на 3,2 млн тонн, 
до 33,9 млн тонн. При реализации 
прогноза российский экспорт пше‑
ницы может упасть до минималь‑
ных значений с сезона 2016–2017 го‑
дов, когда было вывезено 27,8 млн 
тонн. Минсельхоз РФ сохраняет про‑
гноз сбора зерна в 127,4 млн тонн, 
а экспорта — 49 млн тонн, включая 
37,6 млн тонн пшеницы.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

Пшеница  
пошла навынос
Экспорт зерна ускоряется

Банкротство дистрибутора 
прессы «Ариа‑АиФ» создало 
проблемы другому крупному 
дистрибутору — «Метропресс», 
который выступал поручи‑
телем «Ариа‑АиФ» по креди‑
там банка «Траст». Банк потре‑
бовал с «Метропресс» 2,4 млрд 
руб., по решению суда в компа‑
нии введено наблюдение. Со‑
кращение рынка дистрибуции 
прессы беспокоит издателей: 
«Метропресс» занимает значи‑
тельную долю в поставках фе‑
деральных компаний, лидируя 
на Северо‑Западе. Участники 
рынка отмечают, что дистри‑
буторы закрываются по всей 
стране. Однако ряд издателей 
называет процесс естествен‑
ным, отмечая, что аналогич‑
ная «эволюция» уже произош‑
ла, например, в Европе.

Арбитражный суд Санкт‑Петер‑
бурга 19 августа постановил ввести 
наблюдение в ООО «Метропресс», со‑
общается в картотеке. Требование 
признать компанию банкротом, по‑
данное ИП Максимом Кривоносо‑
вым, признано обоснованным, суд 
рассмотрит его 11 января 2022 года. 
В «Метропресс» не ответили на за‑
прос, связаться с Максимом Криво‑
носовым не удалось.

• «Метропресс» — один из крупней-
ших российских дистрибуторов пе-
чатных изданий: он управлял кио-
сками в Санкт-Петербурге, включая 
точки продаж в метро под брендом 
«Первая полоса», занимался оптовы-
ми поставками в торговые сети. 
Как сообщал „Ъ“ 6 марта, «Ме‑

тропресс» столкнулся с требова‑

ниями банка «Траст», который по‑
дал иски в связи с долгами другого 
дистрибутора — «Ариа‑АиФ» («Ме‑
тропресс» выступал поручителем). 
«Ариа‑АиФ» принадлежал быв‑
шим владельцам Промсвязьбан‑
ка Дмитрию и Алексею Ананье‑
вым, заочно арестованным в 2019 
году за растрату более 100 млрд 
руб. В августе 2019 года «Ариа‑АиФ» 
признали банкротом. Согласно Kar‑
toteka.ru, ООО «Метропресс» при‑
надлежит кипрской Ruselmo Enter‑
prises Ltd, которую тоже связывали 
с братьями Ананьевыми, но по‑
сле банкротства «Ариа‑АиФ», как 
утверждал знакомый с ситуацией 
источник „Ъ“, братья продали долю 
в «Метропресс».

«Траст» уже подал к компании 
иски на $32,9 млн (2,42 млрд руб. 
по курсу ЦБ на 27 августа), требова‑
ния вытекают из 13 договоров пору‑
чительства за «Ариа‑АиФ» и за АО «Ро‑
спечать», заявили „Ъ“ в «Трасте». Сеть 
киосков «Роспечать», как рассказы‑
вал „Ъ“ 24 февраля, уже ушла с рын‑
ка. Часть требований «Траста» удов‑
летворены: в апреле суд постановил 
в полном объеме удовлетворить иск 
на $2,7 млн (235 млн руб.).

«Метропресс» был лидером на Се‑
веро‑Западе России, говорит ген‑
директор «ИМ‑Медиа» (в прош‑
лом — Bauer Media Group) Алексей 
Иванов. По его словам, уже несколь‑
ко месяцев холдинг не поставляет 
прессу компании, так как ее точки 
продаж перешли к другим дистри‑
буторам и поставки перераспреде‑
лились. Как сообщал „Ъ“ 28 апреля, 
часть киосков «Первая полоса» в ме‑
тро перешли в управление к груп‑

пе «Кардос». Hearst Shkulev Media 
также прекратила отгрузки «Метро‑
пресс», сообщил „Ъ“ ее президент 
Виктор Шкулев. «Ситуация с „Ме‑
тропресс“ — серьезная пробле‑
ма для рынка дистрибуции прес‑
сы. Это ключевой игрок, имеющий 
значимую долю и работающий про‑
фессионально. К сожалению, ему 
приходится отвечать по чужим обя‑
зательствам»,— добавил господин 
Шкулев.

Распространители копят дол‑
ги перед издателями по всей стра‑
не в результате пандемии, падения 
продаж и отрицательной рентабель‑
ности многих торговых точек, ука‑
зывает вице‑президент союза из‑
дателей ГИПП Александр Оськин. 
Сокращение игроков на рынке ди‑
стрибуции — естественная эволю‑
ция, через которую уже прошли 
европейские страны, полагает Алек‑
сей Иванов. 

Суд ввел процедуру банкротства 
по заявлению с долгом всего 311 тыс. 
руб. и вполне возможно, что «Метро‑
пресс», «понимая неотвратимость 
банкротства из‑за долга перед «Тра‑
стом», сам инициировал контроли‑
руемое банкротство», отмечает ад‑
вокат Forward Legal Олег Шейкин. 
Взыскать долг «Трасту» будет непро‑
сто: активы «Метропресс» за 2020 
год составляют лишь 1,415 млрд 
руб., из них 833 млн руб.— дебитор‑
ская задолженность и 377 млн руб.— 
краткосрочные финансовые вло‑
жения. По мнению руководителя 
рабочей группы юридической ком‑
пании РКТ Антона Черненко, они не‑
ликвидны.

Валерия Лебедева

Киоски  
под наблюдением
Дистрибуторы прессы  
банкротятся один за другим

Мы не рассматриваем 
отмену плавающей 

пошлины на вывоз зерна
— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ,  

12 августа 2021 года

Ц И Т А Т А

В то же время эксперты по инфор‑
мбезопасности отмечают общую акти‑
визацию мошеннических схем вокруг 
клиентов ВТБ. Только в августе спе‑
циалисты Telegram‑канала In4securi‑
ty зафиксировали более 60 доменов, 
предназначенных для обмана клиен‑
тов этого банка. «Он уверенно зани‑
мает второе место после Сбербанка 
в нашем рейтинге банков, клиенты ко‑
торых наиболее подвержены фишин‑
говым атакам»,— отмечается в канале.

В июле и августе появилось 150 
доменов со словом VTB, подсчита‑
ли в StopPhish. По данным «СерчИн‑
форм», в зоне .ru ежемесячно реги‑
стрируется порядка 100 доменов, 
содержащих в своем наименовании 
vtb. Во втором квартале число мо‑

шеннических ресурсов, мимикриру‑
ющих под бренд ВТБ, выросло почти 
в 2,5 раза по сравнению с первым 
кварталом, отмечается на офици‑
альном сайте банка. Всего за первое 
полугодие ВТБ заблокировал более 
5,5 тыс. таких ресурсов.

Причем сценарий мошенничеств 
меняется: год назад большинство за‑
регистрированных доменов были 
с нейтральными названиями или со‑
держали слова online, cabinet. «Тогда, 
видимо, мошенники пытались запу‑
тать клиентов при их попытках найти 
официальный сайт»,— говорит веду‑
щий аналитик «СерчИнформ» Леонид 
Чуриков. В августе этого года, по его 
словам, большинство доменов заре‑
гистрированы под акции, подарки, 
опросы и содержат в своем названии 
слова gift, opros, promo, bonus.

Внимание мошенников к ВТБ 
не выглядит удивительным с учетом 
того, что у него 14 млн розничных 
клиентов. Это второй в России пока‑
затель после Сбербанка, и банк рас‑
считывает удвоить их число к 2025 
году. Но Юрий Другач полагает, что 
может быть и другое объяснение. 
По его словам, нацелить мошенни‑
чество на клиентов определенного 
банка можно, если загрузить в ре‑
кламный кабинет данные реальных 
клиентов и настроить Look‑alike, 
то есть показывать рекламное со‑
общение людям, схожим с текущей 
аудиторией. По словам Леонида 
Чурикова, сложно проверить, дейст‑
вительно ли мошенники таргетиру‑
ют рекламу на клиентов ВТБ, но «это 
кажется логичным и несложным».

Юлия Степанова

Обман зашколивает

Заменить их россиянами слож‑
но: работа в ресторанах считается 
ненадежной, так как после каждой 
серьезной вспышки коронавируса 
в первую очередь закрываются за‑
ведения общепита, добавляет совет‑
ник президента Федерации ресто‑
раторов и отельеров России Ирина 
Благовещенская.

Сейчас компаниям отрасли при‑
ходится дожидаться, когда мигран‑
ты получат патент на работу, оплачи‑
вая процедуру, но процесс занимает 
минимум месяц, а иногда и до полу‑
года, поясняет вице‑президент АПТ‑
ПРР Артем Ломизе. «Из‑за отсутствия 
доходов мигрант вынужден работать 
нелегально»,— добавляет он. По дан‑
ным профессора Европейского уни‑
верситета в Санкт‑Петербурге Сергея 
Абашина, в результате около полови‑
ны мигрантов трудятся без разреше‑
ний на работу.

Предлагаемые АПТПРР измене‑
ния оформления трудоустройст‑
ва мигрантов позволят государству 
сделать процесс легализации работ‑
ников‑иностранцев прозрачным, 
а работодателям даст возможность 
ускорить процесс найма, рассчиты‑
вает гендиректор Restcon Елена Пе‑
репелица. Кроме того, отмечает она, 
это позволит рестораторам решать 

вопрос с документами работников 
организованно и включать затраты 
на оформление патентов для трудо‑
вых мигрантов в расходы предпри‑
ятия, а не оплачивать из прибыли, 
как это происходит сейчас.

Господин Абашин считает, что 
меры могли бы помочь и торговым 

сетям, которые активно привлека‑
ют мигрантов в качестве грузчиков 
и продавцов. Сельское хозяйство 
в преддверии сезона сбора урожая 
уже сейчас начинает испытывать 
острую нехватку мигрантов, а сфера 
ЖКХ — в зимний период, когда при‑
влекаются рабочие на уборку снега, 
добавляет он.

Однако внести в правовое ре‑
гулирование изменения приема 

на работу мигрантов будет пробле‑
матично, предупреждает руководи‑
тель практики частного права НЮС 
Amulex Елена Проскурова. «Миг‑
рационное законодательство за‑
трагивает огромное количество 
федеральных законов и админис‑
тративных регламентов, которые 
тоже будет необходимо привести 
в соответствие с внесенными прав‑
ками»,— поясняет она.

Впрочем, у предложения АПТ‑
ПРР есть свои нюансы. «Ресторатор 
оплатит расходы на оформление 
разрешений, но мигрант может во‑
все не приступить к работе или уйти 
к другому работодателю»,— опаса‑
ется Сергей Миронов. В то же вре‑
мя, добавляет Сергей Абашин, ино‑
странные работники, которым 
компании оплачивают получение 
патента на работу, рискуют оказать‑
ся в серьезной зависимости от ра‑
ботодателей. Это, считает он, может 
привести к большей эксплуатации 
труда мигрантов. Поэтому, предла‑
гает эксперт, если ресторатор будет 
брать на себя расходы по оформле‑
нию разрешений на работу, то следу‑
ет четко закрепить права мигрантов 
о количестве рабочих часов, оплате 
и возможности сменить работу.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Гастроарбайтеры

853 миллиарда 
рублей
составил оборот 
 ресторанного рынка РФ 
в  первом полугодии 
2021 года, по данным 
Росстата
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Главной оперной премьерой 
Зальцбургского фестиваля стал 
в этом году «Дон Жуан» Моцар-
та в постановке дирижера Теодо-
ра Курентзиса и режиссера Ро-
мео Кастеллуччи. Рассказывает 
 Сергей Ходнев.

ятнадцать лет тому 
назад, к 250-летию Моцарта, Зальц-
бургский фестиваль открыл Haus 
fuer Mozart, умеренных разме-
ров зал, который по своим пара-
метрам представлялся идеальной 
площадкой именно для опер глав-
ного зальцбургского уроженца. Те-
перь, по случаю собственного сто-
летнего юбилея, фестиваль неожи-
данным образом сразу две моцар-
товские оперы показывал вовсе не 
там, а в соседнем Большом фести-
вальном зале караяновских времен 
с его бескрайней сценой. Логика в 
целом довольно прагматична: вме-
стимость больше, кассе прибыток. 
Но страшно любопытно, насколько 
иначе Ромео Кастеллуччи отреаги-
ровал именно на эту сцену по срав-
нению с предыдущим своим заль-
цбургским опытом.

В 2018-м он поставил «Саломею» 
Рихарда Штрауса в Скальном мане-
же, где естественной декорацией 
служат вырубленные в толще горы 
ярусы галерей (см. „Ъ“ от 20 августа 
2018 года), и там подсказанная ме-
стом «каменная» семантика с заль-
цбургским прононсом являлась на 
все лады. Но не тогда, а именно те-
перь, конечно, она бы могла стать 
постановщику заветным подарком. 
В конце концов, речь об опере, ко-
торую венчает явление каменно-
го гостя и в которой есть где от ду-
ши поиграть с образами изнасило-
ванной природы и природы естест-

венной, «дикого камня», если выра-
жаться на масонский манер. Но что 
делать — карта уже отыграна. Кас-
теллуччи (который, как обычно, вы-
ступил и художником-постановщи-
ком) пришлось разыгрывать дру-
гую: архитектурное пространство 
его «Дон Жуана» представляет собой 
белоснежный интерьер барочного 
храма где-то 1710-х годов, который 
еще перед началом увертюры «раз-
девают» на глазах у зрителя. Рабочие 
снимают со стен потемневшие кар-
тины и тречентистское «Распятие», 
удаляют статуи и дарохранительни-
цу, оставляя за собой странно неу-
ютное пространство — сцену, по ко-
торой вслед за пробегом дрессиро-

ванной козы вальяжно прохажива-
ется Дон Жуан, пристраивающийся 
закусить (причащение? черная мес-
са?) на оскверненном алтаре.

Дон Жуан (Давиде Лучано) и Лепо-
релло (Вито Прианте), оба бородатые 
и оба одетые в одинаковые белые ко-
стюмы, смотрятся близнецами, и да-
же тембры у них схожи; напраши-
вается отсылка к знаменитому «Дон 
Жуану» Питера Селларса — но в спек-
такль Кастеллуччи никоим образом 
не похож на работы Селларса, соав-
тора Курентзиса по недавним «Ми-
лосердию Тита» и «Идоменею». Это 
постдраматическая череда «живых 
картин», туманная не в смысле кри-
тического ворчания, а самым пря-
мым образом — портал сцены заго-
раживает безразмерное тюлевое по-
лотно, и ясно, что не в ерунде вро-
де мимики и мелкой жестикуляции 

тут дело, если в основном режиссер-
ская мысль иллюстрируется предме-
тами. С колосников падают то авто-
мобиль, то рояль, то инвалидная ко-
ляска, персону мертвого Командора 
обозначает его костыль, арию со спи-
ском сопровождает явление копиро-
вального аппарата, выход пейзан на 
свадьбе Церлины и Мазетто — выка-
тывающиеся яблоки.

Что до камня, то он в этой глос-
солалии должен обозначать, понят-
но, кару: в финале Дон Жуан никуда 
не проваливается, а старательно и с 
феерической ловкостью обмазыва-
ется, елозя по полу, белой краской и 
замирает в позе эмбриона. Коммен-
тарий возникает сразу же. Персона-

жи, вышедшие спеть нравоучитель-
ный финал, тоже укладываются на 
пол, а миманс выносит на сцену фи-
гуры навеки застывших в тех же по-
зах жертв Везувия из Помпей. За что 
и им та же кара — не догадался по-
ка никто из тех зрителей, кто, проти-
вореча друг другу, пустился в истол-
кование кастеллуччиевских ребу-
сов; если Дон Жуан — символ рево-
люции, которая опрокинет все ори-
ентиры вместе с их хранителями 
вовсе, так это мы тоже видали, да 
подчас и в более удовлетворитель-
ном выражении. Положение едва 
ли спасают несколько десятков про-
стых зальцбургских женщин всех 
возрастов, приглашенных немым 
образом участвовать в спектакле (в 
основном шагая всем фрунтом по 
сцене). В эрудированности режиссе-
ра сомнений нет, как и в его умении 

играть со старым искусством, хотя 
в этот раз аллюзии — помимо Чи-
мабуэ и Петруса Кристуса — выво-
дят на скучноватые предметы вроде 
Пюви де Шаванна. Но что коль ему 
на самом деле нечего делать с мо-
цартовской dramma giocoso, поми-
мо глубокомысленных, но реши-
тельно несвязных острот с туманно 
(опять!) мотивированным привлече-
нием живых козы, пуделя и крысы?

Теодору Курентзису, безуслов-
но, до драмы дело есть — и даже 
странно сравнивать милого Моцар-
та образца «Cosi fan tutte» в испол-
нении Венского филармоническо-
го оркестра и необычайное звуча-
ние musicAeterna, блестящее, отто-
ченное, холодноватое. В новом «Дон 
Жуане» есть и исключительно хоро-
шие вокальные работы: хотя режис-
сер измордовал моцартовского До-
на Оттавио, выводя его в нарядах 
один нелепее другого, именно аме-
риканский тенор Майкл Спайерс 
оказался самой ровной, красивой 
и благополучной фигурой в музы-
кальном исходе премьеры. Вторая 
звезда постановки — сопрано Над-
ежда Павлова, не без труда, но эф-
фектно справлявшаяся со сложным 
дирижерским рисунком ускорений 
и замедлений. Удивительнее всего, 
впрочем, даже не арии, а «сухие» ре-
читативы с бесчисленными импро-
визационными вставками, феноме-
нально затянутыми паузами и в ка-
кие-то секунды сенсационно краси-
вым лиризмом, которые вроде бы 
должны разряжать мудреную сце-
ническую обстановку, но на самом 
деле до самого финала остаются та-
ким же сфинксом без загадки, как и 
сам спектакль.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Окаменелый гость
«Дон Жуан» Теодора Курентзиса  
и Ромео Кастеллуччи в Зальцбурге

Стройность в спектакле 
 Ромео Кастеллуччи 
 присутствует в основном 
в виде архитектуры 
 созданных им декораций   
ФОТО MONIKA RITTERSHAUS/SF

П

В прокат вышла фантастическая 
драма «Воспоминания» — режис-
серский дебют в большом ки-
но Лизы Джой, известной по ра-
боте над сериалом «Мир Дикого 
Запада», где она была исполни-
тельным продюсером, соавто-
ром сценария и поставила один 
из эпизодов. Юлии Шагельман 
фильм в жанре постапокалипти-
ческого неонуара показался кра-
сивым и пустым воспоминанием 
о множестве других — и, увы, луч-
ших — картин.

 ак и в «Мире Дикого Запада», 
действие «Воспоминаний» разворачи-
вается в будущем, но режиссер (она же 
автор сценария) пытается играть с ки-
нематографическими стилями и архе-
типами прошлого. В сериале это был 
вестерн (а также хоррор, боевик и да-
же самурайский фильм), в «Воспоми-
наниях» же тщательно воспроизво-
дится жанровая схема нуара, пропу-
щенная через футуристические филь-
тры антиутопии: уже не совсем «Глу-
бокий сон», а скорее «Бегущий по лез-
вию» с вкраплениями «Водного мира».

Здесь присутствуют все формаль-
ные элементы нуара: неоднократно 
битый жизнью протагонист, которо-
го преследуют призраки прошлого (в 
данном случае почти буквально); ро-
ковая женщина, запускающая цепоч-
ку событий (первый раз она появляет-
ся на экране в эффектном ретро-обра-
зе, отсылающем, правда, не столько 
к Веронике Лейк или Рите Хейворт, 
сколько к Джессике Рэббит, хотя вряд 
ли авторы имели в виду именно эту 
аллюзию); неумолимая судьба, ве-
дущая героев к финалу, который для 
большинства из них будет несчастли-
вым,— и чтобы зрители, не дай бог, не 
понадеялись на хеппи-энд, им неод-
нократно напомнят, что любая исто-
рия заканчивается печально. Для пу-
щего сходства с классическими образ-
цами жанра в «Воспоминаниях» по-
чти всегда царит ночь, каждый кадр 
до краев наполнен водой, заменяю-
щей киногеничный нуарный дождь, 
а все события комментирует закадро-
вый голос главного героя, хромого ве-
терана какой-то прошлой войны Ни-
ка Баннистера (Хью Джекман во всей 
своей потрепанной небритой красе).

Его контора находится в Майами, 
как и весь мир, наполовину затоплен-
ном после экологической катастрофы 
и перешедшем на ночной образ жиз-
ни, так как днем слишком жарко. Ник 
— специалист по допросам, для кото-
рых изобрели новую технологию: че-
ловека погружают в резервуар с во-
дой, подключают к его голове элек-
троды, и он, ведомый мягким голо-
сом следователя, вспоминает момен-
ты из прошлого. Окружной прокурор 
пользуется услугами Ника и его на-

парницы Уоттс (Тандиве Ньютон), что-
бы выудить информацию из памяти 
преступников, а частные клиенты об-
ращаются к ним, чтобы еще раз погру-
зиться в прежние, более счастливые 
дни или, скажем, отыскать потерян-
ные ключи. Именно с такой простой 
просьбой приходит в их офис певица 
Мэй (Ребекка Фергюсон), не успевшая 
после выступления в клубе сменить 
красное шелковое платье, стратеги-
чески облегающее в одних местах и 
оставляющее открытыми другие.

Разумеется, Ник не может устоять 
перед этим видением и, словно в омут 
с головой — от водных метафор в слу-
чае этого фильма решительно некуда 
деться,— кидается в страстный роман 
с Мэй. Они проводят вместе несколь-
ко счастливых дней, пока остальной 
город спит неправедным сном, а Уот-
тс топит в бутылке ревность. Но вско-
ре Мэй исчезает, не оставив следа 
(если не считать многочисленных за-
цепок, среди которых разве что нео-
новых указателей не хватает), и Ник 
устремляется на ее поиски. На своем 
пути он узнает о Мэй много довольно 
неприятного нового, а также встретит 
множество темных личностей: от ки-
тайского наркобарона из Нового Ор-
леана (Дэниел Ву, успевающий во вре-
мя своего недолгого пребывания на 
экране затмить весь остальной каст) 
до коррумпированных копов и не-
хороших богачей, чья жадность и не-
умение вовремя разобраться со сво-
ими женщинами и стали отправной 
точкой всей — не такой уж запутан-
ной — интриги.

Вот только что ведет самого Ника, 
кроме очевидного соображения, что 
иначе никакого фильма бы не было? 
Увы, с этим у фильма проблемы — ув-
лекшись формальными экзерсисами 
и вылизанной компьютерной кар-
тинкой, Лиза Джой забыла пропи-
сать своим персонажам хоть сколько-
нибудь внятные характеры, а загадки 
и «неожиданные» повороты сцена-
рия сделать действительно загадоч-
ными и неожиданными. Несмотря 
на старания актеров, поверить в ро-
ковое влечение Ника и Мэй доволь-
но сложно, как и в неумение много-
опытного героя сделать простые вы-
воды из очевидных предпосылок, и 
многословные закадровые объясне-
ния в этом скорее мешают. С какого-
то момента повторяемые по несколь-
ку раз напыщенные сентенции, вро-
де «Говорят, что прошлое нас пресле-
дует, но может быть, это мы преследу-
ем его» или «Память — это лодка, ко-
торая плывет против течения време-
ни, а я в ней гребец», и вовсе начина-
ют смешить. В отличие от «черных 
фильмов», на которые ориентирова-
лась Лиза Джой, в этих сентенциях, 
как и в картине в целом, не чувствует-
ся настоящего эмоционального веса, 
а без этого она хоть и не тонет, но и на 
плаву держится с трудом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нуаровые разводы
На экранах «Воспоминания» Лизы Джой

Изображая не совсем светлое будущее, режиссер напропалую 
обращается к фильмам прошлого  ФОТО FILMNATION ENTERTAINMENT

К

55-й Карловарский фестиваль завершил-
ся церемонией вручения призов. В глав-
ном конкурсе «Хрустальный глобус» при-
сужден сербскому фильму «Так далеко, 
как смогу уйти» Стефана Арсеньевича. 
Гран-при программы «К Востоку от Запа-
да» получила российская картина «Нууч-
ча» якутского режиссера Владимира Мун-
куева. Комментирует Андрей Плахов.

бе конкурсные программы оказа-
лись насыщены фильмами, в основе кото-
рых драматическое столкновение культур 
и цивилизаций. Герой награжденной «Хру-
стальным глобусом» сербской картины ре-
жиссера Стефана Арсеньевича — черноко-
жий беженец из Ганы, который трудно адап-
тируется к европейским реалиям, не говоря 
о том, что он нередко попадает в руки кор-
румпированных обманщиков, спекулирую-
щих на беде. Поначалу кажется, что у этого 
обаятельного парня есть тыл — крепкая се-
мья, но жена, бывшая актриса, неожиданно 

бросает его, чтобы искать «свой путь», и лю-
бящий ее муж остается в одиночестве. Тем не 
менее он продолжает бороться и не теряет 

надежды. Фильмов на тему беженцев сегод-
ня снимается несметное количество, но этот 
отличается отсутствием сентиментальности 
и любопытными деталями, характерными 
именно для Восточной Европы (действие ра-
зыгрывается в Сербии и Венгрии). Помимо 
главного картине достались приз за лучшую 

мужскую роль (ее сыграл Ибрагим Кома) и 
еще три награды от неофициальных жюри.

«Нуучча», картина—победительница вто-
рого конкурса под названием «К Востоку от 
Запада», уже далеко не в первый раз привле-
кла международное внимание к феномену 
якутского кино. Любопытна сама история 
появления этого проекта. По словам про-
дюсера Александра Плотникова, это была 
чистой воды авантюра. Запустили сцена-
рий Владимира Мункуева, ученика Бори-
са Хлебникова,— и уже через месяц нача-
ли съемки. По инициативе «Роскино» карти-
на была представлена на кинорынке Baltic 
Event в Таллине и победила в категории Post 
Production Awards. Мировая премьера гото-
вого фильма состоялась в Карловых Варах. 
Жюри высоко оценило и художественную 
оригинальность постановки (в основе сюже-
та — произведения польского писателя и эт-
нографа Вацлава Серошевского), и деликат-
ность операторской работы Дениса Клебле-
ева, и отличный актерский ансамбль. Якут-
скую супружескую пару, живущую в экстре-
мальных природных и социальных услови-

ях, играют Павел Колесов и Ирина Михайло-
ва, русского каторжанина, узурпирующего 
власть в доме,— Сергей Гилев. Еще одна ва-
риация на тему столкновения цивилизаций, 
только не в современном, а в историко-фоль-
клорном антураже.

Награда за лучшую режиссуру в главном 
конкурсе досталась Дитриху Брюгеманну, 
представившему фильм «Нет» — едкую сати-
ру на немецкий средний класс. Юная Элео-
нор Луизелль получила приз как лучшая ис-
полнительница женской роли: она вырази-
тельно сыграла девушку-солдата, оказавшу-
юся жертвой неуставных отношений, в ка-
надском фильме «Войны» режиссера Нико-
ласа Роя. Чешско-словацкая «Каждая минута 
жизни» — документальное эссе Эрики Хни-
ковой на тему домашнего спортивного вос-
питания — отмечена специальным призом 
жюри. А не снискавший официальных на-
град «Экзамен» иракско-курдского режиссе-
ра Шавката Амина Корки — один из лучших 
фильмов главного конкурса — получил ком-
пенсацию в виде приза международной кри-
тики ФИПРЕССИ.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Войны мирного времени
Вручены призы кинофестиваля в Карловых Варах

Актуальную тему столкновения  
цивилизаций якутская «Нуучча» 
разыгрывает в историко-фольк-
лорном антураже  ФОТО ЛУК-ФИЛЬМ

О

Это постдраматическая череда «живых 
картин», туманная не в смысле крити-
ческого ворчания, а самым прямым 
образом — портал сцены загораживает 
безразмерное тюлевое полотно
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Домашний чемпионат мира по пляжному 
футболу стал золотым для сборной Рос-
сии. В финале московского турнира она 
победила японцев со счетом 5:2. Это уже 
третий чемпионский титул отечественных 
мастеров игры на песке.

вучит, конечно, непривычно, 
но российские футболисты действитель-
но уже в третий раз выиграли чемпионат 
мира. Пусть это событие произошло в пляж-
ной разновидности самой популярной игры 
с мячом, а не в основной, в которой они тер-
пят провалом за провалом. В футболе же на 
песке у России все очень неплохо. После зо-
лотого «дубля» 2011 и 2013 годов россияне 
еще дважды побывали бронзовыми призе-
рами чемпионатов мира, а теперь сделали 
чемпионский хет-трик, да еще у себя дома. 
«Классики» о таком не могут даже мечтать.

Сборная России прошла на этом первен-
стве огонь, воду и зыбучий песок, который 
не раз затягивал ее уже, казалось бы, по обе 
ноги, и тем не менее ей всегда удавалось вы-
карабкаться из очередной ловушки. Еще 
на предварительном этапе у нее возникли 
сложности с выходом из группы. Уже после 
второго матча с парагвайцами главный тре-
нер россиян Михаил Лихачев не удержался 
от комментариев по поводу судейства: «На 
каждом чемпионате мира мы попадаем в та-
кие истории, когда судьи к нам слишком не-
благосклонны. Даже дома нас прихватили». 
В итоге из группы хозяева вышли все-таки 

через парадную дверь, раскатав японцев — 
7:1, но в четвертьфинале напоролись на неу-
добнейшую сборную Испании.

Впрочем, действующие на тот момент 
чемпионы мира и лидеры пляжного рей-
тинга португальцы вообще пролетели мимо 
play-off, сенсационно проиграв сенегаль-
цам и уругвайцам. А в четвертьфинале та 
же сборная Сенегала зачехлила и традици-
онных королей песочного футбола бразиль-
цев. У россиян же была бойня с испанцами, 
в которой еще и судьи опять, по выражению 
Михаила Лихачева, прихватили. Два раза 
хозяева оставались в меньшинстве, что до-
вольно редко случается в бич-соккере, одна-
ко и втроем умудрились забить, что очень 
сложно сделать в такой ситуации. Вратаря 
Станислава Кошарного увезли на машине 
скорой помощи с подозрением на травму 
спины, а нападающему Борису Никоноро-
ву чуть не оторвали ногу. Но на полуфинал 
против швейцарцев, по его словам, нужно 
было выходить хоть на одной ноге, ведь по 
итогам четвертьфинала дисквалификации 
получили Алексей Макаров, Федор Земсков 
и Артур Папоротный.

Такие потери обескровили и обезоружи-
ли бы любую команду. Однако Кошарный 
встал в строй, а тот же Никоноров «на одной 
ноге» оформил дубль. Между тем в матче со 
швейцарцами закрутилась такая карусель, 
что 3:1 в пользу россиян постепенно транс-
формировались в 3:5. И лишь за 19 секунд 
до конца основного времени 38-летний за-
щитник Антон Шкарин, чемпион мира еще 
тех далеких 2011 и 2013 годов, все-таки срав-
нял счет. И все решалось в серии пенальти, 
где ключевой сейв совершил джокер Лихаче-
ва — Денис Пархоменко, который весь тур-

нир сидел в запасе и ждал своего шанса. «Это 
сумасшествие»,— признался номинально 
третий вратарь сборной после победы.

Красивым и достойным финалом такой 
действительно сумасшедшей истории стал 
третий чемпионский титул российской ко-
манды. Несмотря на разгром в группе, золо-
той матч с Японией, как и ожидалось, носил 
уже принципиально иной характер. Была 
опасность, что после полуфинального трил-
лера у хозяев просто не хватит эмоций. Но 
игра проходила под их диктовку, и вернув-
шийся в состав Земсков быстро открыл счет 
ударом через себя в падении после вброса 
мяча из аута. Во втором тайме японцы сра-
зу реализовали розыгрыш с центра поля. Их 
лучший бомбардир Такуя Акагума показал, 
что тоже блестяще бьет через себя. Но тут же 
Юрий Крашенинников классно исполнил 
стандарт, а Андрей Новиков вскоре последо-
вал его примеру. Впрочем, «плюс два» в пляж-
ном футболе — по сути, минимальная раз-
ница. Сборная Японии заработала пенальти, 
и Акагума едва не порвал сетку. Однако рос-
сияне в ответ «выкатили» пушку Папоротно-
го — 4:2. Затем подопечные Лихачева уве-
ренно додержали этот счет до конца третьего 
тайма, когда Крашенинников, еще один те-
перь трехкратный чемпион мира, продрал-
ся через двух оппонентов и с носка проткнул 
мяч в ворота. Удивительно, но именно фи-
нал сборная России выиграла практически 
без нервов — 5:2.

Александр Ильин

ТУРНИР

Российские футболисты 
нашли свою песочницу
Они в третий раз выиграли чемпионат мира по пляжному футболу Н Е К Р О Л О Г

В возрасте 79 лет скон-
чался восьмой президент 
Международного олим-
пийского комитета (МОК) 
Жак Рогге. Он руководил 
головной спортивной ор-
ганизацией с 2001 по 2013 
год, а наследие, им остав-
ленное, в том числе пре-
емнику на президентском 
посту Томасу Баху, кажет-
ся, так никогда не было 
в полной мере оценено.

Сообщая о кончине Жака 
Рогге, Томас Бах сказал, что 
в предшественнике его боль-
ше всего поражала страсть ко 
всему, что связано со спор-
том. Это слово — «страсть» — 
наверное, показалось стран-
ным многим из тех, кому 
доводилось общаться с вось-
мым президентом МОК. 
Он как раз всегда выглядел 
олицетворением хладно-
кровия, а о самых сложных 
вещах умел говорить с ка-
ким-то фантастическим спо-
койствием, даже равнодуши-
ем, свойственным людям его 
основной специальности — 
хирургам. Но это абсолют-
ное презрение бельгийско-
го аристократа, в молодости 
преуспевшего в парусном 
спорте, а потом посвятив-
шего жизнь служению олим-
пийскому движению на раз-
ных постах, к позерству, 
самопиару и ораторским до-
стижениям, видимо, все-та-
ки не главная среди причин, 
всегда заставлявших слегка 
колебаться при выборе для 
него места в истории этого 
движения.

Место и роль как предше-
ственника Жака Рогге Хуа-
на Антонио Самаранча, так 
и его сменщика Томаса Баха 
оказались очень четко обо-
значены страшными вызо-
вами, перед ними вставав-
шими. Господин Самаранч 
спасал сотрясаемый полити-
ческими бойкотами, раско-
ловшийся на ненавидящие 
друг друга лагеря и блоки 
мировой олимпизм от насто-
ящего развала, а заодно учил 
его, застрявший во временах 
идеализма, зарабатывать 
деньги. Господину Баху выпа-
ло разбираться с российским 
кризисом, который некото-
рым казался веским поводом 
лишить Олимпийские игры 
одного из безусловных спор-
тивных гигантов, невзирая 
на все его заслуги, выпало ис-
кать безумно непростые ком-
промиссы.

По сравнению с ними 
Жак Рогге, избранный пре-
зидентом на московской сес-
сии МОК в июле 2001 года, 

в отведенные ему 12 лет на 
верхушке олимпийской пи-
рамиды занимался чем-то 
похожим на рутину. Ну, вер-
нее, так может показаться 
сейчас, когда время и бур-
ные события, случившиеся 
уже после того, как он поки-
нул свою должность, прев-
ратившись из просто пре-
зидента МОК в президента 
почетного, стерли детали 
той эпохи. Слишком важ-
ные детали, добавляющие 
образу господина Рогге чер-
ты новатора, нонконформи-
ста. Такие, как появление 
по его личной инициативе 
юношеских Олимпиад, базы 
для привлечения в програм-
му Олимпиад взрослых «мо-
лодежных» видов и расши-
рения их аудитории. Как 
неожиданный выпад МОК 
в начале прошлого десятиле-
тия в адрес Международной 
федерации борьбы с угро-
зой исключения из этой про-
граммы, вынудивший ее ру-
ководителей придумывать 
способы оживить классиче-
ский вид. Такие, как тихая, 
именно в стиле Жака Рогге, 
с минимумом громких заяв-
лений война с США за умень-
шение американской доли 
доходов от спонсорских и те-
левизионных поступлений, 
а по факту против американ-
ской исключительности, по 
ходу которой летняя Олим-
пиада 2016 года вдруг уплы-
ла из рук готовившегося ее 
получить Чикаго в объятия 
не ждавшего такого счастья 
Рио-де-Жанейро. Как выбор 
столицы Олимпиады зим-
ней 2014 года в пользу «ри-
скованного» Сочи вместо 
более надежных в соответст-
вии с традиционными пред-
ставлениями о том, что нуж-
но МОК, пхёнчханской или 
зальцбургской заявок.

А еще на этот период при-
шелся мировой экономиче-

ский коллапс, который от-
дельно взятая олимпийская 
структура пережила как-то 
поразительно легко, слов-
но и не заметив, словно су-
ществовала в параллельной 
реальности,— настолько 
прочен к тому моменту был 
ее экономический фунда-
мент. А еще на этот период 
пришлось становление сов-
ременной спортивной ан-
тидопинговой системы, про-
возглашение МОК политики 
«нулевой терпимости» к до-
пингу и первые допинговые 
кризисы, пока локальные, 
не заходившие за преде-
лы конкретной страны или 
вида спорта — легкой атле-
тики, лыжных гонок, шос-
сейного велоспорта.

На последней для Жака 
Рогге в статусе президента 
МОК Олимпиаде — лондон-
ской в 2012 году — впервые 
за долгое время не случи-
лось ни одного более или 
менее заметного сканда-
ла, имеющего отношение 
к запрещенным препара-
там. И слова, произнесен-
ные им по поводу того, что 
представлялось большим 
успехом, практически три-
умфом, этим тихим и почти 
равнодушным голосом, ре-
зали слух. «Вы никогда не 
решите проблему допинга 
полностью. Допинг — это 
такая форма преступности 
в спорте. А вы же понимае-
те, что от преступности об-
щество не избавится. Оно 
не сможет существовать без 
судей, полиции, тюрем. Так 
же и спорт не сможет суще-
ствовать без системы до-
пинг-контроля. Обман за-
ложен в  челов еческ ой 
природе»,— говорил вось-
мой президент МОК в интер-
вью „Ъ“, будто бы наперед 
зная, с чем предстоит иметь 
дело президенту девятому.

Алексей Доспехов

Хирург  
олимпийского движения
Умер восьмой президент МОК Жак Рогге

Сегодня в Нью-Йорке начинается Откры-
тый чемпионат США. На нем первая ра-
кетка мира Новак Джокович имеет уни-
кальный шанс не только стать первым 
теннисистом, завоевавшим на турни-
рах Большого шлема свой 21-й титул, 
но и выиграть за сезон все четыре мейд-
жора, чего у мужчин никому не удавалось 
52 года. Список тех, кто может Джоко-
вичу помешать, возглавляет россиянин 
Даниил Медведев, а продолжают грек 
Стефанос Циципас и Александр Зверев 
из Германии.

лавная интрига этого US Open определи-
лась еще в середине июля после завершения 
Wimbledon, на котором Новак Джокович за-
работал 20-й титул победителя турниров 
Большого шлема, догнав по этому показате-
лю Роджера Федерера и Рафаэля Надаля. Те-
перь серб может обойти их, а также завоевать 
сам Большой шлем, то есть выиграть четыре 
мэйджора за сезон, что в последний раз в муж-
ском теннисе удавалось еще в 1969 году ле-
гендарному австралийцу Роду Лейверу. И есть 
предпосылки к тому, что эта задача Джокови-
чу окажется по силам.

Он единственный участник US Open, кото-
рому удавалось выиграть турниры Большого 
шлема за последние пять лет. Остальные чет-
веро — Федерер, Надаль, Станислас Вавринка 
и более молодой прошлогодний чемпион US 
Open Доминик Тим — травмированы. Правда, 
в сетке можно найти ровесника 34-летнего сер-
ба — экс первую ракетку мира британца Энди 
Маррея, продолжающего выступать с искус-
ственным тазобедренным суставом, и хорва-
та Марина Чилича, сенсационно победивше-
го в Нью-Йорке в 2014 году, но они на многое 

не претендуют. Этот штрих, конечно, ничего 
не гарантирует, но лишний раз характеризует 
величие сербского терминатора и подчеркива-
ет, что серб представляет свое поколение в гор-
дом одиночестве. В важнейший момент, когда 
для эпохальных достижений остается совсем 
чуть-чуть, Джоковичу придется сражаться ис-
ключительно с теми представителями элиты, 
которые заметно моложе него.

До сих пор преуспевать в этих сражениях 
сербу удавалось. Да, бывали и очень чувстви-

тельные срывы, как, например, на недавней 
Олимпиаде. Но в пятисетовых баталиях, ког-
да сочетание идеальной физической формы 
и хладнокровия требуется на протяжении 
нескольких часов, Джокович еще ни разу не 
уступал ни Медведеву, ни Циципасу, ни Зве-
реву, занимающим в рейтинге места со вто-
рого по четвертое. Каждый из них, кстати, на 
турнирах Большого шлема встречался с ним 
дважды. Циципас в последнем финале Roland 
Garros даже вел 2:0 по партиям, но до титу-
ла так и не дотянулся. Все еще очень бодрый 
и мотивированный теннисный Акела пре-
красно понимает, что роль вожака скоро пе-
рейдет к кому-то еще, но просто так отдавать 
ничего не хочет. Тем более сейчас, когда речь 

идет о миссии всей его спортивной жизни. 
В пользу Джоковича, безусловно, говорит 
удачная сетка, которая должна позволить ему 
нащупать турнирный ритм после месячно-
го отпуска. И то, что серия осечек на US Open, 
где он дважды подряд выбывал в 1/8 финала 
сначала из-за травмы, а затем из-за нелепой 
дисквалификации, связанной со случайным 
попаданием мячом в линейного судью, не мо-
жет быть вечной. Нарваться в плохой для себя 
день на сильного соперника, находящегося 
в прекрасной форме, во время двухнедельно-

го турнира легко. Но пока можно лишь пред-
полагать, что до полуфинала, где теоретиче-
ски на Джоковича должен выйти Александр 
Зверев, серб должен столкнуться с проблема-
ми в четвертьфинале против поляка Хуберта 
Хуркача или финалиста Wimbledon итальян-
ца Маттео Берреттини, а чуть раньше, возмож-
но, против россиянина Аслана Карацева, хотя 
тот в последнее время играет неудачно.

Для Зверева, триумфатора олимпийского 
Токио и Цинциннати, жеребьевка тоже сложи-
лась неплохо. Формально сильнейший игрок 
в его четверти сетки канадец Денис Шапова-
лов, «посеянный» седьмым, после тяжелей-
шей победы в четвертьфинале Wimbledon над 
Кареном Хачановым проиграл четыре матча 
подряд. Да, Зверев порой подвержен психоло-
гическим провалам, но сейчас его запас уве-
ренности как никогда велик. Это, в частности, 
отражается на качестве подачи, которую на 
двух предшествовавших US Open турнирах он 
потерял считанное количество раз.

Медведев и Циципас попали в другую по-
ловину сетки, но с немного разными пер-
спективами. Россиянин, которого после по-
беды в Торонто хватило до середины второй 
партии полуфинала против Андрея Рублева 
в Цинциннати, по идее, должен чувствовать 
себя очень хорошо, да и 35-летний француз 
Ришар Гаске в 1/64 финала едва ли зацепит 
хотя бы партию. Правда, во втором круге по-
бедитель этой встречи может выйти на немца 
Доминика Кёпфера, знакомого Медведеву по 
непростой и довольно эмоциональной игре 

1/8 финала US Open 2019 года, на котором рос-
сиянин дошел до финала. И тут к месту будет 
заметить, что в этом году на турнир возвраща-
ются экспрессивные нью-йоркские болель-
щики, которых два года назад Медведев про-
сто заставил полюбить себя.

А вот Циципасу, пожалуй, придется слож-
нее. В Токио, Торонто и Цинциннати он про-
играл три напряженных матча французу Уго 
Умберу, американцу Райлли Опелке и Звере-
ву, в каждом из которых имел превосходные 
шансы победить. В Нью-Йорке в первом кру-
ге греку достался Энди Маррей. Несмотря на 
весь свой огромный опыт и боевой настрой, 
британец сейчас едва ли способен препод-
нести сенсацию столь крупного масштаба. 
Куда сложнее будет давать прогнозы, если 
в четвертьфинале Циципас выйдет на Анд-
рея Рублева, место которого в списке фаво-
ритов US Open вполне соответствует пятому 
номеру «посева».

Евгений Федяков

US OPEN

Новак Джокович примеряет очень большой шлем
У него отличные шансы стать самым титулованным теннисистом в истории

Г

Сборная России (в центре — глав-
ный тренер Михаил Лихачев) спу-
стя восемь лет вернула себе зва-
ние лучшей команды мира в пляж-
ном футболе  ФОТО  ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Жаку Рогге в статусе президента МОК выпало 
принять немало решений, имеющих большое 
значение для будущего олимпийского движения 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Г Новак Джокович — единственный участник 
US Open, которому удавалось выиграть  
турниры Большого шлема за последние пять лет

З

Чтобы стать самым великим тен-
нисистом мира, Новаку Джоко-
вичу, трехкратному победителю 
US Open, требуется выиграть этот 
турнир в четвертый раз ФОТО  AP
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